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Андрей Шевченко, председатель Комитета Совета Федерации  
по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера, сопредседатель Всероссийской 
ассоциации по развитию местного самоуправления:  

«Особое значение для нас имеет 
совершенствование законодательства  
о местном самоуправлении»



1РМП март 2023

Алексей Диденко, 
председатель Комитета Государственной Думы 
по региональной политике и местному самоуправлению,
депутат фракции ЛДПР

Уважаемые коллеги, дорогие друзья!

21 апреля по всей России отмечается государствен-
ный праздник – День местного самоуправления. 

На последнем заседании Совета по стратегическому 
развитию и национальным проектам Президентом Вла-
димиром Путиным было поставлено шесть ключевых 
задач социально-экономического развития России на 

2023 год. Одним из главных условий их решения является эффективное меж-
секторное взаимодействие: бизнес – муниципалитет – государство – научное и 
экспертное сообщество. В центре этой цепочки стоит именно муниципалитет – 
связующее звено в диалоге между всеми уровнями публичной власти, деловы-
ми, научно-экспертным и иными сообществами.

Местная власть должна обладать необходимым набором инструментов, что-
бы сплотить вокруг себя все вышеназванные субъекты. Кроме реализации 
полномочий, закреплённых в Федеральном законе «Об общих принципах ор-
ганизации местного самоуправления в Российской Федерации», необходимо 
развивать муниципальные инструменты хозяйствования: ГЧП, инициативное 
бюджетирование, собственное хозяйствование муниципалитетов, прежде все-
го в нерыночных и малорыночных нишах и т.д. 

Россия испокон веков была сильна за счёт народной солидарности, коллекти-
визма и умения сплотиться перед лицом серьёзной опасности. Сегодня необхо-
димо формировать новый стандарт межсекторного взаимодействия на региональ-
ном и местном уровнях как механизм развития территорий и местных сообществ.

В этом новом стандарте население должно являться активным субъектом 
по развитию и преобразованию территорий. Именно вместе и сообща с на-
селением и его сообществами происходит внедрение различных технологий, 
создаются опорные народные «точки сборок» в виде общественных народных 
советов или муниципальных общественных палат, при активном и непосред-
ственном участии которых формируются стратегии развития территорий.

Безусловно, для реализации поставленных задач необходим широкий набор 
различных технологий, к которым можно отнести: цифровые платформы по 
управлению территориями, цифровые ситуационные центры, цифровые соци-
альные экосистемы с оказанием различных муниципальных услуг для насе-
ления, беспилотные системы по управлению «умными городами» и «умными 
поселениями», новые надземные виды транспорта, ресурсно- и энергетически 
автономные виды жилья и кластерные поселения, полное импортозамещение 
инфраструктурного оборудования, «умные» муниципальные центры обще-
ственного здоровья, более совершенные системы сбора и переработки мусо-
ра, технологии экологической очистки воды, воздуха, почвы, квантовые сети, 
аддитивные технологии в строительстве и многое другое.

В настоящих реалиях и существующих вызовах добиться этого будет  
нелегко. Но у России колоссальные перспективы, у неё огромный человече-
ский потенциал, исторически ориентированный на солидарность и гармонич-
ное социально-экономическое развитие.

Желаю всем жителям городов и сёл, гражданским активистам, местному де-
путатскому корпусу, муниципальным служащим здоровья, мира и благополу-
чия, счастливой жизни, неуклонного движения вперёд и серьёзных успехов в 
развитии каждого муниципалитета, каждого региона и России в целом! 

Берегите себя и своих близких, вместе нам всё по силам, у нас всё получится.
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В ЭТОМ НОМЕРЕ

с о д е р ж а н и е

В последние годы стала устойчивой 
миграционная тенденция, особенно 
среди молодых людей: малый город – 
областной центр региона – крупный 
мегаполис. И эту тенденцию можно  
и нужно переломить.

стр. 55
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На совещании по развитию Дальнего 
Востока Президент РФ Владимир 
Путин озвучил пять изменений, 
которые ожидает увидеть в регионе  
в ближайшее время.

В этом году ТОСовскому движению  
в нашей стране исполнилось 35 лет. 
В Малом зале Государственной 
Думы прошло общее собрание 
Общенациональной ассоциации 
территориального самоуправления, 
которая решением собрания 
переименована в Ассамблею развития 
территорий и общественного 
самоуправления – (АРТиОС).
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Институт сельских старост способен 
повысить взаимодействие между 
муниципальной властью и местным 
населением, а как следствие – 
увеличить степень комфортности 
проживания на местах.

стр. 30

В прошлом месяце удалось побывать 
в Краснодаре в парке Галицкого, 
который я бы назвала «российским 
чудом света». Причём «света» во 
всех смыслах слова. Но больше, чем 
сам парк, меня поразила история 
его возникновения и личность 
создателя.

стр. 60

О ПОДДЕРЖКЕ РУКОВОДСТВА 
МУНИЦИПАЛИТЕТОВ

Огромную роль в укреплении 
гражданского общества, в решении 
повседневных проблем играет мест-
ное самоуправление – самый близ-
кий к людям уровень публичной вла-
сти. От его работы во многом зависит 
доверие к государству в целом, со-
циальное благополучие граждан, их 
уверенность в успешном развитии 
всей страны. Прошу Администрацию 
Президента совместно с Правитель-
ством представить предложения по 
созданию инструментов прямой под-
держки лучших управленческих ко-
манд, практик в крупных, средних и 
небольших муниципалитетах.

О ЖКХ
С этого года начинается большая 

программа по строительству и ре-
монту систем ЖКХ. В течение деся-
ти лет планируется инвестировать 

в эту сферу не менее 4,5 триллио-
на рублей. Мы знаем, насколько это 
важно для граждан, насколько за-
пущена эта сфера, – надо работать, 
и будем это делать. Важно, чтобы 
программа сразу получила мощный 
старт, поэтому прошу Правитель-
ство обеспечить её стабильное фи-
нансирование. 

ОБ ОБНОВЛЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА

В этом году мы нарастили объём 
инфраструктурно-бюджетных кре-
дитов, направляем дополнительно 
250 миллиардов рублей на разви-
тие транспортной, коммунальной и 
другой инфраструктуры в регионах. 
Поручаю Правительству выделить 
плюсом к этим средствам ещё 50 мил-
лиардов рублей. Они целевым обра-
зом пойдут на обновление в текущем 
году общественного транспорта в 
субъектах Федерации, причём на ос-

нове современных технологий. При 
этом прошу особое внимание здесь 
уделить малым городам и сельским 
территориям.

О ДОРОГАХ
Получит мощный импульс инфра-

структура регионов, развитие ин-
фраструктуры, включая связь, теле-
коммуникации, дорожную сеть. Уже в 
следующем, 2024 году не менее 85% 
дорог в крупнейших агломераци-
ях страны, а также более половины 
дорог регионального и межмуници-
пального значения будут приведены 
в нормативное состояние.

О ВЫБОРАХ
Выборы в местные и региональные 

органы власти в сентябре этого года 
и президентские выборы в 2024-м 
состоятся в строгом соответствии с 
законом, с соблюдением всех демо-
кратических, конституционных про-
цедур.

ОБ ЭКОЛОГИИ В ГОРОДАХ
Мы уже приняли решение про-

длить до 2030 года проект «Чистый 
воздух», цель которого – оздоровить 
экологическую ситуацию в крупней-
ших индустриальных центрах. Об-
ращаю внимание и промышленных 
компаний, и региональных, местных 
органов власти: задача существенно 
снизить вредные выбросы с повестки 
дня не снимается.

Источник: Официальный сайт 
Администрации Президента РФ

Местное самоуправление – 
самый близкий 
к людям уровень 
публичной власти
Ежегодно Президент России Владимир Путин выступает с Посланием  
к Федеральному собранию, где в числе прочего говорит о местном самоуправлении,  
о работе на территории. В этом году Президент, в частности, сказал:

3 Местное самоуправление –  
самый близкий к людям уровень 
публичной власти

4 Пять направлений по развитию  
городов Дальнего Востока

6 Приоритеты бюджета 2023–2025

11 Городам России рассчитали индекс 
качества городской среды

12 Лучшая практика территориального 
общественного самоуправления

16 Что такое ТОСы – это школа жизни

19 Дружные команды ивановских  
ТОСов

22 Общественный контроль   
на муниципальном уровне

30 Практика работы с сельскими  
старостами и проблемы  
законодательства

34 Инициативные проекты  
и инициативное бюджетирование

37 «Без границ» – проекты людей  
с инвалидностью для себя  
и для всех

41 Муниципальный диалог

42 Общественный контроль  
в сфере ЖКХ

47 О распространении лучших практик  
в сфере земельно-имущественных  
отношений и взаимодействии  
с Росреестром

50 Цифровое государство:  
информационные технологии  
как административный ресурс

52 В России есть платформа  
для технологического рывка

55 Малые города России:  
размышляя о будущем

59 Малые города развиваются лишь  
с мотивацией жителей

60 Парк Галицкого –  
Российское чудо света
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использовать для возведения жилья, 
социальных объектов, парков и так 
далее», – перечислил он.

МАСШТАБНОЕ ОБНОВЛЕНИЕ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ГОРОДОВ

Четвёртое – города должны мас-
штабно обновлять инфраструктуру. 
И речь не только про строительство, 
парки и скверы. Президент считает 
необходимым в рамках работы над ма-
стер-планами предусматривать увели-
чение транзитных коридоров и нара-
щивать товарообмен с партнёрами в 
АТР (Азиатско-Тихоокеанский регион).

«Таким образом, мы добьёмся здесь 
комплексного эффекта: и морские 
порты Дальнего Востока разгрузим, 
и связанность наших территорий по-
высим, и дадим дополнительный им-
пульс региональным экономикам для 
создания рабочих мест и открытия 
новых производств», – подвёл итоги 
своего рассуждения Президент РФ. 

ИЗМЕНЕНИЕ СТРУКТУРЫ 
ВЫСШЕГО И СРЕДНЕГО 
ОБРАЗОВАНИЯ

Пятое – в регионах ДФО будут 
менять систему высшего и средне-
специального образования. Глава 
государства требует отразить в ма-
стер-планах городов новую учебную 
базу для каждого из таких заведе-
ний, а также наладить кооперацию 
с бизнесом, который работает в ре-
гионах.

Кроме того, Владимир Путин пору-
чил до 1 сентября утвердить планы 
комплексного развития дальнево-
сточных городов.

«Я прошу в оперативном поряд-
ке доработать с учётом замечания 
министра финансов (Антона Силу-
анова. – Прим. ред.) и до 1 сентя-
бря утвердить планы комплексного 
социально-экономического развития 
этих пяти городов», – сказал глава 
государства на совещании по раз-
витию дальневосточных городов. На 
этом заседании речь шла о проектах 
развития Читы, Южно-Сахалинска, 
Улан-Удэнской агломерации, Тынды 
и Северобайкальска. Силуанов обра-
тил внимание на то, что «нужно бо-
лее детально проработать ресурсное 
обеспечение» этих проектов.

«Ясно, что нужно поработать с 
источниками [финансирования], нуж-

но определить дополнительно прио-
ритеты, нужно сделать так, чтобы мы 
задействовали все возможные источ-
ники, имея в виду и экономическую 
целесообразность проведения опре-
делённых работ на экономически при-
влекательных территориях – имеются 
в виду возможности частного бизнеса, 
региональных финансов, федераль-
ных источников, источников из при-
влекаемых к работе наших компаний, 
которые будут заинтересованы в этой 
работе», – указал Путин. При этом он 
подчеркнул, что «финансирование 
мероприятий нужно начать уже в этом 
году». «Я не называю конкретную 
дату, но, доработав с учётом замеча-
ний Минфина все наши планы, начи-
нать нужно, конечно, в этом году, не 
затягивая», – отметил Президент РФ.

Источник: Официальный сайт  
Администрации Президента РФ

Пять направлений по развитию
городов Дальнего Востока

За десять лет удалось добиться больших результатов в развитии Дальнего Востока. 
Заметные изменения есть в экономике, инфраструктуре и социальной сфере.  
Но необходимы ещё большие усилия, чтобы повысить качество жизни людей.  

На совещании по развитию Дальнего Востока Президент РФ Владимир Путин озвучил 
пять изменений, которые ожидает увидеть в регионе в ближайшее время.

ОБНОВЛЕНИЕ СЕТЕЙ ЭЛЕКТРО- 
И ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ

Первое – будут срочно обновлять 
сети: как электро-, так и теплоснаб-
жения. Это одна из первоочередных 
задач для Читы и Бурятии, где от 
отопления углём страдает экология. 
Проблема локализована в основном 
в частном секторе городов, и ещё 
одна задача от президента – необхо-
димо больше строить.

Нужно качественное и современ-
ное жильё вместе с инфраструкту-
рой.

«Я обращаю внимание коллег: это 
системная проблема, и она требует 
системного подхода для решения. 
Предстоит большая работа, связан-
ная с модернизацией электро- и те-
плоснабжения, строительством каче-
ственного жилья и инфраструктуры, 
износ которой в некоторых местах 
близок к критическим отметкам», – 
отметил Президент РФ. 

ГАЗИФИКАЦИЯ БУРЯТИИ  
И ЗАБАЙКАЛЬЯ

Второе – Бурятию и Забайкалье 
начинают газифицировать. В бли-
жайшие десять лет В.В. Путин пору-
чил провести в регионы магистраль-
ный газ. Тот факт, что голубое 
топливо в этих субъектах будет, не-
обходимо закладывать в планы по 
развитию экономики и социальной 
сферы городов.

«Необходимо принять давно на-
зревшее стратегическое решение, 
а именно: в ближайшие десять лет 
обеспечить магистральным газом и 
Бурятию, и Забайкальский край – 
об этом тоже только что говорили 
с людьми здесь. На этой основе, на 
основе более экологически чистого 
топлива нужно обеспечить разви-
тие электрогенерации и сетей, что-
бы удовлетворить растущий спрос. 
Разумеется, все планы по развитию 
экономики и социальной сферы го-

родов, о которых я сказал, должны 
строиться с учётом этих важнейших 
изменений», – заявил глава госу-
дарства.

ПЕРЕДАЧА ЗЕМЛИ 
МИНОБОРОНЫ 
МУНИЦИПАЛИТЕТАМ

Третье – Минобороны и ФСИН от-
дадут свои земли в городах муни-
ципалитетам. Освободившееся про-
странство, по мнению лидера РФ, 
нужно реализовать под благоустрой-
ство и строительство.

«Есть специфическая черта горо-
дов, о которых мы сегодня говорим. 
В их центральной части значитель-
ные территории занимают объекты 
Минобороны, ФСИН и других феде-
ральных ведомств», – констатировал 
Путин, открывая совещание.

«Есть предложение о выводе по-
добных объектов в другие места, 
чтобы освободившееся пространство 

Решением Президента РФ Владимира Путина в этом 
году будет проведена защита мастер-планов развития 
до 2030 года 25 крупнейших городов Дальнего Востока. 
Этому была посвящена рабочая встреча Главы Респу-
блики Саха (Якутия) Айсена Николаева с помощником 
Президента РФ Максимом Орешкиным. На встрече при-
сутствовали министр экономики Якутии Майя Андреев-
на Данилова, глава города Якутска Евгений Григорьев 
и глава Нерюнгринского района Роман Щегельняк. 

Были представлены мастер-планы Якутска и Не-
рюнгри. В основе проектов в первую очередь учтены 
потребности горожан. Например, жителей Нерюнгри 
в первую очередь волнует вопрос улучшения работы 
здравоохранения, а жителей Якутска – переселение из 
ветхого и аварийного жилья, строительство социальной 
инфраструктуры. 

Помощник Президента РФ поддержал концепции ма-
стер-планов городов.

МАСТЕР-ПЛАНЫ РАЗВИТИЯ 
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Приоритеты бюджета  
2023–2025

«ОТКРЫТОСТЬ  
И ПРЕДСКАЗУЕМОСТЬ 
ФОРМИРУЮТ ДОВЕРИЕ  
К ДЕЙСТВИЯМ ВЛАСТЕЙ»

– Законодательство обязывает 
составлять бюджет на три года, 
но многие экономисты говорят, 
что в нынешних условиях плани-
ровать больше чем на несколько 
месяцев вперёд крайне тяжело. 
Это действительно так?

– Действительно, волатильность 
показателей прогноза увеличилась. 
Тем не менее трёхлетний бюджет 
имеет целый ряд преимуществ. Мы 
задаём среднесрочный ориентир 
бюджетной политики. Он нужен для 
бизнеса, для людей, для участни-
ков экономической деятельности. 
Трёхлетний бюджет – это планы на 
ближайшие годы: какими будут на-
логи, размер социальных выплат, 
что будет с уровнем госдолга, фи-
нансовыми рынками и т.д.

В нынешней трёхлетке, например, 
видно, что правительство планирует 
выходить на бюджетное правило в 
2025 году, а до этого предусмотрен 
постепенный переход к такой по-
литике. И это даёт основания орга-
низациям строить свои финансовые 
планы, принимать инвестиционные 
решения, прогнозировать, какие бу-

дут ставки на среднесрочную пер-
спективу.

– Насколько снизилась пред-
сказуемость доходов?

– Смотря о каких доходных источ-
никах мы говорим. Например, пред-
сказуемость налогов и взносов с 
фонда оплаты труда достаточно ста-
бильная. Есть вопросы по нефте-
газовым доходам, потому что они 
зависят от мировых цен, объёмов 
добычи и экспорта углеводородов, 
курса рубля. Но эта оценка и рань-
ше была подвержена волатильности. 
Наша задача – создать условия, при 
которых всё, что было запланиро-
вано, было бы исполнено. Понятно, 
что, планируя бюджет на трёхлетку, 
можно ошибиться с прогнозом, но 
это поправимо при корректировке в 
ходе очередного бюджетного цикла. 
Важно другое – открытость и пред-
сказуемость формируют доверие к 
действиям властей.

«ПРЕДЛОЖЕНИЯ  
ПО НАЛОГООБЛОЖЕНИЮ 
ГРАЖДАН ВСЕГДА ОЧЕНЬ 
ЧУВСТВИТЕЛЬНЫ»

– Одно из налоговых нововве-
дений, заложенных в бюджет, – 
установление предельной базы 
по единому платежу в Социаль-

ный фонд на уровне 1,9 млн руб. 
вместо обсуждавшихся 1,57 млн 
руб. Насколько увеличится на-
грузка на компании?

– Изначально мы договаривались 
о размере коэффициента, исполь-
зуемого для расчёта порога страхо-
вых взносов, после которого насту-
пает регрессия (уменьшение ставки 
взносов до льготной): он начинал-
ся с 1,7 средней месячной заработ-
ной платы в экономике в 2015 году 
и доходил до 2,3 в 2021 году. Эти 
договорённости были зафиксирова-
ны законодательно. Планировалось 
индексирование этого коэффициен-
та, исходя из прогноза фонда опла-
ты труда на очередной финансовый 
год. По факту прогнозы оказались 
более консервативными, чем в жиз-
ни, то есть фонд оплаты труда рос 
более высокими темпами. Сейчас мы 
лишь восстановили справедливость, 
о которой договаривались с бизне-
сом, с другими участниками этого 
процесса, зафиксировав коэффици-
ент 2,3 от среднемесячной заработ-

Закон «О федеральном 
бюджете на 2023 год  

и на плановый период  
2024 и 2025 годов»  

 был самым сложным 
за последние годы: 
санкции, развитие 

мировой экономики 
практически невозможно 

спрогнозировать.  
Задача при подготовке 

бюджета в таких  
условиях – предусмотреть 

его гибкость  
и одновременно 

надёжность. О принципах 
 и особенностях  

бюджета рассказал 
министр финансов 

Антон Силуанов. 

«Принцип  
«не навреди» – самый 

правильный».

ной платы, исходя из её реальной 
величины. С учётом этого, а также 
прогнозируемого месячного уровня 
оплаты труда на 2023 год в расчёте 
на 12 месяцев новая база составит 
чуть больше 1,9 млн руб.

– Но для бизнеса это оказалось 
неожиданным решением, по-
скольку в 2022 году коэффици-
ент 2,3 не применялся.

– Это решение раньше обсужда-
лось, коэффициент 2,3 не являет-
ся новацией. Если бы его величина 
была увеличена до 2,5 или выше, это 
было бы нарушением прежних дого-
ворённостей.

– Судя по показателям испол-
нения бюджета, введение эле-
мента прогрессии в обложение 
НДФЛ (15% для дохода, превы-
шающего 5 млн руб.) оказалось 
результативным. Почему Мин-
фин на данном этапе отказался 
от расширения этой прогрессии – 
например, за счёт сокращения 
порога в 5 млн?

– Предложения, касающиеся нало-
гообложения граждан, всегда очень 
чувствительны. За счёт введения 

прогрессии решалась задача изыс- 
кания ресурса для детей со сложны-
ми болезнями, требующими дорого-
стоящего лечения. Сейчас денег в 
созданном для этого фонде «Круг до-
бра» достаточно, даже практически 
в два раза больше.

– Опасения, которые звуча-
ли при введении этого элемента 
прогрессии, о том, что компании 
и работники будут уклоняться 
от дополнительной нагрузки, не 
оправдались?

– Возможно, если бы мы ввели не 
два дополнительных пункта ставки 
НДФЛ, а пять, желающих уклониться 
было бы больше. Но два процентных 
пункта – это не столь чувствительно. 
Дальше менять – можно подорвать 
доверие.

– Летом Минфин предложил 
облагать НДФЛ зарплаты уехав-
ших за границу россиян, про-

должающих получать зарплату 
от российского источника. Та-
кие дистанционные работники 
должны будут платить НДФЛ по 
ставке 13% (15% – с части до-
хода, превышающей 5 млн руб. 
в течение года), пока они оста-
ются налоговыми резидентами 
России, и 30% – после того как 
стали нерезидентами. Возмож-
но ли установление каких-то 
особых ставок для таких работ-
ников?

– Если люди уезжают и работают 
удалённо, центр жизненных интере-
сов у них всё равно находится в Рос-
сии, заработную плату получают из 
источников в нашей стране, поэтому, 
по справедливости, нужно сохранить 
уровень налогообложения для этих 
категорий граждан.

«В СЛЕДУЮЩИЕ ГОДЫ 
АКТИВНО НАЧНУТ 
ЗАПУСКАТЬСЯ  
НОВЫЕ ПРОЕКТЫ»

– При текущей тенденции к 
закрытию информации опубли-
кованы все традиционные ма-

«Люди должны  
знать, куда тратятся  

их налоги».
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териалы по проекту бюджета, 
включая пояснительную записку 
и приложения к ней. Были ли в 
процессе составления бюджета 
сторонники его засекречивания?

– В этом вопросе всегда надо на-
ходить золотую середину, потому 
что открытость – это больше дове-
рия, закрытость – больше вопросов. 
Мы закрыли всё то, что не требует 
публичного обсуждения, и наоборот, 
то, что возможно к публичному до-
ступу, оставили открытым. Это важ-
но и для дискуссий в парламенте. 
Бюджет – это публичный документ. 

Люди должны знать, куда тратятся 
их налоги.

– На фоне роста оборонных 
расходов ассигнования по разде-
лу «Национальная экономика» 
сокращаются существенно – с 
4,3 трлн в 2022 году до 3,5 трлн 
в 2023-м. Какие экономические 
направления пойдут под сокра-
щение?

– Не могу согласиться, что мы 
сильно сократили инвестиционные 
расходы. В ходе подготовки про-
екта бюджета на 2022–2024 годы 
много расходов, запланированных 

на 2023–2024 годы, перенесли и 
исполнили раньше, освободив про-
странство для ассигнований на но-
вые задачи. Плюс к этому проведена 
приоритизация расходов. Это было 
сделано для того, чтобы сконцен-
трировать деньги на ключевых на-
правлениях: это и высокотехноло-
гичные отрасли (радиоэлектроника, 
самолёты и т.д.), и импортозамеще-
ние, и инфраструктура, и так далее. 
Кстати, в следующие годы активно 
начнут запускаться новые проекты. 
Например, проект по модернизации 
коммунальной инфраструктуры – 
определены его объёмы и источники 
финансирования.

В целом объём расходов бюджета 
сохраняется на уровне чуть больше 
29 трлн руб. в каждый из 2023–2025 
годов. Это уровень текущего года, в 
котором объём расходов выше нор-
мального, потратим все нефтегазо-
вые доходы и всё равно будем иметь 
дефицит бюджета. Сохранение на 
предстоящую трёхлетку высокого 
уровня расходов позволяет уместить 
туда как новые приоритеты, так и 
прежние решения, обеспечить все 
социальные обязательства, не нару-
шая макростабильность.

– Но 29 трлн руб. каждый год – 
это в номинальном выражении, а 
с поправкой на инфляцию расхо-
ды будут снижаться.

Госдолг муниципалитетов вырос на 4%, причём ос-
новными должниками являются региональные столицы.

Подмосковье, по данным на 1 октября 2022г., стало 
регионом с самым объёмным госдолгом, накопленным 
муниципалитетами. Согласно данным Минфина РФ, ор-
ганы местного самоуправления задолжали 25,147 млрд 
руб., из которых почти 2,3 млрд – кредиты в банках и 
муниципальные гарантии. Стоит отметить, что сама Мо-
сковская область является «лидером» по госдолгу сре-
ди субъектов РФ.

Совсем немного по накопленному госдолгу муниципа-
литетов от Московской области отстаёт Татарстан, его 
показатель – 25,035 млрд руб. За ним следуют Ново-
сибирская (21,36 млрд), Нижегородская (18,6 млрд) и 
Самарская (15,03 млрд) области. Отметим, с 1 октября 
2021 г. госдолг муниципалитетов вырос более чем на 
4%, причём основными должниками традиционно явля-
ются региональные столицы.

В шести регионах муниципалитеты вообще не име-
ют государственного долга. Это Ямало-Ненецкий округ, 

Ингушетия, Севастополь, Москва и Тюменская область. 
В целом муниципальная задолженность в России со-
ставляет 370,63 млрд руб.

Список регионов с самым большим госдолгом 
возглавляет Подмосковье (274,85 млрд руб.). В пятёр-
ку субъектов РФ с самой большой задолженностью во-
шли Москва (131,37 млрд руб.), Нижегородская об-
ласть (118,8 млрд), Краснодарский край (105,6 млрд) и 
Свердловская область (103,3 млрд руб.).

Единственным регионом без госдолга является Се-
вастополь. Территорией с самым низким объёмом 
задолженности стал Ненецкий округ (1,065 млрд 
руб.). 2,3 млрд руб. госдолга накопила Республика 
Алтай, 2,39 млрд – долг Ингушетии, 3,29 млрд – Ле-
нинградской области, замыкает пятёрку регионов 
с самым низким госдолгом Адыгея, которая должна  
3,73 млрд руб.

 В целом объём госдолга регионов, по данным на  
1 октября 2022 г., составлял 2,69 трлн руб.

Источник: Сетевое издание «Клуб регионов»

СКОЛЬКО ДОЛЖНЫ МУНИЦИПАЛИТЕТЫ

– Вы не смотрите на 2023 год, да-
вайте взглянем на допандемийный 
2019-й. А там были расходы 18 трлн 
руб. Если продефлировать расходы 
по годам (привести к постоянным це-
нам), то в следующем году должны 
получить 23 трлн, а не 29. То есть 
база расходов в следующем году 
очень высокая.

– В последние годы особого ин-
вестиционного потока из ФНБ в 
части физической инфраструкту-
ры не наблюдалось. Самые гром-
кие сделки – покупка Сбербанка, 
акций «Аэрофлота».

– Да нет, деньги сейчас пойдут. 
Проекты не так быстро готовят-
ся: нужно разработать финансовую 
модель, определить условия инве-
стирования и прочее. Автодорога 
Москва – Казань, расширение Вос-
точного полигона РЖД, строитель-
ство трассы в обход Твери, закуп-
ка подвижного состава для метро в 
Санкт-Петербурге – это лишь часть 
портфеля проектов, которые начнут 
реализовываться в текущем году.

– В связи с большой потребно-
стью бизнеса в нынешних услови-
ях по переориентации торговых 
потоков на восток – какие инфра-
структурные проекты рассматри-
ваются? Дороги, порты и т.д.?

– Ресурсы учтены на строитель-
ство пунктов пропуска на восточном 
направлении, расширение доставки 
грузов по Волго-Донскому каналу, 
углубление Волги, дорожную инфра-
структуру – всё это проекты для но-
вых коридоров.

– Можете назвать порядок 
сумм, которые пойдут на разви-
тие присоединённых регионов – 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запо-
рожской областей?

– Это закрытая часть.

«БЮДЖЕТНОЕ ПРАВИЛО  
В ПРЕЖНЕМ ФОРМАТЕ  
НЕ МОЖЕТ БЫТЬ 
РЕАЛИЗОВАНО»

– В бюджет заложен базовый 
объём нефтегазовых доходов по 
8 трлн руб. каждый год в 2023–
2025 годах. При этом произо-
шло введение предельных цен 
на российскую нефть со стороны 
стран G7. Допускаете ли вы, что 
этот механизм станет достаточно 

эффективным и не позволит со-
брать эти 8 трлн руб. в бюджет?

– Российская Федерация заяви-
ла, что не будет поставлять нефть 
по предельным ценам. В этом слу-
чае предлагается диктат цен поку-
пателем над формированием цен по 
рыночному принципу. Естественно, 
страны ОПЕК посчитали для себя не-

возможным такой подход и пошли на 
то, чтобы снизить объём добычи, по-
казав тем самым, что регулирование 
рынка – за производителем.

Да, конечно, потребители могут 
вводить ограничения. Но если при 
таких ограничениях не будет по-
ставляться нефть, тогда для них 
возникнет обратный эффект в ре-
зультате роста цен. Поэтому сейчас 
сложилась непростая ситуация с 
точки зрения интересов покупате-
лей и продавцов.

Что касается Российской Феде-
рации, то мы заложили достаточ-
но консервативные параметры. По 
прогнозу у нас цена нефти – $70 за 
баррель, курс – 68 руб. за доллар, 
объём добычи – около 10 млн барр. в 
сутки. Тем не менее даже при таких 
ценах мы планируем получить объём 
нефтегазовых доходов выше 8 трлн 
руб., то есть заложен небольшой гэп, 

что является дополнительным резер-
вом бюджета.

– Аналитики Минфина прово-
дили расчёты, как возможное 
увеличение дисконтов на Urals 
из-за предельных цен на нефть 
и, соответственно, снижение 
профицита платёжного баланса 
повлияют на курс рубля? В тео-
рии он должен из-за этого сла-
беть, а для бюджета это частич-
ная компенсация потерь.

– Раньше всегда, когда платёжный 
баланс ослаблялся, цены шли вниз, 
рубль девальвировался, реагируя на 

это. Сейчас, поскольку и доллар, и 
евро – токсичные валюты, участни-
ки рынка, наоборот, избавляются от 
такой валюты, продавая её на рын-
ке. Это влияет на укрепление рубля. 
Чем больше вводится ограничений 
на Российскую Федерацию, тем выше 
стимулы выходить из недружествен-
ных валют. Понятно, что так не будет 
бесконечно. Если платёжный баланс 
будет ослабевать, то это будет отра-
жаться на валютных курсах.

– В бюджетном правиле два 
аспекта: первый – это предель-
ные расходы, второй связан с 
накоплением. Что касается пре-
дельных расходов, то проект 
бюджета составлен в духе бюд-
жетного правила, хотя его дей-
ствие планируется возобновить 
лишь в 2025 году. В части того, 
как мы будем накапливать даль-
ше, будем ли закупать валюту, 

«Активно начнут 
запускаться новые 

проекты». 
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что будем с ней делать, ситуа-
ция неясна. Меняется ли идеоло-
гия бюджетного правила с точки 
зрения накопления и возможно-
го использования накопленных 
нефтегазовых сверхдоходов?

– Конечно, бюджетное правило в 
прежнем формате не может быть ре-
ализовано. Вопрос – в каких активах 
накапливать: в рублевых, в валютах 
дружественных стран или вклады-
ваться в золото? Важно следующее: 
мы в этом году задействуем и будем 
задействовать средства ФНБ в ру-
блях. Центральный банк из ФНБ даёт 
рубли. Накопление в хорошие годы 
и использование резерва в проблем-
ные периоды – правильная контр-
циклическая политика и подспорье 
для бюджета. Поэтому правильно на-
капливать в валютах дружественных 
стран, но можно и в рублях.

«СОВСЕМ ОБОЙТИСЬ 
БЕЗ ДОЛЛАРА ВРЯД ЛИ 
ПОЛУЧИТСЯ»

– На фоне массовой дедолла-
ризации, о которой все говорят, 
не планируется ли отказаться от 
привязки к доллару, например, в 
формулах расчёта НДПИ? Когда 
это станет возможным?

– Мы к этому идём. Например, по 
акцизу на жидкую сталь у нас отсеч-
ка была $300 за тонну, а планиру-

ется теперь 30 тыс. руб. Но совсем 
обойтись без доллара вряд ли полу-
чится. Товары нашего экспорта, как 
правило, биржевые, и их мировые 
котировки выражены в долларах. 
Поэтому для налогообложения мы 
вынуждены пересчитывать долларо-
вые цены в рубли. То, что можно по-
менять на рублёвые котировки, бу-
дем делать. А по тому, что привязано 
к ценам на мировых рынках, придёт-
ся исходить из котировок иностран-
ных валют.

– Сейчас приняли закон о 
списании за счёт банков креди-
тов, включая ипотечные, в слу-
чае гибели заёмщиков в ходе 
СВО. Это может оказать нега-
тивный эффект на банковскую  
систему?

– Надеюсь, что таких случаев бу-
дет немного и это не приведёт к из-
держкам банков. В конечном счёте 
все вносят свой вклад в достижение 
задач, поставленных при проведе-
нии специальной военной операции. 
Банки тоже поучаствуют.

 
НАШ ПРИОРИТЕТ – 
ГОРОДСКОЙ 
ЭЛЕКТРОТРАНСПОРТ

– Недавно в Госдуме прошли 
парламентские слушания по 
развитию городского наземного 
общественного электрического 
транспорта. Что кабмин делает в 
этом направлении?

– Это наш приоритет. Мы в Пра-
вительстве подготавливаем соответ-
ствующие программы и предложения. 
В проект бюджета на обновление го-
родского электротранспорта заложе-
но 77 миллиардов рублей, и ещё 120 
миллиардов планируют потратить из 
ФНБ. Для развития общественного 
транспорта через лизинговые схемы 
планируют направить еще 52 милли-
арда рублей.

Источник: РБК

Доходы бюджета в 2023 году, как ожидается, составят 26,13 
трлн руб. (17,4% ВВП), расходы – 29,056 трлн руб. (19,4%).  
В 2024 году доходы ожидаются на уровне 27,24 трлн руб., расходы – 
на уровне 29,43 трлн руб. Доходы и расходы в 2025 году должны 
составить 27,98 трлн и 29,24 трлн руб. соответственно.

Особенностью нового бюджета являются повышенные расхо-
ды на оборону и безопасность, в 2023 году они составят более  
9 трлн руб., или 32% от всех.

Индекс качества городской среды рассчитывается 
ежегодно Министерством строительства и ЖКХ РФ на ос-
новании данных, полученных от субъектов РФ, МВД Рос-
сии, Минкультуры России, Роспотребнадзора, Росстата, 
института развития ДОМ.РФ. Каждый показатель оцени-
вается по десятибалльной шкале, значения суммируются 
и формируют итоговые индекс качества. Максимальное 
количество баллов, которое может набрать город, – 360. 
При этом городская среда считается благоприятной, если 
индекс качества составляет более 180 баллов.

В 2023 году средний индекс качества городской сре-
ды составляет 192 балла. Расчёт произведён по 1117 го-
родам. Прирост среднего индекса по отношению к 2019 
году – 13,6%.

На протяжении пяти лет реализуется федеральный 
проект «Формирование комфортной городской среды», 
который входит в национальный проект «Жильё и город-
ская среда». Благодаря ему благоустроено уже 22 652 
общественные территории и 32 784 дворовые террито-
рии. Ещё одно направление благоустройства – реали-
зация проектов-победителей Всероссийского конкурса 
создания комфортной городской среды в малых городах 
и исторических поселениях. За 4 года проведено 7 кон-
курсов, по результатам которых отобрано 800 проектов 
благоустройства. Из них уже завершены 473 проекта, в 
стадии реализации находится еще 327.

Слаженная работа управленческих команд органов го-
сударственной власти, местного самоуправления, обще-
ственных организаций, бизнеса, граждан приводит к по-
ложительному результату.

«Ценность Индекса в том, что он показывает реальную 
ситуацию с комфортностью проживания в российских горо-
дах, указывая на слабые места. Опираясь на эти данные, 
муниципальные и региональные власти могут устранять не-
достатки, повышать качество жизни людей. Мы видим, что 
этот механизм работает – за 5 лет доля крупных городов с 
благоприятной средой в стране выросла с 63% до 94%, в 
разы увеличилась доля комфортных малых городов», – ска-
зал генеральный директор ДОМ.РФ Виталий Мутко.

Наибольшую динамику за прошедший год показали сле-
дующие города:

г. Данков Липецкая область (2022 г. – 206 баллов; +26 
баллов), г. Домодедово Московской области (2022 г. – 
195 баллов; +15 баллов к 2021 г.), г. Каменск-Ураль-
ский Свердловская область (2022 г. – 209 баллов; +13 
баллов), г. Белоярский Ханты-Мансийского автономного 
округа (2022 г. – 227 баллов; +10 баллов к 2021 г.).

Индекс оценивает 36 различных индикаторов качества 
городской среды, они характеризуют шесть самых вос-
требованных типов городских пространств, таких как: 
жильё, общественно-деловая и социально-досуговая ин-
фраструктура и прилегающие к ним пространства, зелё-
ные территории, набережные, уличная инфраструктура 
и общегородское пространство. Каждый из них оценива-
ется по шести показателям, которые характеризуют го-
родскую среду, – безопасность, комфорт, экологичность, 
идентичность и разнообразие, современность среды и 
эффективность органов власти.

Именно комплексное преобразование территорий по-
зволяет городу развиваться, конкурировать за ресурсы и 
людей, которые хотят в нём жить, работать, воспитывать 
детей.

Источник: Официальный сайт Минстроя РФ

Городам России рассчитали индекс 
качества городской среды
Президентом России поставлена задача увеличить качество городской среды к 2030 
году в 1,5 раза. В этом направлении ведется активная работа – создаются новые парки 
и скверы, реконструируются набережные, строятся детские и спортивные площадки. 
Результатом в том числе является количество благоустроенных городов. За прошлый 
год их число составило 603, что на 113 городов больше, чем годом ранее.
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Лучшая практика территориального
общественного 

самоуправления
В этом году ТОСовскому движению в нашей стране исполнилось 35 лет.  

В Малом зале Государственной Думы прошло общее собрание Общенациональной 
ассоциации территориального самоуправления.

Мероприятие собрало почти 300 
участников со всей страны и трансли-
ровалось онлайн. Среди участников – 
активисты местных сообществ – чле-
ны территориальных общественных 
самоуправлений, сельские старосты, 
представители муниципальных об-
щественных советов и палат, а также 
другие граждане с активной обще-
ственной позицией.

В работе собрания участвовали 
замминистра просвещения Алексей 
Корнеев, замминистра строительства 
и ЖКХ Алексей Ересько, руководи-
тель Росстата Сергей Галкин, депу-

таты Госдумы и представители раз-
личных органов власти.

Председатель ОАТОС, депутат 
Госдумы Виктор Кидяев поблагода-
рил всех активистов за успешную 
реализацию общественно полезных 
проектов. «Активисты местных со-
обществ зарекомендовали себя как 
ответственные и профессиональ-
ные люди, достойно работающие 
по самым актуальным направлени-
ям – социальная поддержка, бла-
гоустройство, просвещение, сохра-
нение и передача исторической 
памяти и многие другие. Успешно 

реализуется блок федеральных об-
щественных проектов, в которых 
могут свободно участвовать граж-
дане. Набор проектов широк – 
«Чистый двор», «Цветущий двор», 
«Добрые соседи», «Город детства», 
«Новогодняя ель в каждый двор». 
Это и есть те малые дела, которые 
развивают территории, а в целом 
развивается страна.

Наши активисты – одновременно и 
помощники местных администраций, 
и представители жителей в налажен-
ном диалоге с органами власти по 
самому широкому спектру вопросов. 

Местные сообщества являются эф-
фективным инструментом развития 
территорий», – подытожил Кидяев.

Главный управляющий партнёр по 
городскому развитию ВЭБ.РФ Ирина 
Макиева пригласила членов ОАТОС 
стать частью Всероссийской програм-
мы ВЭБ.РФ «5 шагов для городов».

Главная цель проекта – качествен-
ные и быстрые изменения городской 
среды. Программа ВЭБ.РФ предлага-
ет городам проверенные и недорогие 
решения «под ключ» для качествен-
ного преображения городов, которое 
почувствует на себе каждая семья.

«Российская муниципальная прак-
тика» подробно рассказывала об 
этом проекте и в дальнейшем будет 
освещать его реализацию. 

В проекте участвует более 350 го-
родов, в числе которых 100 крупней-
ших городов России и 100 моногоро-
дов. Жители этих территорий стали 
активными участниками программы 
и подали более 33,5 тыс. предло-
жений по проектам, которые хотят 
видеть в своём городе. Члены ТОС, 

представляя интересы своих терри-
торий, могут включиться в проект, 
чтобы вместе с администрацией го-
родов и горожанами воплощать про-
екты в реальность.

В заключение общего собрания ТО-
Сов состоялось награждение побе-
дителей IV Всероссийского конкурса 
«Лучшая практика территориального 
общественного самоуправления».

Конкурс учреждён и проводится 
ОАТОС с 2019 года и собирает ши-
рокое представительство регионов 
страны.

В этот раз конкурс прошёл по 10 
номинациям, разделялся на регио-
нальный и федеральный этапы и со-
брал 800 заявок из 62 субъектов РФ. 
При этом участники разделялись на 
две категории – городские и сель-
ские ТОСы.

В результате практики-победители 
представляют собой готовые к рас-
пространению и внедрению на ме-
стах социально значимые проекты. 
Среди них сооружение общедоступ-
ного велотрека, организация пожар-

ного поста, реконструкция памятни-
ка на братской могиле участников 
Великой Отечественной войны, со-
здание музейного уголка. С инфор-
мацией о результатах IV Всероссий-
ского конкурса «Лучшая практика 
ТОС» можно ознакомиться на сайте.

Решением общего собрания Обще-
национальная ассоциация ТОС пе-
реименована в Ассамблею развития 
территорий и общественного само- 
управления.

На общем собрании было заклю-
чено соглашение о сотрудничестве 
между Ассамблеей развития терри-
торий и журналом «Российская муни-
ципальная практика». В частности, 
по этому соглашению в журнале РМП 
и спецпроекте РМП – в газете «Про-
мышленный еженедельник» будут 
регулярно публиковаться материалы 
о деятельности общественного само-
управления в различных муниципа-
литетах и о работе региональных и 
местных властей по развитию терри-
ториального общественного самоу-
правления. 
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Что такое ТОСы – 
это школа жизни

ОБЪЕДИНЕНИЕ НЕРАВНОДУШНЫХ 
ЛЮДЕЙ И СОТРУДНИЧЕСТВО  
С ОРГАНАМИ ВЛАСТИ

Уже 12 лет в Ульяновской области развива-
ется общественное движение под названием 
ТОС. Поначалу формирование органов терри-
ториального самоуправления шло довольно 
вяло, но первопроходцы доказали, что могут 
не только благоустраивать территории, при-
легающие к домам, но и существенно менять 
жизнь в целых микрорайонах. Со временем 
ТОС-движение в Ульяновской области на-
брало силу, объединило под флагом созида-
тельной активности десятки тысяч жителей 
региона и охватило обширные территории. 
Такому огромному объединению пришла 
пора создать централизованное управление. 
В итоге в 2016 году появилась Ассоциация 
ТОС Ульяновской области, возглавить кото-
рую доверили мне, в то время председателю 
одного из самых успешных в регионе ТОСов – 
«Мостовая Слобода».

В настоящее время в каждом муниципаль-
ном образовании Ульяновской области созда-
ны представительства Ассоциации ТОС. В них 

входят активные председатели ТОСов. Руко-
водители муниципальных представительств 
являются членами правления ассоциации. 
Выстраивается система работы ассоциации с 
ТОСами региона. 

В ближайшее время в состав муниципаль-
ных представительств войдут сотрудники 
администрации, ответственные за работу и 
взаимодействие с ТОС, а в перспективе, воз-
можно, и сельские старосты.

Все руководители представительств явля-
ются советниками главы администрации райо-
на, они присутствуют на аппаратных совеща-
ниях при главе администрации района, входят 
в состав различных комиссий, принимают 
участие в других мероприятиях по мере необ-
ходимости. Не реже одного раза в месяц про-
водят собрание председателей ТОС района, 
решают текущие вопросы. Наиболее сложные 
проблемы, которые не могут решить на месте, 
отправляют в областную ассоциацию.

Ассоциация ТОС Ульяновской области ста-
вит своей целью объединение неравнодушных 
людей и вовлечение их в совместную с орга-
нами власти конструктивную работу на благо 

Владимир 
СИДОРОВ,  
председатель 
Ассоциации ТОС 
Ульяновской области

Как в Ульяновской области Ассоциация ТОС помогает людям  
и развивает жизнь региона

жителей территорий. В первую оче-
редь это создание комфортной среды 
проживания, предотвращение возни-
кающих социальных конфликтов. 

Для успешной деятельности ТОСов 
привлекаются средства грантов, биз-
нес-партнёров. 

У ульяновских ТОСов есть свой 
гимн. Его слова написал Павел Смир-
нов. Гимн начинается словами:

Что такое ТОСы – это школа жизни.
Вместе с населением на одной волне,
Начиная с малого, лишь вперёд мы 

движемся,
Чтобы быть полезными людям и 

стране.
Ассоциацией ТОС выстроена эф-

фективная система взаимодействия 
с исполнительными органами госу-
дарственной власти и органами МСУ, 
налажены партнёрские отношения 
со многими регионами России.

И НАУЧИТ, И ПОМОЖЕТ
Число ТОСов в Ульяновской области 

увеличивается ежегодно, в 2016-м 
их было всего 70, а в конце прошло-
го года уже 427.

В границах территорий ТОС про-
живают свыше 300 тыс. человек, или 
32% от всего населения области.

На первых порах ТОСы в нашем ре-
гионе создавались в большинстве сво-
ём в Ульяновске, а сейчас почти 300 
таких общественных организаций ра-
ботают в сельской местности. Рань-
ше сельчане не верили, что создание 
ТОСа улучшит жизнь их населённого 
пункта. Чтобы изменить такое мнение 
людей, пришлось провести колоссаль-
ную работу. Мы с активом Ассоциации 
ТОС колесили по всему региону, про-
водили по несколько встреч в день с 
администрациями, жителями, пока-
зывали фотографии, рассказывали, 
как работают городские ТОСы, дока-
зывали и убеждали. Где-то поверили 
сразу и включились в работу, где-то 
поначалу сомневались, но позже тоже 
стали создавать ТОСы. Сейчас жите-

ли сами проявляют инициативу, при-
езжают в региональную ассоциацию, 
просят помощи в создании ТОСов на 
своих территориях. 

Ассоциация ТОС Ульяновской об-
ласти сегодня является крупным 
просветительским центром как для 
членов ТОС, так и для сотрудни-
ков органов местного самоуправле-
ния, работающих в сфере развития 
гражданского общества. Ассоциация 
разработала и реализует образова-
тельные курсы по грантрайтингу, 
оказанию социальных услуг, право-
вому и бухгалтерскому сопровожде-
нию деятельности ТОС.

Регулярно проходят обучающие 
семинары, наши председатели ТОС 
принимают активное участие в орга-
низации и проведении образователь-
ных и просветительских мероприя-
тий на федеральных площадках.

Также Ассоциация ТОС Ульяновской 
области активно ведёт работу по обу-
чению и вовлечению местных ТОСов в 
конкурсы Президентских грантов.

В 2021 году сумма привлечённых 
денежных средств за счёт участия 
в конкурсах Президентских грантов 

составила 9 млн 572 тыс. рублей, за 
2022 год сумма привлечённых де-
нежных средств за счёт побед ТОС 
в конкурсах Фонда Президентских 
грантов и Президентского фонда 
культурных инициатив составила 
уже 20 млн 390 тыс. В конкурсе Фон-
да Президентских грантов от ТОС 
в 2022 году выиграл 31 проект из 
Ульяновской области.

Начиная с 2022 года Ассоциация 
ТОС Ульяновской области организует 
для территориальных общественных 
самоуправлений региона централи-
зованный сбор гуманитарной помощи 
для жителей Донбасса и мобилизо-
ванных граждан. Пункты приёма гу-
манитарной помощи открыты во всех 
районах Ульяновской области на базе 
ТОС. Территориальные обществен-
ные самоуправления занимаются 
изготовлением сетей и блиндажных 
свечей. За 2022 год было отправлено 
более 100 тонн гуманитарной помо-
щи. Кроме того, ТОСы взяли под опе-
ку семьи мобилизованных.

НАПРАВЛЕНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
УЛЬЯНОВСКИХ ТОСОВЦЕВ

ТОСы ведут на своих территори-
ях разнообразную деятельность.  
К примеру, реализуют проекты, на-
правленные на охрану окружаю-
щей среды. Так, в ТОСах «Мечта» 
(Сенгилеевский район), «Росток» 
(Кузоватовский район) и «Большие 
Ключищи» (Ульяновский район) за-
нимаются благоустройством родни-
ков, на очистку и благоустройство 
берега реки Свияга направлен про-
ект ульяновского ТОСа «Мостовая 
Слобода», сохранением лесных на-
саждений и формированием эколо-
гической культуры занимаются ТОСы 

Ульяновская область 
входит в тройку 

лидеров по развитию 
тосовского движения.
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Дружные команды 
ивановских ТОСов
КОНКУРС ДЛЯ ДЕТЕЙ И ВЗРОСЛЫХ

С 2018 года в Ивановской области про-
ходит конкурс на лучший проект террито-
риального общественного самоуправления. 
Организатором конкурса неизменно высту-
пает региональный совет муниципальных 
образований. В этом году были реализованы 
все проекты, получившие целевое финанси-
рование в 2021 году. По решению конкурс-
ной комиссии на реализацию своих иници-
атив средства получили восемь ТОСов на 
общую сумму 300 тыс. рублей. Ещё около ста 
тысяч общественники привлекли путём лич-
ного трудового участия, финансового вклада 
неравнодушных жителей и благотворителей.

Основная часть конкурсных проектов была 
направлена на благоустройство своих терри-
торий и организацию физкультурно-оздоро-
вительных мероприятий для детей и взрос-
лых. 

ПРОЕКТ «ВЕТЕРАНЫ ТОС»
Среди многих интересных заявок выделя-

ется проект «Ветераны ТОС», предложенный 
Альфией Кузьмичевой – руководителем ТОС 
«Дружный» города Иваново. Эта инициатива 
способствует созданию мотивации у пожи-
лых людей к активному образу жизни, под-

держивает их здоровье, вовлекает в занятия 
физкультурой и творчеством. 

Активисты ТОС «Дружный» провели не-
сколько акций и мероприятий, организова-
ли оздоровительные занятия скандинавской 
ходьбой и фестиваль «По тропе здоровья» в 
парке. По оценке организаторов, около 70 
ветеранов были вовлечены в эти мероприя-
тия. Ещё организовали работу передвижного 
мобильного медицинского центра: в ходе ак-
ции «Доктор едет к вам» более 40 пожилых 
людей прошли обследование у офтальмоло-
га и отоларинголога по месту жительства.

Для обучения пожилых людей общению в 
социальных сетях привлекли школьников. 
Инициаторы проекта помогли подключить 
пенсионеров к популярным мессенджерам, 
создали онлайн-группы по интересам для 
обмена полезной информацией и проведе-
ния виртуальных конкурсов. Эта работа бла-
готворно повлияла на сплочение жителей, 
способствовала росту взаимного уважения, 
выработке совместных полезных инициатив. 
В результате летом ТОСы организовали ак-
ции «Чистая территория» и «Цветущая мо-
заика». В этих мероприятиях присутствовал 
здоровый дух соревновательности. Старшее 
поколение вместе с молодёжью участвова-

Мария КЛИМОВА, 
исполнительный директор 
Совета муниципальных 
образований Ивановской 
области 

Конкурс «Лучший проект ТОС Ивановской области» с каждым годом приобретает  
всё большую популярность у активных жителей региона.

«Полдомасово» (Ульяновский район) 
и «Выселки» (Барышский район).

Многие ТОСы развивают направле-
ние «Социальное обслуживание, со-
циальная поддержка и защита граж-
дан». Областная Ассоциация ТОС 
реализует проект «Ресурсный центр 

ТОС Ульяновской области: курс на соц- 
услуги», ТОС «Мостовая Слобода» – 
проект «Хлеб всему голова», ТОС 
«Мы вместе» (Майнский район) – про-
ект «Протяни руку помощи», ТОС Ур-
жумское» (Майнский район) – проект 
«Клуб общения для людей старшего 
поколения «Разговор по душам».

Многие ТОСы уделяют большое 
внимание благоустройству своих тер-
риторий: только за один прошлый год 
общественниками было организовано 
и проведено более четырёх тысяч 
субботников, в которых приняли уча-
стие более 50 тысяч человек.

Исполняя поручение Президента 
России «О передаче части социаль-
ных услуг некоммерческим организа-
циям», четыре ТОС города Ульянов-
ска в числе первых в России вошли 
в реестр поставщиков социальных  
услуг, что позволило им привлекать 
дополнительные средства на разви-
тие. Сегодня в регионе уже больше 
30 таких ТОСов, а пользуются их ус-
лугами более 600 человек. Это по-
зволяет более эффективно и каче-
ственно оказывать услуги населению 
серебряного возраста на территории 
ТОС и создавать новые рабочие ме-
ста, особенно в сельской местности.

ПРОЕКТ «ХЛЕБ НАСУЩНЫЙ»
В регионе работают несколько со-

циальных пекарен. Выпекаемая там 
продукция: хлеб и хлебобулочные из-
делия – еженедельно бесплатно раз-
даётся нуждающимся. Хлеб раздаётся 
по домам, а также доставляется в ме-
ста кормления нуждающихся. Только 
за один 2022 год бесплатно роздано 
более 40 тысяч буханок хлеба.

В 2022 году Ассоциация ТОС Улья-
новской области получила в Фонде 
Президентских грантов 4,9 миллиона 
рублей на реализацию уникального 
проекта «Хлеб насущный».

Участники проекта откроют шесть 
пекарен в сёлах Ульяновской обла-
сти. Весь хлеб, выпекаемый в этих 
пекарнях, будет бесплатно разда-
ваться пенсионерам, инвалидам, 
многодетным и малоимущим семьям, 
а также семьям участников СВО. На 
базе пекарен будут созданы дополни-
тельные рабочие места с обязатель-
ным обучением пекарскому делу.

Каждая пекарня будет выпекать не 
менее 1300 буханок в месяц, которые 
сразу же будут раздаваться нужда-
ющимся через партнёров проекта – 
ТОСы, а непосредственно доставкой 
хлеба будут заниматься волонтёры. 

Выявление малоимущих семей, на-
ходящихся в трудной жизненной ситу-
ации и нуждающихся в материальной 
помощи, будет проводиться в основ-
ном через ТОСы, сельские админи-
страции, соцзащиту, Красный Крест. 

На регулярной основе свежий хлеб 
будут получать не менее 5000 чело-
век. Помещения для оборудования в 
них мини-пекарен будут предостав-
лены партнёрами проекта – админи-
страциями сельских муниципальных 
районов Ульяновской области. В ка-
честве пекарей будут работать 10 
безработных жителей (преимуще-
ственно членов семей участников 
СВО), которые пройдут необходимое 
обучение на базе уже действующих 
пекарен. Для детей участников СВО 
на базе пекарен будут проводиться 
мастер-классы по выпечке. 

Вторым направлением проекта 
«Хлеб насущный» станет предоставле-

ние особо нуждающимся семьям бла-
готворительной гуманитарной помощи 
в виде продуктовых наборов. Парал-
лельно работе по раздаче хлеба и про-
дуктов на протяжении всего проекта 
будет вестись работа по выявлению 
особо нуждающихся семей с детьми.

Информация о необходимых мерах 
поддержки будет незамедлитель-
но передаваться профильным ве-
домствам исполнительной власти, а 
также НКО, оказывающим такую по-
мощь. Партнёрами проекта выступят 
правительство Ульяновской области, 
администрации сельских районов 
области, Красный Крест, благотво-
рительный фонд «Дари добро», коа-
лиция НКО «Забота рядом», а также 
территориальные общественные са-
моуправления региона.

Социальные пекарни продолжат 
свою работу на благо жителей и по-
сле окончания грантового финанси-
рования.

Немаловажным этапом развития 
проекта в Ассоциации ТОС Ульянов-
ской области считают его тиражи-

рование для различных НКО РФ, а 
особенно ТОС. Мы рассказываем о 
нашем опыте благотворительных пе-
карен на базе ТОС и побуждаем пой-
ти по нашему пути. Желающим будет 
предоставлен типовой проект по от-
крытию таких пекарен.

По статистике, которую обнародо-
вала Общенациональная Ассоциация 
ТОС, Ульяновская область входит в 
тройку лидеров по развитию тосов-
ского движения.

Сегодня опыт работы Ассоциации 
ТОС Ульяновской области, опыт ра-
боты органов власти с ТОС является 
предметом для изучения в большин-
стве регионов страны.

ТОСы  Ульяновска  
в числе первых  
в России вошли  

в реестр поставщиков 
социальных услуг.
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ли в субботниках, благоустройстве, 
озеленении своих дворов. Размер 
гранта составил всего 20 тысяч ру-
блей. Они были потрачены на хозяй-
ственные закупки, сувениры и орга-
низацию чаепития для участников 
проекта. Всего более тысячи жите-
лей были вовлечены в совместную 
добрососедскую общественно-по-
лезную деятельность.

«О том, что наш проект «Ветера-
ны ТОС» завершён, сказать нельзя. 
По большому счёту он будет продол-
жаться, – говорит Альфия Кузьмиче-
ва. – Мы выявили многих наших ве-
теранов, соседей старшего возраста, 
которые нуждаются в простом вни-
мании, уважительном отношении, 
добром слове, общении и поддерж-
ке. И мы можем всё это для них де-
лать и дальше».

СПОРТИВНОЕ ЛЕТО
Активисты ТОС «Зобнинская сло-

бода» села Шилекша в Кинешемском 
муниципальном районе и ТОС «Ле-
вобережье» города Иваново фор-
мируют устойчивую мотивацию к 
здоровому образу жизни, занятиям 
физической культурой и спортом, 

сознательному отношению к своему 
физическому и психическому здо-
ровью. Суммы грантов в обоих ТО-
Сах составили по 50 тыс. рублей, на 
них приобрели разнообразный спор-
тивный инвентарь для жителей раз-
ных возрастов, который прослужит 
долгое время. Летом на спортивных 
площадках ТОС были организованы 
всевозможные физкультурно-оздо-
ровительные мероприятия, с пригла-
шением профессиональных тренеров 
и судей, а также массовые спортив-
ные состязания среди детей и взрос-
лых. В каждом ТОС получилось ор-
ганизовать настоящее «Спортивное 
лето».

ХОДИ. ДЫШИ. РАДУЙСЯ
Быть здоровыми и заниматься физ-

культурой круглый год – такое жела-
ние постарались воплотить активи-
сты из города Тейково. Проект ТОСа 
«Красный» «Ходи.Дыши.Радуйся!» 
направлен на развитие популярного 
увлечения скандинавской ходьбой. 

На 25 тыс. рублей активисты приоб-
рели инвентарь – 20 пар палок для 
северной ходьбы, тонометр, весы, 
пульсоксиметр. Заключили договор 
с медицинским учреждением для 
диагностики здоровья перед нача-
лом активных занятий, привлекли 
профессионального тренера. «За 
короткий промежуток времени мы 
научились правильным занятиям 
по скандинавской ходьбе. Теперь, 
разбившись на возрастные группы, 
занимаемся самостоятельно и кру-
глогодично, – рассказала Надежда 
Лебедева, председатель ТОС. – Се-
верная ходьба полезна и зимой, и 
летом. Наши жители городской окра-
ины с удовольствием занимаются на 
свежем воздухе 2–3 раза в неделю».

О СПОРТ, ТЫ – МИР!
Задачи по популяризации здорово-

го образа жизни поставил и Николай 
Лакушин – председатель ТОС «Свя-
тоозерский» из села Мугреевский 
Южского муниципального района. 
Активисты соорудили теневой навес 
и оборудовали на футбольном поле 
места для болельщиков. Средства 
гранта в 30 тыс. рублей понадоби-
лись на приобретение строительных 
материалов, всё остальное: свароч-
ные, столярные, монтажные работы, 
покраску – селяне выполнили сами. 
«Благодаря тому, что подключилась 
местная администрация и выделила 
ТОСу ещё 47 тысяч рублей, объект 
был завершён. Рады победе в кон-
курсе нашего проекта «О спорт, ты – 
мир, ты – наш кумир!». Теперь у бо-
лельщиков есть навес со скамейками, 
чтоб спрятаться от зноя и дождя, а у 
спортсменов на поле всегда есть зри-

тель», – рассказал председатель ТОС 
на презентации проекта. И это только 
первый шаг на пути благоустройства 
спортивного объекта в селе.

ДОЛГОСРОЧНЫЕ ПРОЕКТЫ
ТОС «АЗЛК» города Кинешмы со 

своим проектом благоустройства 
спортплощадки стал победителем 
уже во второй раз. Председатель ТОС 
Александр Орехов последователь-
но с командой единомышленников 
благоустраивают свой микрорайон 
многоэтажной застройки. Сами вы-
полняют покраску и ремонт детских 
игровых элементов и турников, вы-
кашивают траву на придомовых тер-
риториях. На средства гранта – 50 
тыс. рублей – в этот раз был приоб-
ретён современный спортивный ком-

плекс, а все остальные мероприятия 
по подготовке и подсыпке участка, 
установке оборудования выполнили 
активисты. «Главные цели проекта – 
привлечение жителей к благоустрой-
ству своего микрорайона, детей и 
молодёжи – к активному и здорово-
му отдыху. В процессе совместной 
работы у жителей возникает ощу-
щение единой команды, появляется 
заботливое и бережное отношение 
к тому, что сделано своими руками.  
И это, пожалуй, очень важный эф-
фект от реализации проекта», – счи-
тает Александр Орехов.

Отличительной чертой многих про-
ектов, которые поддерживает кон-
курсная комиссия, является их дол-
госрочность. Ряд из них выполнены 
в продолжение уже начатой работы. 
Так, проект ТОСа «Пески» из Фур-
мановского муниципального района 
стал продолжением деятельности по 
благоустройству заброшенной тер-
ритории рядом с местным прудом. 

Благодаря инициативе его председа-
теля Полины Медведевой за четыре 
года на пустыре появились уличные 
тренажёры и детская игровая пло-
щадка, скамейки, пешеходные до-
рожки, ухоженные клумбы и летняя 
сцена. Был очищен и зарыблен мест-
ный пруд. А в этом году на средства 
гранта из кустов декоративной сире-
ни высадили «Сад Победы». 

Аналогичный проект по благо- 
устройству предложили жители де-
ревни Коромыслово в Комсомольском 
муниципальном районе. На средства 
гранта они задумали благоустроить 
территорию Свято-Никольского хра-
ма – излюбленного места прихожан. 
Благотворители, местная админи-
страция и селяне в течение двух лет 
старательно приводили территорию 
храма в порядок – выполнили под-
сыпку, установили новые огражде-
ния, создали цветники и зелёные 
насаждения. «На средства гранта – 
40 тысяч рублей в этом году были 
установлены три скамейки, стацио-
нарная урна и оформлены клумбы в 
современном исполнении, – расска-
зала председатель ТОС «Коромыс-
лово» Екатерина Гужова. – Теперь 

подворье Свято-Никольского храма 
стало ещё притягательнее. Здесь 
жители отдыхают после службы, об-
щаются и обсуждают новые планы по 
благоустройству родных мест».

АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА 
Наш региональный конкурс за пять 

лет завоевал доверие и способствовал 
развитию инициативы активистов ТОС 
на местах. С каждым годом мы, как 
организаторы, отмечали всевозраста-
ющий интерес к участию и качество 
подготовки проектов. Мы не ограни-
чивали жителей в их инициативе, по-
этому проекты были разноплановыми. 
Учитывая тот факт, что сегодня очень 
многие активисты ТОС получили хоро-
ший и разносторонний опыт в подго-
товке и реализации проектов, в 2022 
году призовой фонд увеличен до 700 
тыс. рублей, и все проекты должны 
будут соответствовать единой тема-
тике – гражданско-патриотическому 
воспитанию. Эта тема сейчас явля-
ется очень актуальной, поэтому мы 
убеждены, что нововведение вызовет 
большой отклик в виде множества ин-
тересных проектов.



ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО

22 23РМП апрель 2023РМП апрель 2023

Общественный контроль 
на муниципальном 

уровне

КТО ОСУЩЕСТВЛЯЕТ  
ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ  
НА МУНИЦИПАЛЬНОМ УРОВНЕ

В Федеральном законе от 21.07.2014  
№ 212-ФЗ «Об основах общественного кон-
троля в Российской Федерации» (далее – 
Федеральный закон № 212-ФЗ) практиче-
ски ничего не говорится про муниципальный 
уровень, хотя в статьях 9, 12 и 13 упомина-
ются муниципальные общественные палаты 
(советы). Значительно больше внимание в 
Законе уделено объекту-субъектам обще-
ственного контроля, формам его осущест-
вления. 

В Федеральном законе от 06.10.2003  
№ 131-ФЗ «Об общих принципах органи-
зации местного самоуправления в Россий-
ской Федерации» о муниципальном обще-
ственном контроле говорится в контексте 

контроля в сфере инициативных проектов.  
В базовой статье 26.1 есть пункт 13, соглас-
но которому инициаторы проекта, другие 
граждане, проживающие на территории со-
ответствующего муниципального образова-
ния, уполномоченные сходом, собранием или 
конференцией граждан, а также иные лица, 
определяемые законодательством РФ, вправе 
осуществлять общественный контроль за ре-
ализацией инициативного проекта в формах, 
не противоречащих законодательству.

Таким образом, перечень субъектов, ко-
торые могут осуществлять общественный 
контроль и общественный контроль в сфе-
ре инициативного бюджетирования, иници-
ативных проектов существенно различается. 
Поскольку в обоих случаях перечень явля-
ется открытым, то проблем с его реализаци-
ей обычно не возникает. Анализ практики 

Екатерина  
ШУГРИНА, 
доктор юридических 
наук, профессор кафедры 
конституционного права 
Санкт-Петербургского 
государственного 
университета

Общественный контроль – один из принципов деятельности органов местного 
самоуправления, а также инициативного бюджетирования, однако до настоящего 

времени отдельного внимания этому вопросу не уделялось; обучение приёмам 
осуществления общественного контроля, как правило, не проводится.

общественного контроля показыва-
ет, что чаще всего он осуществляет-
ся инициаторами проекта, органами 
ТОС, профильными НКО, активными 
гражданами, а также представите-
лями муниципальных общественных 
палат (советов). 

КОГДА ОСУЩЕСТВЛЯЕТСЯ 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ

В Методических рекомендациях 
по подготовке и реализации прак-
тик инициативного бюджетирования, 
утверждённых Минфином России (в 
ред. от 22.12.2021) акцентируется 
внимание на то, что «последний этап 
цикла реализации практики иници-
ативного бюджетирования – реа-
лизация инициативных проектов и 
общественный контроль – для всех 
моделей инициативного бюджетиро-
вания осуществляются единым обра-
зом и регулируется соответствующи-
ми законодательными актами». 

Этот подход реализуется и в реги-
ональных, муниципальных правовых 
актах. Например, согласно Поста-
новлению Правительства Воронеж-
ской области от 21.01.2019 № 30 
(ред. от 27.01.2022) «О реализации 
практик гражданских инициатив в 
рамках развития инициативного бюд-
жетирования на территории Воро-
нежской области» в копии протокола 
собрания, заверенного администра-
цией муниципального образования, 

должны быть сведения о необходи-
мости создания инициативной груп-
пы, которая будет осуществлять 
общественный контроль по резуль-
татам реализации практики, или от-
сутствии такой необходимости. Если 
создание такой группы планируется, 
то требуется копия соглашения ад-
министрации с жителями населён-
ного пункта или городского района 
(микрорайона) (не более трёх чело-
век) о включении их в состав ини-
циативной группы, осуществляющей 
общественный контроль по резуль-
татам реализации практики. Причём 
не допускается включение в состав 
инициативной группы представи-
телей органов местного самоуправ-

ления поселений, муниципального 
района или городского округа.

После реализации инициативно-
го проекта созданный объект зача-
стую переходит в муниципальную 
собственность. Возникает иллюзия, 
что теперь именно органы местно-
го самоуправления будут осущест-
влять соответствующий профессио-
нальный контроль. Однако у них не 
всегда достаточно мотивации, сил и 
средств, чтобы осуществлять эту де-
ятельность. 

Поэтому общественный контроль 
целесообразно осуществлять не 
только в ходе реализации проекта 
или приёмки объекта, но и в даль-
нейшем. Это имеет большое зна-
чение, например, для обеспечения 
безопасности на детских или спор-
тивных площадках. Последующий 
контроль может быть связан и с во-
просами сохранности, уборки близ-
лежащей территории.

Любопытно, что в ряде случаев 
инициативные проекты возникали по 
результатам общественного контро-
ля. Например, жители спрашивали 
главу сельского поселения Половин-
ка (Кондинский района ХМАО), когда 
он намерен выполнять предвыбор-
ное обещание, связанное с установ-
кой лавочек. В результате возник 
инициативный проект, лавочки были 
установлены.

ОБЪЕКТЫ ОБЩЕСТВЕННОГО 
КОНТРОЛЯ 

Анализ региональных и муници-
пальных правовых актов позволил 
выделить две группы вопросов.

Субъекты общественного контроля

Федеральный закон № 212-ФЗ,  
статья 9

Федеральный закон № 131-ФЗ,  
статья 26.1

Общественная палата РФ инициаторы проекта

общественные палаты субъектов РФ

граждане, проживающие на террито-
рии соответствующего муниципального 
образования, уполномоченные сходом, 
собранием или конференцией граждан

общественные палаты (советы) муниципальных 
образований

иные лица, определяемые законодатель-
ством Российской Федерации

общественные советы при федеральных органах 
исполнительной власти, общественные сове-
ты при законодательных (представительных) и 
исполнительных органах государственной власти 
субъектов РФ
общественные наблюдательные комиссии
общественные инспекции
группы общественного контроля
иные организационные структуры общественного 
контроля
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Во-первых, констатируется не-
обходимость осуществления обще-
ственного контроля и даже его уси-
ление за деятельностью органов 
местного самоуправления в ходе ре-
ализации проектов инициативного 
бюджетирования.

Как правило, в качестве объекта 
общественного контроля рассматри-
ваются:
• полнота, своевременность расхо-

дования денежных средств (со-
бранные денежные средства долж-
ны быть использованы в полном 
объёме надлежащим образом по 
целевому назначению – фактиче-
ски финансовый общественный 
контроль);

• соблюдение временны́х, техноло-
гических, технических требова-
ний и условий, необходимых для 
качественной реализации иници-
ативных проектов; иногда воз-
никает необходимость соблюде-
ния авторского дизайнерского 
проекта. Например, в Положении  
«О Порядке реализации инициа-
тивных проектов в Новозыбков-
ском городском округе Брянской 
области», утверждённом решением 
Новозыбковского городского Сове-
та народных депутатов Брянской 
области от 29.06.2021 № 6-292, 
есть целый раздел, посвящённый 
общественному контролю в сфере 
инициативных проектов:

• общественный контроль за ре-
ализацией инициативного про-
екта вправе осуществлять ини-
циаторы проекта, а также 
граждане, проживающие на тер-
ритории муниципального образо-
вания, уполномоченные собрани-
ем (конференцией) граждан или 
инициаторами проекта;

• информация о ходе рассмотрения 
инициативного проекта городской 
администрацией и его реализации, 
в том числе об использовании де-
нежных средств, имущественном 
и (или) трудовом участии заинте-
ресованных лиц в его реализации, 
подлежит опубликованию (обнаро-
дованию) и размещению на офи-
циальном сайте;

• отчёт городской администрации по 
итогам реализации инициативного 
проекта подлежит опубликованию 
(обнародованию) и размещению 
на официальном сайте не позднее 
чем через 30 дней со дня завер-
шения реализации инициативного 
проекта.

ПУБЛИЧНЫЙ ОТЧЁТ 
Во-вторых, в ряде нормативных 

актов говорится о том, что по ре-
зультатам реализации инициативно-
го проекта должен быть публичный 
отчёт. По данным СПС «Консультант-
Плюс», подобные положения есть в 
муниципальных нормативных пра-

вовых актах ряда муниципалитетов 
Республик Северная Осетия-Алания, 
Удмуртия, Чувашия; Камчатском, 
Красноярском, Приморском, Ставро-
польском краях; Архангельской, Во-
логодской, Ивановской, Кировской, 
Костромской, Курганской, Курской, 
Магаданской, Нижегородской, Нов-
городской, Оренбургской, Орлов-
ской, Пензенской, Рязанской, Са-
ратовской, Свердловской, Томской, 
Тульской, Ярославской областей; 
ХМАО, ЯНАО, Еврейской автономной 
области.

В решении Мценского районно-
го Совета народных депутатов Ор-
ловской области от 29.07.2021  
№ 529 «О реализации инициативных 
проектов на территории Мценского 
района» дополнительно обозначены 
требования, предъявляемые к содер-
жанию публичных отчётов местной 
администрации. Так, отчёт в обяза-
тельном порядке должен содержать:

1) описание территории района, 
на которой был реализован инициа-
тивный проект с указанием названия 
соответствующего населённого пун-
кта, адреса (адресов) части террито-
рии района и (или) иного описания 
местоположения части территории 
района, позволяющего идентифи-
цировать границы соответствующей 
части территории района;

2) описание действий, которые 
были совершены при реализации 
инициативного проекта, в том числе 
указание объекта (объектов), кото-
рый (которые) был создан (рекон-
струирован, отремонтирован) при 
реализации инициативного проекта 
в случае создания (реконструкции, 
ремонта) объекта (объектов);

3) объём средств бюджета района, 
которые были израсходованы на ре-
ализацию инициативного проекта;

4) общий размер внесённых ини-
циативных платежей (в случае вне-
сения инициативных платежей);

5) сведения об имущественном 
участии заинтересованных лиц в ре-
ализации инициативного проекта (в 
случае имущественного участия за-
интересованных лиц в реализации 
инициативного проекта);

6) сведения о трудовом участии 
заинтересованных лиц в реализации 
инициативного проекта (в случае на-
личия таких лиц).

ВИДЫ ОБЩЕСТВЕННОГО 
КОНТРОЛЯ 

Очевидно, что общественный кон-
троль во многом держится на лично-
стях, на лидерах общественного мне-
ния. Несмотря на это, в Федеральном 
законе № 212-ФЗ большое внимание 
уделяется процедурам общественно-
го контроля, перечню контрольных 
мероприятий, называются ключе-
вые формы общественного контро-
ля, в том числе общественный мо-
ниторинг, общественная экспертиза 
и общественные проверки. В кон-
тексте отдельных видов обществен-
ного контроля в отраслевом законо-
дательстве эти формы раскрываются 
более подробно. Очевидно, что не 
каждый активный гражданин пони-
мает разницу между вышеназван-
ными контрольными мероприятиями, 
готов профессионально осущест-
влять мониторинг в соответствующей 
области, проводить проверку или го-
товить экспертное заключение. Это-
му необходимо обучать, иначе обще-
ственный контроль может становится 
помехой, приносить больше вреда, 
чем пользы.

Общественные контролёры не 
должны выступать в качестве про-

тивников органов местного само-
управления, создавая им допол-
нительные сложности в работе. 
Контроль ради контроля, ради лич-
ного пиара приносит больше вреда, 
чем пользы. Поэтому очень важно, 
чтобы жители и организации, осу-
ществляющие общественный кон-
троль, активно взаимодействовали 
с органами местного самоуправ-
ления. Помимо того, что и иници-
ативная группа, и органы местно-
го самоуправления решают единую 
задачу, связанную с улучшением 
качества жизни жителей, грамотно 
выстроенные отношения инициа-
тивной группы с органами местного 
самоуправления позволяют инициа-
тивной группе формализовать свои 
интересы. Не секрет, что стороной 
в договоре являются органы местно-
го самоуправления, т.е. именно они 
подписывают акт приёмки выпол-
ненных работ. Обычно у инициатив-
ной группы такого права нет. Тем не 
менее есть масса примеров того, что 
органы местного самоуправления от 
своего имени включают в текст до-
кументов предложения и замечания, 
сформулированные общественными 
контролёрами.

Следует отметить, что встречаются 
примеры и того, что автор проекта, 
имеющего определённую авторскую 
идею, художественный замысел, ста-
новится стороной в договоре, что по-
зволит осуществлять техническую 
приёмку, контроль за реализацией 
технического воплощения проекта. 
Это требует подробного описания 

технического задания, грамотного 
использования профессиональной 
терминологии (например, «топиар-
ный парк», а не «дизайнерские фи-
гурки»). Подобная практика была 
реализована в городе Пыть-Яхе при 
строительстве топиарного парка 
«Ноев ковчег».

АНАЛИЗ ПРАКТИК 
МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО КОНТРОЛЯ

Тема общественного контроля 
звучит на разных площадках до-
вольно регулярно, есть очень много 
публикаций. Однако публикаций об 
особенностях общественного кон-
троля на муниципальном уровне 
мало. В рамках форумов «Сообще-
ства», которые проводятся по линии 
Общественной палаты РФ, регуляр-
но поднимается вопрос об институ-
ционализации общественного кон-
троля на муниципальном уровне 
в формате муниципальных обще-
ственных палат (советов). Схожую 
позицию занимают и представители 
комитета Государственной Думы по 
вопросам местного самоуправления. 
От обеих структур были сформули-
рованы соответствующие предложе-
ния к проекту Федерального закона 
«Об общих принципах организации 
местного самоуправления в единой 
системе публичной власти». При 
этом очевидно, что для создания 
нового механизма целесообразно 
провести анализ имеющегося опы-
та, выявить проблемы, успешные 
практики, чтобы при необходимости 
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учесть их и использовать при созда-
нии нового механизма правового ре-
гулирования.

СТАТИСТИКА СОЗДАНИЯ 
МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ПАЛАТ

По мнению председателя комиссии 
Общественной палаты России по тер-
риториальному развитию и местному 
самоуправлению РФ А.Н. Максимова, 
«во многих муниципальных образо-
ваниях общественные палаты (со-
веты) стали работающим и серьёз-
ным институтом, обеспечивающим 
взаимодействие жителей с органами 
местного самоуправления, учёт мне-
ния местного сообщества при реше-
нии вопросов местного значения, а 
следовательно, реализацию консти-
туционного права на участие насе-
ления в осуществлении местного са-
моуправления».

По данным Минюста России по со-
стоянию на 1 января 2021 года в 5,1 
тыс. муниципальных образований в 
пределах 84 субъектов Российской 
Федерации предусматривается со-
здание общественных палат (сове-
тов) муниципальных образований, 
а также общественных советов при 
органах местного самоуправления, 
действующих в соответствии с Фе-
деральным законом № 212-ФЗ. По 
обобщённым данным субъектов РФ 
и муниципалитетов, 2,5 тыс. об-
щественных палат (советов) муни-
ципальных образований и 4,7 тыс. 
общественных советов при органах 
местного самоуправления насчиты-
вают около 67,3 тыс. членов.

Представители Общественной па-
латы РФ регулярно констатируют, 
что в настоящее время «противоре-

чивость в понимании различий ста-
тусов общественной палаты и обще-
ственного совета муниципального 
образования (смешение этих поня-
тий как на практике, так и в местном 
нормотворчестве), ограниченность 
(«зауживание») функциональной 
нагрузки большинства муниципаль-
ных палат, наличие конкуренции 
между органами местного само- 
управления (представительного ор-
гана, главы, местной администра-
ции) за право формирования обще-
ственной палаты муниципального 
образования». Поэтому представля-
ется целесообразным отграничение 
муниципальных общественных па-
лат и советов, например, оставить 
в качестве полноправных и обяза-
тельных субъектов общественного 
контроля общественные палаты му-
ниципальных образований; обще-
ственные советы выступают в каче-
стве консультативно-совещательной 
структуры, которая создаётся по 
усмотрению соответствующего орга-
на местного самоуправления.

КЛЮЧЕВЫЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ 
МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ПАЛАТ

В последние годы несколько раз 
предпринимались попытки внести 
определённые изменения в Феде-
ральный закон № 131-ФЗ, институ-
ализировав муниципальные обще-
ственные палаты. Однако все они 
заканчивались получением отрица-
тельных заключений. Несмотря на 
это, в них фактически сформулиро-

ваны ключевые характеристики му-
ниципальных общественных палат 
(советов), основанные на анализе 
действующего законодательства:
• с одной стороны, о муниципаль-

ных общественных палатах и му-
ниципальных общественных со-
ветах говорится как о синонимах, 
с другой стороны, они обладают 
определёнными различиями, свя-
занными с тем, что палаты – ор-
ган муниципального образования, 
а советы – орган органа местного 
самоуправления; 

• муниципальные общественные па-
латы (советы) не являются органа-
ми местного самоуправления; это 
органы общественного контроля за 
органами местного самоуправле-
ния, т.е. форма участия населения 
в осуществлении местного само- 
управления;

• наличие муниципальных обще-
ственных палат (советов) в муни-
ципальном образовании не явля-
ется обязательным, но они могут 
создаваться по усмотрению муни-
ципального образования любого 
вида; при этом дополнительного 
финансирования на их деятель-
ность в законодательстве не пре- 
дусматривается;

• отсутствует консенсус по вопросу 
о целесообразности регулирова-
ния особенностей правового стату-
са муниципальных общественных 
палат (советов) именно на феде-
ральном уровне; с одной стороны, 
допускается возможность уточне-
ния норм Федеральных законов  

№ 212-ФЗ и 131-ФЗ, с другой сто-
роны, подчёркивается, что данный 
вопрос целесообразнее регулиро-
вать на местах.
Удивительно, но не было зафикси-

ровано ни одного официального за-
конопроекта, в котором предлагалось 
бы внести определённые изменения в 
Федеральный закон № 212-ФЗ.

Анализ законов субъектов РФ по-
казывает, что в регионах, как пра-
вило, принимаются законы об об-
щественных палатах субъектов РФ. 
Законы об общественном контроле, 
в которых есть раздел или хотя бы 
отдельная статья о муниципальном 
общественном контроле, зафикси-
рованы в республиках Крым, Саха 
(Якутия), Татарстан, Тыва, Удмур-
тия, Хакасия, Чувашия; Алтайском, 
Краснодарском, Ставропольском, 
Хабаровском краях; Амурской, Ар-
хангельской, Волгоградской, Воро-
нежской, Ленинградской, Москов-
ской, Нижегородской, Оренбургской, 
Пензенской, Псковской, Рязанской, 
Свердловской областях.

Анализ положений и регламентов, 
регулирующих особенности органи-
зации и деятельности муниципаль-
ных общественных палат (советов), 
показывает, что в них предусматри-
вается довольно стандартный набор 
функций, который должен осущест-
влять данный орган:

1) общественный контроль за де-
ятельностью органов местного само- 
управления;

2) привлечение граждан, обще-
ственных объединений и иных неком-

мерческих организаций к формиро-
ванию и реализации муниципальной 
политики по вопросам соблюдения 
прав и законных интересов граждан; 
обеспечение учёта общественного 
мнения, мнения жителей;

3) выдвижение и поддержка 
гражданских инициатив, имеющие 
значение для муниципального об-
разования; повышение уровня пра-
восознания жителей.

На примере муниципальных пра-
вовых актов ЦФО (в составе ЦФО 18 
субъектов РФ) можно привести иные 
примеры. Например, общественная 
экспертиза проектов муниципальных 
правовых актов (отдельные муници-
пальные образования Белгородской, 
Брянской, Владимирской, Иванов-
ской, Калужской, Орловской, Ярос-
лавской областей).

В Липецкой области дополнитель-
но предусматривается обеспечение 
взаимодействия с Общественной па-

латой Российской Федерации, Об-
щественной палатой Липецкой об-
ласти, общественными палатами 
других субъектов Российской Феде-
рации, общественными палатами му-
ниципальных образований Липецкой 
области, некоммерческими орга-
низациями, деятельность которых 
направлена на развитие граждан-
ского общества в Липецкой области.

В городе Мценске (Орловская об-
ласть) одной из целей деятельности 
общественной палаты является изу-
чение, обобщение и распространение 
положительного опыта работы орга-
нов территориального общественного 
самоуправления в городе Мценске, 
обеспечение гласности и привлече-
ние общественного внимания к про-
блемам развития территориального 
общественного самоуправления че-
рез средства массовой информации.

В Калужской области обществен-
ные палаты (советы) созданы не 
только для выявления и учёта об-
щественного мнения, но и для со-
гласования интересов различных 
социальных групп по важнейшим во-
просам жизнедеятельности муници-
пального образования и достижения 
социально-политической стабильно-
сти в муниципальном районе. Похо-
жие задачи ставятся и в обществен-
ных палатах (советах) Тульской, 
Брянской, Ивановской областей.

В Туле в качестве одной из целей 
деятельности общественного совета 
предусматривается повышение уров-
ня доверия граждан к деятельности 
государства, обеспечение прозрач-
ности и открытости деятельности 
органов местного самоуправления, 
формирование в обществе нетерпи-
мости к коррупционному поведению.

Одной из целей деятельности об-
щественной палаты Твери является 
обсуждение проектов программ про-
филактики рисков причинения вре-
да охраняемым законом ценностям 
и форм проверочных листов, приме-
няемых при осуществлении муници-
пального контроля.

Подготовка Доклада о состоянии 
и развитии гражданского общества 
предусматривается в муниципаль-
ных правовых актах отдельных му-
ниципальных образований Белго-
родской, Брянской, Владимирской, 
Воронежской, Костромской, Курской, 
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Липецкой, Московской, Рязанской, 
Тверской, Ярославской областей. Их 
фактическое наличие обнаружить не 
всегда просто.

ФОРМИРОВАНИЕ  
И СОСТАВ МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ПАЛАТ

Как правило, муниципальные об-
щественные палаты (советы) фор-
мируются на паритетных началах; 
есть квоты, предусматриваемые для 
главы муниципального образования, 
местной администрации, предста-
вительного органа и общественных 
объединений. Могут быть и иные ва-
рианты – возможность назначать или 
предлагать кандидатуры для вклю-
чения в состав общественной пала-
ты (совета) предоставляется главе 
муниципального образования, пред-
ставительному органу и обществен-
ным объединениям или только для 
главы и представительного органа.  
В случае формирования обществен-
ной палаты или совета на паритет-
ных началах численные составы 
в пределах установленной квоты 
утверждаются соответствующим ор-

ганом. Реже утверждаются главой 
муниципального образования или 
представительным органом на осно-
вании предложений соответствую-
щего органа. 

В Московской области формиро-
ванием муниципальных обществен-
ных палат занимается Общественная 
палата Московской области посред-
ством создания специального ра-
бочего органа. Подобная практика 
воспринимается неоднозначно, по-
скольку ставит общественные пала-
ты муниципальных образований в 
явную зависимость от субъекта РФ.

Муниципальная общественная па-
лата (совет) практически везде по-
зиционируется как консультативный 
или совещательный орган, действу-
ющий на принципах коллегиально-
сти. Решения общественной палаты 
(совета) имеют рекомендательный 
характер. Члены муниципальной об-
щественной палаты (совета) работа-
ют на общественных началах на ос-
нове добровольного участия граждан 
и представителей некоммерческих 
организаций; довольно редко преду- 
сматриваются гарантии для членов 
общественной палаты (совета). Любо-
пытная гарантия предусматривается в 
Московской области: отзыв члена об-
щественной палаты выдвинувшей его 
организацией не допускается.

СОТРУДНИЧЕСТВО 
С РЕГИОНАЛЬНЫМИ 
И ФЕДЕРАЛЬНЫМИ 
ОБЩЕСТВЕННЫМИ ПАЛАТАМИ

Для муниципальных обществен-
ных палат (советов) большое зна-

чение имеет сотрудничество с 
федеральной и региональной об-
щественными палатами, а также 
органами государственной власти и 
местного самоуправления. Из всего 
многообразия форм и направлений 
такого сотрудничества особенно 
следует выделить механизмы по-
мощи и поддержки, в том числе в 
части формирования самих палат 
(советов), разработки необходимой 
нормативной базы.

Анализ региональных докладов о 
состоянии гражданского общества 
на территории соответствующего 
субъекта показывает, что зачастую 
в них приводится описание успеш-
ных муниципальных практик, иногда 
выделяется целый раздел, содержа-
щий сведения о работе муниципаль-
ных общественных палат (советов). 
Такие разделы есть, например, в до-
кладах общественных палат Влади-
мирской, Костромской, Московской, 
Рязанской, Тамбовской, Тверской, 
Тульской, Ярославской областей. 
Все эти доклады находятся в откры-
том доступе на сайтах соответствую-
щих палат.

По мнению исполнительного ди-
ректора СМО Ульяновской области 
Д.К. Седова, «целесообразным и 
эффективным является понимание 
общественного контроля не ЗА ор-
ганами местного самоуправления, а 
СОВМЕСТНО С органами местного са-
моуправления».

ДОКЛАД О МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ПАЛАТАХ

Осенью 2022 года подготовлен 
первый в России комплексный До-
клад о работе муниципальных об-
щественных палат (Доклад об 
организации и деятельности муни-

ципальных общественных палат (со-
ветов) в Российской Федерации /под 
ред. А.Н. Максимова, Е.С. Шугриной. –  
М., 2022. – 159 с.). Авторами докла-
да являются члены Общественной 
палаты РФ, федеральные эксперты, 
представители советов муниципаль-
ных образований и общественных 
палат субъектов РФ из Республики 
Коми, Хабаровского края, Вологод-
ской, Кемеровской, Ростовской, Са-
ратовской, Томской, Ульяновской об-
ластей.

В разрезе федеральных округов 
представлены сведения о право-
вых основах деятельности муници-
пальных общественных палат (сове-
тов), приводятся примеры успешных 
практик их деятельности, в том числе 
сведения о победителях конкурсов 
муниципальных общественных па-
лат (советов), проходивших в 2018–
2020 гг. Даётся анализ федерально-
го и регионального законодательств, 
муниципальных правовых актов, 
регулирующих особенности органи-
зации и деятельности муниципаль-
ных общественных палат (советов), 
сформулированы предложения по 
его совершенствованию. Отдельное 
внимание в Докладе уделено некото-
рым видам общественного контроля, 
в том числе в сфере дорожного стро-
ительства, в сфере ЖКХ, при реали-
зации проектов инициативного бюд-
жетирования.

Презентация Доклада об органи-
зации и деятельности муниципаль-
ных общественных палат (советов) 
в Российской Федерации состоялась 
28 октября 2022 года в Ульяновске 

в рамках XXIV сессии Совета реги-
ональных, местных властей и сооб-
ществ. Текст Доклада размещён в от-
крытом доступе.

В Резолюции XXIV сессии Совета 
региональных, местных властей и 
сообществ от 10.11.2022 года кон-
статируется, что «важнейшим ин-
ститутом гражданского участия, 
содействующим прозрачности и от-
крытости деятельности всех уров-
ней власти, являются общественные 
палаты, которые должны выступать 
платформой для представления ин-
тересов различных форм организо-
ванных местных сообществ. Муни-
ципальные общественные палаты 
(советы) могут также осуществлять 
в полном объёме координацию дея-
тельности как территориальных, так 
и (даже в большей степени) функци-

ональных организованных местных 
сообществ, направленную на реше-
ние или участие в решении вопросов 
местного значения данного муници-
палитета или его части, реализацию 
всех направлений жизнедеятельно-
сти и интересов населения, коор-
динацию вопросов общественного 
контроля». В Резолюции констати-
руется, что выявленные системные 
проблемы необходимо решать на 
регуляторном уровне; в документе 
сформулирован целый спектр пред-
ложений, предполагающих внесение 
изменений в законодательство, на-
целенных на институционализацию 
муниципальных общественных палат 
(советов).
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Практика работы с сельскими 
старостами и проблемы

 законодательства

ЛЕГАЛИЗАЦИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
СЕЛЬСКИХ СТАРОСТ

Повсеместное внедрение сельских старост 
и поддержка данного института на регио-
нальном и муниципальном уровнях, конечно, 
не в силах кардинально изменить ситуацию. 
Однако этот институт способен повысить вза-
имодействия между муниципальной властью 
и местным населением, а как следствие – 
повысить уровень комфортности прожива-
ния на местах. 

Первое упоминание о сельских старостах 
на уровне федерального законодательства 
появляется в распоряжении Правитель-
ства РФ от 2 февраля 2015 г. № 151-р «Об 
утверждении Стратегии устойчивого разви-
тия сельских территорий Российской Феде-
рации на период до 2030 года», где сельские 

старосты рассматриваются в качестве одной 
из форм организации местного самоуправле-
ния по обеспечению устойчивого развития 
сельских территорий.

В 2017 году на заседании Совета при Пре-
зиденте Российской Федерации по разви-
тию местного самоуправления было принято 
решение о необходимости на федеральном 
уровне определить правовые основы инсти-
тута сельского старосты в сельском населён-
ном пункте.

И только после соответствующих пору-
чений Президента РФ институт сельских 
старост был легализован с принятием Фе-
дерального закона от 18.04.2018 № 83-ФЗ 
«О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации по 
вопросам совершенствования организации 

Денис СЕДОВ,  
зам. председателя 
Ульяновской Городской 
Думы, исполнительный 
директор Совета 
муниципальных 
образований Ульяновской 
области

По данным последней переписи, в сельской местности проживает чуть более четверти 
населения страны и 42% малоимущих граждан. Кроме того, именно «на селе» не 

решены вопросы социальной и коммунальной инфраструктуры, есть проблемы доступа 
населения к важным для жизнедеятельности услугам.

местного самоуправления», которым 
были внесены изменения в Феде-
ральный закон №131-ФЗ. Появилась 
статья 27.1 «Староста сельского на-
селённого пункта».

По мнению законодателя, главное 
предназначение сельского старосты – 
это организация взаимодействия ор-
ганов местного самоуправления и 
жителей сельского населённого пун-
кта при решении вопросов местного 
значения.

Важно отметить, что гарантии де-
ятельности и иные вопросы стату-
са старосты сельского населённого 
пункта, не урегулированные 131-ФЗ, 
могут устанавливаться уставом му-
ниципального образования и (или) 
нормативным правовым актом пред-
ставительного органа муниципаль-
ного образования в соответствии с 
законом субъекта Российской Феде-
рации.

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 
ПОЛНОМОЧИЯ СЕЛЬСКИХ 
СТАРОСТ В УЛЬЯНОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ

На территории Ульяновской об-
ласти региональным законом опре-
делены дополнительные полномо-
чия, которыми может наделяться 
староста сельского населённого 
пункта:

1) оказание органам местного са-
моуправления содействия в создании 
условий для организации доброволь-
ной пожарной охраны в границах 
данного сельского населённого пун-
кта, а также для участия граждан в 
обеспечении первичных мер пожар-
ной безопасности в границах данно-
го сельского населённого пункта в 
иных формах;

2) оказание органам местного са-
моуправления содействия в органи-
зации досуга граждан, проведении 
культурных и досуговых меропри-
ятий в границах данного сельского 
населённого пункта;

3) оказание органам местного са-
моуправления содействия в развитии 
в границах данного сельского насе-
лённого пункта физической культу-
ры и спорта, в том числе в организа-
ции и проведении физкультурных и 
спортивных мероприятий;

4) участие в подготовке предло-
жений по вопросам благоустройства 

территории данного сельского насе-
лённого пункта;

5) участие в организации и осу-
ществлении мероприятий по работе с 
детьми и молодёжью в границах дан-
ного сельского населённого пункта.

Безусловно, важно наделять на ре-
гиональном и муниципальном уров-
нях старост сельских населённых 
пунктов дополнительными полномо-
чиями и гарантиями, но ни в коем 
случае не переводить их в «массови-
ков-затейников», что, по сути, попы-
тались сделать на территории Улья-
новского региона ещё в 2018 году. 
Это ведёт к выхолащиванию данного 
института.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ  
В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

Большие надежды по изменению 
подхода к пониманию предназначе-
ния сельского старосты возлагались 
на законопроект № 40361-8 «Об об-
щих принципах организации местно-
го самоуправления в единой систе-
ме публичной власти». Однако он не 
оправдал надежд муниципального 
сообщества Ульяновской области как 
в этой части, так и местного само- 
управления в целом.

Напомню, что законопроектом 
предполагается переход от двух- 
уровневой системы местного самоу-
правления к одноуровневой, где ос-
новным видом муниципального об-
разования для сельской местности 
становится муниципальный округ. 

Соответственно, в новых условиях, 
когда мелкие сёла и деревни окажут-
ся значительно удалёнными от орга-
нов местного самоуправления, очень 

важно сохранение и укрепление ин-
ститута сельских старост. В вышена-
званном законопроекте сохранены 
основные положения, касающиеся 
старост сельских населённых пун-
ктов. Из новшеств – сельский ста-
роста отнесён к формам участия на-
селения в осуществлении местного 
самоуправления. Но этого явно не-
достаточно.

В Ульяновской области был про-
ведён опрос более двухсот сель-
ских старост, по результату которого 
сформулирован ряд предложений по 
изменению в законодательство. 

Процедура назначения. Отме-
чено, что в законодательстве от-
сутствует оговорка по процедуре 
назначения сельских старост для ма-
леньких населённых пунктов по ана-
логии с представительными органа-
ми поселений. 

Возможными вариантом решения 
проблемы могли бы стать:
• расширение круга лиц, из чис-

ла которых может быть назначен 
староста сельского населённого 
пункта (например, из числа лиц, 
обладающих зарегистрированны-
ми правами на недвижимое иму-
щество, находящееся в границах 
данного сельского населённого 
пункта);

• установление возможности назна-
чения старосты сельского населён-
ного пункта от нескольких сель-
ских населённых пунктов, общая 
численность жителей в которых 
составляет менее 300 человек (по 
аналогии с представительным ор-
ганом, который не формируется).
Участие в работе представи-

тельного органа местной власти. 
Следует законодательно закрепить 
возможность участия сельских ста-
рост в заседаниях представитель-
ного органа муниципального обра-
зования, на которых обсуждаются 
вопросы, затрагивающие интересы 
соответствующих сельских населён-
ных пунктов, где предоставить им 
право совещательного голоса, разре-
шить вносить предложения. При этом 
о месте и времени проведения засе-
даний старосты должны оповещаться 
заблаговременно, чтобы у них была 
возможность предварительно обсу-
дить рассматриваемый вопрос с жи-
телями. Это действительно позволит 
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обеспечить максимальную и эффек-
тивную «обратную связь». 

Роль старосты в проведении 
публичных слушаний. Необходи-
мо изменить подход к роли старо-
сты сельского населённого пункта 
в части организации и проведения 
публичных слушаний (возможно, и 
общественных обсуждений). В феде-
ральном законодательстве необхо-
димо более конкретно указать, как 
именно сельский староста содейству-
ет органам местного самоуправления 
в организации и проведении публич-
ных слушаний и общественных об-
суждений (предусмотрев обязатель-
ное участие старосты в принятии 
решения о назначении публичных, 
оповещении и обеспечении участия 
жителей в подобном мероприятии).

Именно эта функция могла бы 
стать для сельского старосты основ-
ной, позволив повысить его статус и 
избежать возложения на него роли 
исключительно «массовика-затейни-
ка». Кроме того, это решило бы про-
блему легитимизации результатов 
публичных слушаний, повышения 
доверия к местной власти.

Участие в осуществлении му-
ниципального контроля. Сельские 
старосты должны участвовать в осу-
ществлении муниципального контро-
ля в жилищных, земельных вопросах, 
в сфере благоустройства, обществен-
ного транспорта и т.д. Сельские ста-
росты, находясь непосредственно на 
территории, зная, «кто чем дышит», 
могут и должны быть встроены в си-

стему муниципального контроля, в 
частности в профилактических ме-
роприятиях, особенно в условиях 
моратория на проверки бизнеса. Это 
позволит значительно повысить эф-
фективность и мобильность муници-
пального контроля.

Наделить правотворческой 
инициативой. Федеральным зако-
ном «Об общих принципах органи-
зации местного самоуправления в 
Российской Федерации» к кругу лиц, 
имеющих право внесения проектов 
муниципальных правовых актов, 
сельский староста не вошёл. Необхо-
димо рассмотреть вопрос о наделе-
нии сельского старосты правом пра-
вотворческой инициативы. Сельский 
староста фактически является пред-
ставителем сельского населённого 
пункта, который назначен предста-
вительным органом местного само- 
управления по представлению схода 
граждан, в котором приняли участие 
более половины обладающих изби-
рательным правом жителей населён-
ного пункта. 

С другой стороны, территориаль-
ные общественные самоуправления 
«вошли в круг избранных», хотя в со-
ответствии с законодательством могут 
являться представителями и гораздо 
меньшего числа граждан (проживаю-
щих в пределах подъезда многоквар-
тирного жилого дома или целого мно-
гоквартирного жилого дома, группы 
жилых домов, жилого микрорайона). 
Здесь явная несправедливость, кото-
рую необходимо устранить.

Обязать отчитываться перед 
сельчанами. Необходимо закре-
пить обязанность сельских старост 
информировать население о своей 
деятельности (отчитываться) не ме-
нее одного раза в год. Сам порядок 
информирования может быть уста-
новлен правовым актом представи-
тельного органа муниципального об-
разования.

Гарантии деятельности. В связи с 
потенциальным увеличением нагрузки 
на сельских старост, сопровождаемым 
возложением на них дополнительных 
обязанностей, важно расширение га-
рантий их деятельности.

Гарантии деятельности и иные во-
просы статуса старосты сельского 
населённого пункта могут устанав-
ливаться уставом муниципального 
образования и (или) нормативным 
правовым актом представительного 
органа муниципального образования 
в соответствии с законом субъекта 
Российской Федерации. Однако есть 
и вопросы, которые подлежат урегу-
лированию на федеральном уровне. 

В настоящее время наиболее рас-
пространённой гарантией, которая 
предусмотрена и в Ульяновской об-
ласти, является ежемесячная денеж-
ная выплата. 

Например, в Ульяновской области 
бюджетам поселений и городских 
округов предоставляются иные меж-
бюджетные трансферы из област-
ного бюджета Ульяновской области 
в целях финансового обеспечения 
расходных обязательств, связанных 
с осуществлением указанных вы-
плат.

Но с самого начала у муниципа-
литетов возник вопрос о законно-
сти обложения страховыми взноса-
ми таких выплат. С одной стороны, 
они не подпадают под определе-
ние объекта обложения страховыми 
взносами, так как в силу прямого 
указания закона старосты не мо-
гут состоять в трудовых отношени-
ях с органами местного самоуправ-
ления, а с другой – не включены в 
перечень исключений, предусмо-
тренных Налоговым кодексом Рос-
сийской Федерации.

Региональные и местные налого-
вые службы имеют особое мнение, 
основанное на письме ФНС России 
от 13.08.2020 № СД-4-11/13069@ 

Председатель Палаты молодых за-
конодателей при Совете Федерации 
Денис Седов рассказал о новых ини-
циативах молодых парламентариев, 
над которыми они будут работать 
в ближайшее время, в том числе о 
предложениях в проект Стратегии го-
сударственной молодёжной полити-
ки до 2030 г., о популяризации идей 
парламентаризма среди молодёжи, о 
помощи новым регионам страны.

Выступая на заседании Палаты 
молодых законодателей при Совете 
Федерации, спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко отмети-
ла, что за более чем десятилетнюю 
историю молодёжной Палаты ею 

реализовано немало конкретных 
инициатив. Так, большим достиже-
нием стало принятие закона о го-
сударственной молодёжной поли-
тике, который был разработан при 
непосредственном участии молодых 
парламентариев. Среди недавних 
значимых инициатив Палаты моло-
дых законодателей можно выделить 
определение порядка социальной 
доплаты к пенсии детям-инвалидам 
и детям, получающим пенсию по по-
тере кормильца.

Глава СФ считает закономер-
ным, что члены Палаты ежегодно 
занимают руководящие позиции в 
субъектах Федерации, возглавляют 

промышленные предприятия, ком-
пании, наделяются полномочиями 
сенаторов, избираются депутата-
ми Государственной Думы. «Можно 
утверждать, что наша молодёжная 
палата – это уже не просто шко-
ла парламентской работы, а реаль-
но действующий социальный лифт.  
И то, на какой «этаж» он вас доста-
вит, зависит исключительно от ва-
шей инициативности и готовности 
работать на результат».

Кроме того, уверена глава СФ, 
Палата может внести свой вклад 
и в интеграцию новых российских 
регионов, способствовать их вклю-
чению в общероссийские образо-
вательные, гуманитарные, куль-
турные проекты, координировать 
работу по помощи беженцам в 
субъектах Федерации.

«Об обложении страховыми взноса-
ми ежемесячного вознаграждения, 
выплачиваемого старостам сельских 
населённых пунктов из средств мест-
ного бюджета органами местного са-
моуправления». Из него следует, что 
выплата сельским старостам являет-
ся объектом обложения страховыми 
взносами.

Коренным образом изменить ситу-
ацию смогла только судебная прак-
тика. Так, благодаря Ассоциации 
«Совет муниципальных образований 
Ульяновской области» в Арбитраж-
ном суде Ульяновской области было 
выиграно три дела по данному во-
просу: решения налогового органа, 

предписывающие обложение страхо-
выми взносами ежемесячные денеж-
ные выплаты старостам, были при-
знаны незаконными. 

В то же время по-прежнему оста-
ётся открытым вопрос обложения 
налогом на доходы физических лиц 
таких денежных выплат, так как раз-
мер их и так более чем скромный.  
В Ульяновской области он равен 
1000 рублей (в идеале необходимо 
внести изменения в статью 217 НК 
РФ «доходы, не подлежащие нало-
гообложению», дополнив её пунктом 
3.4., освобождающим сельских ста-
рост от НДФЛ при условии получения 
выплат, не превышающих МРОТ).

Подготовка доклада о лучших 
практиках. В каждом регионе в раз-
личных муниципалитетах есть своя 
практика работы местной и реги-
ональной власти с сельскими ста-
ростами. Предлагаю коллегам при-
нять участие в подготовке доклада 
об организации и деятельности ста-
рост сельских населённых пунктов в 
Российской Федерации. Он поможет 
обобщить лучшие практики, а так-
же сформулировать законодатель-
ные инициативы и предложения в 
законопроект № 40361-8 «Об общих 
принципах организации местного са-
моуправления в единой системе пу-
бличной власти».

ПОЗДРАВЛЯЕМ ДЕНИСА СЕДОВА С ПОЧЁТНОЙ ДОЛЖНОСТЬЮ
Денис Седов, зам. председателя Ульяновской городской 
Думы избран председателем палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации. 
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Инициативные проекты  
и инициативное

 бюджетирование 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО РФ  
ОБ ИНИЦИАТИВНЫХ ПРОЕКТАХ

В законодательстве РФ закреплено много способов 
такого участия. Большинство из них регламентированы 
в гл. 5 закона «Об общих принципах организации мест-
ного самоуправления в РФ» – «Формы непосредствен-
ного осуществления населением местного самоуправ-
ления и участия населения в осуществлении местного 
самоуправления». 

В 2020 году в эту главу была добавлена ст. 26.1 «Иници-
ативные проекты». Такие проекты вносятся в администра-
цию муниципалитета и касаются вопросов местного значе-
ния либо иных полномочий органов МСУ.

Посредством инициативных проектов население при-
влекается к развитию, благоустройству, формированию 
и исполнению бюджетов различных территорий.

Прописаны процедуры вынесения инициативных про-
ектов. Прежде чем внести инициативный проект в адми-
нистрацию, его следует рассмотреть на публичном ме-
роприятии – сходе граждан, собрании или конференции 
ТОС. Возможно также проведение анкетирования, опрос 
граждан для определения позиции жителей. 

В течение 30 дней проект должен быть рассмотрен ад-
министрацией и либо поддержан, либо отклонен с указа-
нием причин. Причины отклонения указаны в ч. 7 ст. 21.

 
ИНИЦИАТИВНОЕ БЮДЖЕТИРОВАНИЕ

С понятием инициативных проектов связан и термин 
«инициативное финансирование», под которым понима-
ется определённая форма участия граждан в МСУ. Речь 
здесь идёт об инициировании, отборе и последующем 
контроле реализации отобранных проектов, которые 
имеют для жителей данного муниципального образова-
ния приоритетное значение. Сами граждане принимают 
решение о целесообразности финансирования таких про-
ектов за счёт средств местного бюджета. Возможно при-
влечение дополнительного финансирования из средств 

регионального бюджета. Кроме этого, реализация проек-
тов частично возможна за счёт инициативных платежей 
жителей, а также представителей деловых кругов. Все 
перечисленные средства идут на оплату мероприятий, 
имеющих приоритетное значение для жителей.

Граждане подключаются к общественному контролю 
реализации выбранных проектов. Инициируются пу-
бличные обсуждения. Далее с участием представителей 
муниципальной власти происходит отсев тех предложе-
ний, которые не соответствуют формальным критериям 
по допустимой стоимости проекта, вопросам собственно-
сти и полномочий. После чего проводится голосование, 
на котором жители выбирают наиболее важные идеи.

Чаще всего в рамках инициативного бюджетирования 
поддерживаются и софинансируются проекты, направ-
ленные на:
• ремонт и строительство дорог;
• реформирование систем предоставления коммуналь-

ных услуг (прежде всего – в сфере водоснабжения);
• организацию и улучшение системы уличного освеще-

ния;
• благоустройство территории поселений/микрорайонов 

городов;

Текущая геополитическая ситуация и вызванные ею спад 
экономики и высокая инфляция не могли не повлиять на 

различные стороны жизни нашего государства, в том числе 
на специфику муниципального управления. Нередко  

в муниципальных образованиях фиксируется рост 
инициативы граждан по непосредственному участию  

в местном самоуправлении.

Светлана 
ИСУПОВА,   
генеральный директор 
ООО «ЕврАКонс», 
доцент кафедры 
государственного 
и муниципального 
управления Московского 
областного филиала 
РАНХиГС, к.ю.н.

• ремонт объектов культурной и социальной инфра-
структуры;

• обустройство мест отдыха и детских площадок, а также 
объектов спортивной инфраструктуры;

• проведение противопожарных мероприятий;
• благоустройство мест захоронения.

ПРОБЛЕМЫ ИНИЦИАТИВНОГО 
БЮДЖЕТИРОВАНИЯ

Опыт реализации инициативного бюджетирования по-
казал наличие проблемы недостаточности собственной 
доходной базы местных бюджетов. Для решения про-
блемы в ряде российских регионов бюджетам поселений 
предоставляются межбюджетные трансферты из бюдже-
тов субъектов РФ. Так, с 2020 г. в Краснодарском крае 
подобные трансферты предоставляются поселениям с 
численностью населения до 10 тыс. человек.

Ещё одна проблема связана с инертностью населения, 
низкой степенью участия граждан в осуществлении МСУ во-
обще и в инициативном бюджетировании в частности. Кроме 
того, процесс привлечения средств граждан, индивидуаль-
ных предпринимателей и предприятий к финансированию 
инициативных проектов также идёт недостаточно активно.

Для большего участия жителей и представителей де-
ловых кругов в системе инициативного бюджетирования 
следует начать работу с жителями многоквартирных до-
мов по обустройству дворов. Например, можно разрабо-
тать проекты по благоустройству и озеленению, установ-
ке шлагбаумов, обустройству клумб и детских площадок, 
а также парковочных мест, формированию закрытой тер-
ритории двора. В этой связи важно понимать, что сами 
жители будут выступать как собственники, поскольку 
придомовая территория, как правило, принадлежит им 
на праве коллективной собственности.

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ ЭФФЕКТЫ ИНИЦИАТИВНОГО 
БЮДЖЕТИРОВАНИЯ

При инициативном бюджетировании можно ожидать на-
ступления следующих муниципальных эффектов:
• повышение уровня и качества жизни населения муни-

ципальных образований;
• рост удовлетворённости населения качеством предо-

ставляемых муниципальных услуг;
• минимизация иждивенческих настроений со стороны 

населения, активизация его участия в МСУ;
• формирование активного гражданского общества;
• укрепление взаимного доверия местного населения и ор-

ганов МСУ, выстраивание между сторонами долгосроч-
ного диалога и формирование партнёрских отношений;

• возможность совместными усилиями решать пробле-
мы, которые наиболее остро воспринимаются жителя-
ми муниципалитета;

• повышение эффективности бюджетных решений и ис-
пользования бюджетных средств с учётом того, что 
проекты становятся экономичнее из-за участия насе-
ления, а также привлечения средств бизнеса;

• более бережная эксплуатация объектов, которые были 
созданы/реконструированы в результате реализации 
инициативных проектов.

Однако развитие системы инициативного бюджетирова-
ния может привести не только к локальным, но и долгосроч-
ным региональным эффектам. 

Растёт доверие населения к деятельности органов вла-
сти, повышается бюджетная грамотность граждан. На 
территории появляется эффективный собственник: хо-
зяин объектов социальной инфраструктуры, создают-
ся центры местной активности и инициативные группы 
граждан.

ЛОКАЛЬНЫЕ НОРМАТИВНЫЕ АКТЫ ПО 
ИНИЦИАТИВНОМУ БЮДЖЕТИРОВАНИЮ

Несмотря на то что институт инициативных проектов 
представляет собой относительную новеллу в законо-
дательстве РФ о МСУ, опыт их реализации в различных 
муниципалитетах нашей страны является довольно об-
ширным. Кроме того, многие муниципальные образова-
ния уже разработали и приняли локальные нормативные 
акты, закрепляющие систему инициативного бюджетиро-
вания и порядок внесения инициативных проектов. Так, 
в качестве примеров можно привести решения: 
• Ростовской-на-Дону городской Думы от 24.02.2021 

№ 80 «Об утверждении Положения об инициативных 
проектах на территории муниципального образования 
«Город Ростов-на-Дону» (в ред. от 23.08.2022 № 348);

• Тверской городской Думы от 27.08.2021 № 129 «Об 
утверждении Положения об инициативных проектах на 
территории города Твери»;

• Мирнинского районного совета депутатов Республи-
ки Саха (Якутия) от 11.03.2021 № IV-№ 20-17 «Об 
утверждении Положения о порядке реализации ини-
циативных проектов в муниципальном образовании 
«Мирнинский район» Республики Саха (Якутия)».
В приведённых документах закреплены правовые нор-

мы, регулирующие:
• порядок определения части территории, на которой 

могут реализовываться инициативные проекты;
• подробный порядок выдвижения, обсуждения и рас-

смотрения инициативных проектов;
• порядок формирования и деятельности конкурсной ко-

миссии;
•  осуществление конкурсного отбора инициативных 

проектов;
• вопросы финансирования проектов, участие инициато-

ров проекта в их реализации, особенности выдвиже-
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ния и внесения инициативных проектов для получения 
финансовой поддержки за счёт субсидий из региональ-
ного бюджета на их реализацию и проч.
Особый интерес представляют собой закреплённые в до-

кументах конкретные критерии оценки инициативных про-
ектов, представленных для конкурсного отбора, такие как:
• Социальная значимость (социальная эффективность) 

инициативного проекта – оценивается по количеству 
граждан, принявших участие в выдвижении инициа-
тивного проекта, и количеству благополучателей (че-
ловек), которые будут регулярно (не реже одного раза 
в месяц) пользоваться результатами реализованного 
инициативного проекта.

• Степень участия жителей населённого пункта в иден-
тификации проблемы в процессе её предварительного 
рассмотрения.

• Степень финансового участия лиц, заинтересованных 
в реализации инициативного проекта, определяется 
как отношение размера инициативных платежей фи-
зических лиц в софинансировании инициативного про-
екта к стоимости проекта, а также отношение размера 
инициативных платежей юридических лиц, индивиду-
альных предпринимателей в софинансировании про-
екта к стоимости инициативного проекта.

• Степень имущественного и трудового участия лиц, за-
интересованных в реализации инициативного проекта, 
оценивается количество граждан, изъявивших желание 
принять трудовое участие в реализации данного проек-
та, а также количество форм имущественного участия 
в реализации инициативного проекта (предоставление 
строительной техники, материалов и проч.)1.

ИНИЦИАТИВНЫЕ ПРОЕКТЫ ЕЙСКОГО  
РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ

Инициативные проекты уже успешно реализованы в 
различных муниципальных образованиях. Так, в Ейском 
районе Краснодарского края в 2020 году реализован 
проект по благоустройству детской игровой площадки в 
пос. Советском. Помимо создания комфортных и безо-
пасных условий для детского досуга и возможности за-
ниматься спортом на открытом воздухе был улучшен об-
лик дворовой территории. При планировании площадки 
большое внимание было уделено безопасности детей, 
износоустойчивости применяемых материалов. Иннова-
ционность проекта заключается в том, что на площадке 
проводятся тематические мероприятия с детьми разных 
возрастов. В центре площадки расположен игровой ком-
плекс, вокруг него установлены карусель, песочница с 
навесом, двойные качели, качалка-балансир, скамей-
ка для родителей, установлены урны. Общая стоимость 
проекта – 503 тыс. руб. Позже жители домов провели во-
круг площадки озеленение, а для обеспечения безопас-
ности по периметру участка установили ограждение (за 
счёт жителей). В настоящее время в стадии реализации 
находятся ещё два инициативных проекта – по благо-
устройству в пос. Советском общественной территории 
вокруг сельского Дома культуры.

ИНИЦИАТИВНОЕ БЮДЖЕТИРОВАНИЕ В ИЖЕВСКЕ
Большая работа по реализации инициативного бюдже-

тирования проводится в г. Ижевске. Жители города сами 
выбирают наиболее актуальные проекты, на реализацию 
победивших проектов направляются денежные средства. 
В фокусе – развитие местной инфраструктуры: вопросы 
благоустройства территорий, ремонт дорог, организация 
и модернизация уличного освещения, системы водоснаб-
жения, строительство и дооснащение спортивных объек-
тов и сооружений. Отдельные проекты направлены на 
благоустройство детских и этнокультурных площадок (в 
Индустриальном районе г. Ижевска), обновление бас-
сейна (в детском саду № 95). Проводится конкурс ин-
фраструктурных кейсов «Атмосфера» в 2023 году.

ИНИЦИАТИВНЫЕ ПРОЕКТЫ УВЕЛЬСКОГО 
РАЙОНА ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ

В Увельском районе Челябинской области в районную 
администрацию в 2022 году поступили инициативные 
проекты по следующей тематике:
• Оснащение кабинета химии школы в с. Петровском. 
• Обустройство детской площадки в пос. Увельском.
• Ремонт Родионовского сельского клуба Муниципально-

го казенного учреждения культуры «Рождественская 
сельская централизованная клубная система» в дер. 
Родионово.

• Благоустройство сквера Памяти по ул. Блюхера, 31Г в 
с. Красносельском. 

• Развитие сельского клуба в с. Петровском «Наш клуб – 
живой родник культуры».

• Обустройство детской площадки в с. Половинка.
В 2023 году работа в Увельском районе по конкурс-

ному отбору и реализации инициативных проектов про-
должается. Будущее – за развитием данной системы, 
поскольку реализация инициативных проектов способ-
ствует росту вовлечённости населения в МСУ, а также 
повышает качество жизни граждан.

23 марта 2023 года в Госдуме состоялся круглый 
стол на тему «Перспективы и проблемы реализации 
мероприятий, имеющих приоритетное значение для 
жителей муниципалитетов, по решению вопросов 
местного значения или иных вопросов, право реше-
ния которых предоставлено органам местного само-
управления, посредством инициативных проектов 
(инициативное бюджетирование)».

В рамках круглого стола были рассмотрены вопро-
сы по реализации инициативных проектов (проектов 
инициативного бюджетирования), проблем их реали-
зации, предложения по дальнейшему развитию ини-
циативного бюджетирования, а также рассмотрены 
иные (эксклюзивные) формы и механизмы решения 
вопросов местного значения, реализуемые на терри-
ториях субъектов Российской Федерации и муници-
пальных образований.

По итогам обсуждения выработаны рекомендации 
для Правительства РФ, органов государственной вла-
сти субъектов РФ и органов местного самоуправления.

1 См. https://docs.cntd.ru/document/574638087.

«Без границ» – проекты 
людей с инвалидностью 
для себя и для всех 

ПРАКТИКИ ИНИЦИАТИВНОГО 
БЮДЖЕТИРОВАНИЯ ДЛЯ ЛЮДЕЙ С 
ИНВАЛИДНОСТЬЮ 

Проведён первый отбор мини-проектов, 
они готовятся к реализации. Всего в теку-
щем году будут реализованы 137 мини-про-
ектов, которые должны улучшить жизнь как 
минимум 2000 людей с инвалидностью и их 
окружающих. 

К 2023 году распределено в общей слож-
ности более 1 млрд руб., поддержано 1337 
проектов жителей. Но уже в 2021 году ста-
ло понятно, что в практиках участвуют толь-
ко активные жители, а если кто-то и пода-
ёт проект, важный для людей с «особыми» 
потребностями, он не интересен другим, и 
его не выбирают. Правительство Удмуртии 
приняло решение проработать сложившуюся 
практику, и мы приступили к исследованию. 

В целом в мире практики инициативного 
бюджетирования для людей с инвалидно-
стью встречаются, но не часто. Бывает так, 
что власти стимулируют участие инвалидов 
в общем конкурсе. Есть и негативный опыт. 
А мнений о том, «как правильно», существу-
ет немало, но в основном это теория. Здесь 

присутствует два противоположных мнения. 
Первое: люди с инвалидностью – это отдель-
ная группа населения, и практика должна 
быть отдельной. Второе: практика должна 
быть общей, но люди с инвалидностью долж-
ны иметь преференции. 

Учитывая международный опыт, сразу ста-
ло понятно, что форма практики может силь-
но зависеть от достигнутого социального 
благополучия города или села, успешности 
социальных программ, менталитета, тради-
ций. И то, что хорошо работает в одной стра-
не или регионе, будет провальным в другой. 

АКТ СОВМЕСТНОГО ТВОРЧЕСТВА
Выбрать дизайн практики (разрешённые 

типы мини-проектов, формы подачи за- 
явок, порядок, участники отбора и т.п.) 
было решено вместе с людьми с инвалидно-
стью. Сделали это через несколько после-
довательных шагов. Во-первых, определили 
основные пожелания и возможности заинте-
ресованных министерств региона, провели 
сначала дискуссии в фокус-группах людей 
с инвалидностью, а затем и развёрнутое со-
циологическое исследование в форме анке-
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кандидат экономических 
наук, консультант 
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«Лаборатория организации 
научных исследований» 

Дмитрий КОТОВ,
доктор экономических 
наук, профессор, партнёр, 
научный консультант АНО 
«Лаборатория организации 
научных исследований» 

С 2019 года в Удмуртской Республике реализуется практика 
инициативного бюджетирования «Наша инициатива», когда жителей 
муниципалитетов вовлекают в распределение бюджетных средств.  
С 2020 года стартовала практика для молодёжи «Атмосфера».
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тирования. Сбор и обработка инфор-
мации – это был второй этап. Всего 
более 400 людей с инвалидностью со 
всей Удмуртии участвовали в опро-
сах. Результаты сильно отличались 
от первоначальных гипотез. Оказы-
вается, самое главное, чего люди с 
инвалидностью хотят, – это выйти из 
своего маленького круга ежедневно-
сти и начать общаться. А вот блага 
в виде тренажёров, пандусов, меро-
приятий готовы рассматривать как 
помощь в общении. Следующее – это 
децифровизация всех процессов: 
чем больше собраний, чем больше 
очных встреч – тем лучше. И, конеч-
но, никаких «закрытых» проектов 

для инвалидов, только совместное 
творчество. Также важным оказа-
лось то, что люди с инвалидностью 
приветствовали всё многообразие 
возможных типов мини-проектов, 
это возможность и предлагать объ-
екты инфраструктуры, и проводить 
мероприятия, концерты, и даже соз-
давать интернет-ресурсы. 

СОЦИАЛЬНЫЙ ХАКАТОН 
Когда стали вырисовываться рам-

ки будущей практики, оказалось, что 
просто собрать мнения людей с инва-
лидностью и окончательно доработать 
дизайн не совсем получается. И мы 
начали третий этап проектирования. 

Мнения работников муниципалите-
тов и представителей региональных 
властей отличались от результатов 
опроса. Кроме того, выяснилось, что 
совместная деятельность с людьми с 
инвалидностью ещё и психологиче-
ски сложна и требует навыков. Мы 

поняли, что имеющиеся противоре-
чия могут в будущем сильно затор-
мозить практику. 

Мы решили сделать так, чтобы 
новую практику все считали «сво-
ей» разработкой и далее продвига-
ли её как личное достижение. Три 
дня в санатории рядом с Ижевском 
активисты от сообществ инвалидов, 
служащие органов местного само-
управления и социальной сферы, 
представители региональных орга-
нов власти, эксперты (всего 65 че-
ловек) по специальной программе 
за несколько итераций1 разрабо-
тали и обсудили четыре варианта 
формата практики инициативного 

бюджетирования для людей с инва-
лидностью. 

В итоге решили, что выбор варианта 
будет демократическим. Вариант, на-
бравший больше всего голосов, и стал 
в будущем третьей практикой инициа-
тивного бюджетирования в Удмуртской 
Республике «Без границ». Прошедшее 
мероприятие мы назвали «социальный 
хакатон», он был проведён в первых 
числах сентября 2021 года.

«БЕЗ ГРАНИЦ»: ПРАВИЛА
Практика реализуется в формате 

двухшагового отбора: сначала на 
уровне муниципалитета, а затем на 
уровне региона. 

Для организации отбора создаются 
экспертные комиссии в каждом из 30 

муниципалитетов и республиканская 
экспертная комиссия. 

Назначается организатор в каждом 
районе, городе, а на уровне региона 
всё курирует подведомственный ми-
нистерству финансов «Центр финан-
сового просвещения». 

Разрабатывается и утверждается 
нормативная документация. 

Для участия в отборе команды по-
дают идею своего мини-проекта ор-
ганизатору в муниципалитете. Ко-
манды формируются инициативно, 
но есть правило, что не менее по-
ловины участников – это люди с ин-
валидностью. Идея – любая в пре-
делах полномочий муниципалитета, 
а если проект касается инфраструк-
туры, то объект должен быть муни-
ципальным. 

Затем команды обучаются проек-
тированию и создают свой проект, 
где описывают, что и кто должен де-
лать, кому и зачем это полезно. Что 
важно: мини-проект может быть на-
правлен вовсе не на инвалидов. 

Важно указать стоимость проекта. 
На каждый мини-проект после от-
бора первого уровня муниципали-
тет может запросить до 1 млн руб. 
из бюджета Удмуртской Республики, 
при этом из муниципального бюдже-
та нужно софинансировать не менее 
15%, т.е. около 150 тыс. руб. Но мож-
но софинансировать и больше, при-
влекать спонсоров. Соответственно, 
команды, понимая это, могут созда-
вать мини-проекты со стоимостью 
реализации от нескольких тысяч до 
более чем 1 млн рублей. 

После проектирования мини-про-
екты поступают в муниципальную 
экспертную комиссию, где проверя-
ется соблюдение правил. Если есть 
расхождения, проект направляют на 
доработку.

Самый волнующий этап практики – 
презентации и отбор. При общем 
сборе команд и представителей экс-
пертной комиссии в муниципалите-
тах проходят презентации всех ми-
ни-проектов, по 5–10 минут. Отбор 
голосованием проводят сами участ-
ники команд, голосуя за мини-про-
екты друг друга. Объективность 
обеспечивается двумя голосами у 
каждого представителя команды и 
ограничением до 10 человек в ко-
манде. 

Участники «социального хакатона», Ижевск, 2-4 сентября 2021 г.

1 Итерация: в широком смысле – организация 
обработки данных, при которой действия по-
вторяются многократно, не приводя при этом 
к вызовам самих себя. В узком смысле – один 
шаг итерационного, циклического процесса.

Отобранные мини-проекты оформ-
ляют в муниципалитете, собирают 
всю необходимую документацию и 
передают организатору отбора на 
уровне региона. Региональная экс-
пертная комиссия проверяет со-
ответствие проектов нормативным 
требованиям и утверждает список 
победителей. Предусмотрено, что 
сумма субсидии от региона на один 
муниципалитет зависит от численно-
сти жителей и может меняться еже-
годно. Все мини-проекты должны 
быть реализованы до конца года.

ПРОЦЕДУРА ОТБОРА 
ПРОЕКТОВ В 2023 ГОДУ

В 2023 году на софинансирование 
мини-проектов «Без границ» из ре-
спубликанского бюджета выделено 
78 млн рублей. Район или город с 
населением до 50 тысяч может полу-
чить до 2 млн руб. От 50 до 100 –  
4 млн. А город Ижевск – 10. 

Информационная кампания  и за-
пуск проекта начались в ноябре с 
видеообращения министра финансов 
Удмуртской Республики Веры Сухих, 
после чего региональные и муници-
пальные организаторы приступили к 
работе над активной фазой проекта.

Позже официальный старт проекту 
был дан заместителем председателя 
правительства Удмуртской Республи-
ки Романом Ефимовым на тематиче-
ской пресс в Доме правительства Уд-
муртской Республики.

Приём идей продолжался в тече-
ние двух недель, за это время было 
подано 250 идей. Большая часть 
идей (60%) была направлена на ре-
ализацию инфраструктурных проек-
тов, 38% – на реализацию событий и 
мероприятий и 2% – на реализацию 
интернет-проектов.

Поскольку заявка содержала ин-
формацию не только об идее проек-
та, но и о заявителе и его команде, 
мы смогли составить портрет типич-
ного автора-инициатора. В 85% слу-
чаев это была женщина в возрасте 
45 лет, состоящая в команде из семи 
человек. В 26% случаев заявителем 
был человек с инвалидностью.

Все поданные заявки были опе-
ративно проверены на соответствие 
ключевым требованиям участия в 
отборе, а заявители и их команды 

были приглашены на обучающие ме-
роприятия. На обучающий интенсив 
по разработке мини-проектов были 
приглашены более 1500 человек.  
В течение двух дней команды учи-
лись обосновывать значимость сво-
его проекта, писать технические 
задания и программы мероприятий, 
рассчитывать стоимость и делать 
визуализации. На само проектиро-
вание командам было отведено 2,5 
недели, в ходе которых они в тесном 
контакте с кураторами, модерато-
рами и консультантами превращали 
свои идеи в мини-проекты.

Далее наступила очередь экспер-
тов, которые в составе муниципаль-
ных экспертных комиссий проверяли 
проекты на соответствие всем тре-
бованиям отбора и разрабатывали 
рекомендации для команд. Всего на 
экспертизу во всех округах респу-
блики поступило 212 мини-проек-
тов, успешно пройти её удалось 199 
мини-проектам. Несмотря на то что 
этапы проектирования и экспертизы 
стали своеобразным фильтром, отсе-
явшим по разным причинам более 50 
мини-проектов, свыше 80% команд 
сумели довести свои идеи до проект-
ных сессий.

После доработки командами про-
ектов по замечаниям и рекоменда-
циям экспертов наступил кульмина-
ционный момент всего проекта «Без 
границ» – очные презентации и от-
бор мини-проектов-победителей.

Серия проектных сессий (так на-
зывается мероприятие, включаю-

Проектная сессия в муниципальном образовании «Муниципальный округ Завьяловский район 
Удмуртской Республики», презентация команды «Травница-здравница», 15 марта 2023 г. 

Пресс-конференция о старте «Без границ», г. Ижевск, 30 ноября 2022 г.

2 Информационные ресурсы «Без границ»:
Сайт проекта: https://безграниц-удм.рф/ 
Канал в Telegram: https://t.me/bezgraniz_ur 
Группа ВКонтакте: https://vk.com/bezgraniz_ur 
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щее презентации и голосование) 
длилась с 14 по 16 марта. В каждой 
проектной сессии в каждом муни-
ципальном образовании принима-
ли участие не только организаторы, 
эксперты и команды, но и консуль-
танты, которые модерировали про-
цесс и следили за достоверностью 
процедуры голосования как незави-
симые третьи лица. 

Командам была предоставлена 
творческая свобода в выборе фор-
мата презентации, и именно это пре-
вратило проектные сессии в яркие 
праздники самовыражения и само-
реализации. Региональные и муни-
ципальные организаторы наконец 
увидели и прочувствовали то, во что 
вложили столько сил, – искреннюю 
радость, благодарность, а иногда 
даже неверие в такое внимание и в 
собственную победу. 

Презентации команд были смеш-
ные, трогательные, серьёзные, 
инклюзивные, звучали песни, были 
поставлены сценки, танцы, прове-
дены микротренинги, сеанс аро-
матерапии. Примеров оригиналь-
ных мини-проектов можно привести 
огромное множество как среди ин-
фраструктурных, так и среди со-
бытийных мини-проектов. Это и 
обустройство комнат сенсорной раз-
грузки, кинотеатров, мастерских, ху-
дожественных студий, школы блоге-
ров, и курсы цифровой грамотности 
для людей старшего возраста, и раз-
работка тактильных копий музей-
ных экспонатов, и проекты разви-
тия инклюзивного туризма, спорта 
и творчества, и большое количество 

самых разнообразных фестивалей, и 
даже фелинотерапия.

В голосовании участвовали толь-
ко члены команд, и выбранный ме-
ханизм с наличием у каждого участ-
ника двух голосов подтвердил свою 
эффективность. Так, в Ижевске ко-
манда, состоящая из двух человек, 
сумела набрать максимальное коли-
чество голосов и заняла второе ме-
сто в рейтинге с проектом по обо-
рудованию городского транспорта 
системой оповещения для удобства 
людей с ограничениями по зрению.

В некоторых муниципальных обра-
зованиях стоимость участвующих в 
отборе проектов позволяла признать 
победителями всех, нередко это отно-
силось к 4–5 мини-проектам. В ряде 
округов администрация совместно с 
муниципальной комиссией принимала 
решение об увеличении доли софи-
нансирования из местного бюджета, 
чтобы признать победителями боль-
шее количество мини-проектов.

Всего в очных проектных сессиях 
приняли участие свыше 1200 чело-
век – членов команд, а победителя-
ми отбора первого цикла «Без гра-
ниц» в Удмуртской Республике стали 
137 мини-проектов. 

Более половины от всех поданных 
на самом первом этапе идей будут 
реализованы, это говорит о высоком 
уровне «выживаемости» мини-про-
ектов и сохранении важнейшего для 
подобного рода социальных проектов 
баланса победителей и проигравших.

Нужно отметить, что организаторы 
заранее приготовили для команд ми-
ни-проектов, которые не прошли от-

бора в текущем цикле «Без границ», 
варианты участия в других проектах 
и программах, в том числе в «Нашей 
инициативе» и «Атмосфере». Таким 
образом, подавляющее число разра-
боток участников «Без границ» най-
дут свои пути реализации. 

В настоящее время «Без границ» 
перешёл на реализацию этапов пас-
сивной фазы. Администрации гото-
вят заявки и пакеты документов для 
подачи в региональную экспертную 
комиссию, которая уже не оценивает 
проекты, а проводит проверку полно-
ты и достоверности документов для 
получения средств из республикан-
ского бюджета. А увидеть уже гото-
вые объекты и провести запланиро-
ванные мероприятия команды смогут 
до конца 2023 года. Таким образом, 
подходит к завершению первый цикл 
инклюзивного проекта «Без границ», 
в котором разные люди учатся верить 
в себя и работать вместе.

НЕ ОСТАНАВЛИВАТЬСЯ  
НА ДОСТИГНУТОМ

Можно сделать два вывода на те-
кущем этапе. Первый: если что-то 
необходимо сделать для какой-то 
особой группы населения, то надо 
эту группу привлекать. Следователь-
но, принятое решение о вовлечении 
людей с инвалидностью в проек-
тирование проектов для них и всех 
остальных стало залогом успеш-
ного пилотирования «Без границ». 
Причём для проведения всех эта-
пов проектирования необязатель-
но развивать свои компетенции (это 
сложно и дорого), нужно привлекать 
экспертов, специалистов в узких об-
ластях. Это сильно повышает шансы 
на успех. Например, мы привлекали 
учёных из Красноярска, специали-
стов по инициативному бюджетиро-
ванию из Ставрополя и т.д. Второй: 
то, что практика «Без границ» будет 
развиваться и способствовать сни-
жению, а потом и снятию барьеров 
для жизни людей с инвалидностью 
в обществе. Но развитие не должно 
закончится застоем. Через 3–4 года 
важно пересмотреть все практики 
инициативного бюджетирования в 
Удмуртской Республике и перефор-
матировать их, опираясь на закреп- 
лённый опыт жителей в распределе-
нии бюджетных средств.

Проектная сессия в муниципальном образовании «Муниципальный округ Каракулинский район 
Удмуртской Республики», 15 марта 2023 г.

Муниципальный диалог

«Муниципальный диалог» – это 
масштабный проект Всероссийской 
ассоциации местного самоуправле-
ния, направленный на совершен-
ствование механизма управления 
территориями и повышение эффек-
тивности местного самоуправления. 
Была создана цифровая платформа 
«Муниципальный диалог», где же-
лающие могли разместить инициа-
тивы и предложения, направленные 
на совершенствование механизма 
управления территориями и повы-
шение эффективности местного са-
моуправления.

Были определены основные на-
правлений для подачи инициатив:
• образование, культура, спорт;
• социальная сфера и здравоохра-

нение;
•  транспорт и ЖКХ;
•  работа с молодёжью;

• кадровый потенциал;
• экономика муниципалитета;
• туризм;
• популяризация муниципальной 

службы;
• контрольно-надзорные органы;
• экология;
• городские агломерации;
• сельские территории;
• новые территории.

Инициативу могли подавать слу-
жащие муниципальных органов 
власти, работники бюджетных уч-
реждений и предприятий муници-
палитета.

За два с половиной месяца на пло-
щадку ВАРМСУ поступило более 81 
тысячи предложений по 13 темати-
ческим направлениям. А дальше на-
чалась работа проектных команд. 

С 5 по 6 апреля главы муници-
пальных образований со всей страны 

вместе с экспертами федерального 
уровня обсуждали тему первого клю-
чевого блока – кадрового потенциа-
ла и популяризации муниципальной 
службы. Именно эта тема получила 
набольшее число откликов у муни-
ципального сообщества.

Участники стратсессии активно 
включились в диалог: в живом обще-
нии делились мнениями, высказы-
вали свежие идеи, которые в даль-
нейшем лягут в основу решений для 
повышения эффективности работы 
местного самоуправления. 

Работа на этом не закончится.  
В ближайшее время пройдёт ещё не-
сколько стратсессий, посвящённых 
теме экономики, развития террито-
рий, взаимодействию с контроль-
но-надзорными органами и другим 
ключевым вопросам муниципальной 
повестки.

Завершён приём инициатив от представителей муниципального сообщества страны  
в рамках марафона «Муниципальный диалог», старт которому был дан 14 февраля. 
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Общественный контроль 
в сфере ЖКХ

Одним из знаковых явлений стало созда-
ние сети региональных центров обществен-
ного контроля в сфере ЖКХ, действующих 
под эгидой НП «ЖКХ Контроль» с 2013 года. 
Региональные центры (РЦОК) создавались в 
основном на базе региональных некоммер-
ческих организаций – ресурсных площадок 
для поддержки и развития активности граж-
дан и в то же время – самостоятельных субъ-
ектов общественного контроля. РЦОК на по-
стоянной основе осуществляют мониторинг 
правоприменительной практики в сфере 
ЖКХ, ведут просветительскую и информаци-
онную работу.

Основу деятельности региональных цен-
тров общественного контроля составляют 
следующие направления.

ПРАВОВАЯ ПОДДЕРЖКА 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ЖИЛИЩНО-
КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ

Она осуществляется в виде проведения 
консультаций: очных в общественных при-
ёмных, по телефонам «горячих линий», по 
электронной почте, в мессенджерах темати-

ческих групп. В среднем за год через приём-
ные РЦОК «ЖКХ Контроль» проходит около 
30–35 тыс. обращений. Данная цифра оста-
ётся примерно на одном и том же уровне на 
протяжении 10 лет, что свидетельствует о 
неснижающейся востребованности деятель-
ности общественных объединений, направ-
ленной на защиту интересов и прав потре-
бителей жилищных и коммунальных услуг, 
потребности в доходчивом разъяснении 
норм жилищного законодательства. Обра-
щения в общей массе стали более грамотны-
ми, аргументированными. Видно, как вырос 
за это время уровень жилищной грамотности 
населения.

«РЕЙТИНГИ ПРОБЛЕМ»  
КАК ИНДИКАТОР 
ПРАВОПРИМЕНИТЕЛЬНОЙ  
ПРАКТИКИ В СФЕРЕ ЖКХ

Подробный анализ обращений представ-
ляется важным, так как позволяет выявить 
наиболее проблемные сферы функциони-
рования отрасли и отследить влияние нор-
мотворческой деятельности на устранение 

Сергей 
СОХРАНОВ,
исполнительный директор 
НП «Национальный центр 
общественного контроля 
в сфере ЖКХ «ЖКХ 
Контроль»

Многолетняя практика, накопленная общественными объединениями – как 
региональными, так и всероссийскими, показывает, что общественный жилищный 

контроль не только способен оказывать значительное влияние на отраслевые 
изменения, но и положительно влияет на повышение уровня общей жилищной 

грамотности, снижение уровня социальной напряжённости на территории региона.

этих проблем. Так, в НП «ЖКХ Кон-
троль» появилась практика состав-
ления списка основных проблем 
в сфере ЖКХ («Рейтинг проблем 
ЖКХ»).

Формирование рейтинга происхо-
дит в несколько этапов. На перво-
начальном составляется рубрикатор 
проблем (тем), встречающихся в об-
ращениях, поступающих в приёмные 
общероссийского и региональных 
центров. На втором этапе все посту-
пившие обращения распределяются 
по ранее сформулированным темам. 
Экспертами производится анализ по-
ступивших обращений, результаты 
данных исследований направляются 
в Минстрой России, Счётную палату 
РФ, профильный комитет Государ-
ственной думы ФС РФ.

Стоит отметить, что результаты 
«рейтингов» достаточно точно со-
впадают с тематикой нарушений, вы-
являемых в ходе осуществления го-
сударственного жилищного надзора.

МОНИТОРИНГ 
ПРАВОПРИМЕНИТЕЛЬНОЙ 
ПРАКТИКИ

Региональные центры обществен-
ного контроля в сфере ЖКХ на посто-
янной основе осуществляют обще-
ственные проверки, общественные 
мониторинги, проводят обществен-
ные экспертизы важнейших про-
ектов нормативно-правовых актов. 
Они также выступают организато-
рами общественных обсуждений по 
актуальным проблемам ЖКХ в своих 
регионах.

Традиционными стали мониторин-
ги реализации программы по пе-
реселению граждан из аварийного 
жилья, контроль хода исполнения 
краткосрочных программ капиталь-
ного ремонта многоквартирных до-

мов, мониторинг роста платежей в 
связи с плановым повышением тари-
фов, а также готовности субъектов к 
отопительному сезону.

Помощь собственникам оказыва-
ется в процессе управления много-
квартирными домами, а также в вос-
становлении прав на общедомовое 
имущество.

Общественные мониторинги зача-
стую дают более объективную оцен-
ку происходящего на территории, 
чем официальные отчёты органов 
исполнительной власти. В качестве 
примера можно привести формиро-
вание «Реестра обращений по во-
просам качества жилых помещений, 
предназначенных для переселения 
граждан из аварийного жилищно-
го фонда в рамках региональных 
адресных программ по переселению 
граждан из аварийного жилищного 
фонда». 

Регулярное выявление обществен-
никами сети «ЖКХ Контроль» и акти-
вистами Народного фронта случаев 
недобросовестного исполнения под-
рядными организациями в регионах 
строительных работ по возведению 
жилого фонда, предназначенно-
го для переселения граждан, появ-
ление «нового аварийного жилья» 
(г. Бийск Алтайского края, поселение 
Белые Берега Брянской области и 
иные) привели к необходимости по-
лучения альтернативной информа-
ции из регионов, которую готовили 
общественные контролёры, облада-
ющие необходимой квалификацией. 
Общественниками проведено более 
5 тыс. выездных проверок с состав-

лением актов визуального осмотра, 
проведением опроса жильцов и фик-
сацией имеющихся недоделок. Кри-
тичные замечания попадали в «Ре-
естр...» и находились на контроле до 
момента полного устранения. Надо 
отметить, что за последние несколь-
ко лет эпизодов появления «нового 
аварийного жилья», когда построен-
ный дом оказывался непригодным к 
проживанию, не зафиксировано. Во-
просы по устранению замечаний со 
стороны переселенцев также стали 
сниматься заметно оперативнее.

Информация из общественных мо-
ниторингов становится также осно-
вой для формирования предложений 
депутатов по изменению жилищного 
законодательства. Можно привести 
в качестве примера мониторинги от-
чуждения общедолевого имущества 
муниципальными органами власти, 
реализации региональных программ 
капитального ремонта, осуществле-
ния реформы обращения с твёрдыми 
коммунальными отходами, деятель-
ности председателей советов много-
квартирных домов и иные.
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ОРГАНИЗАЦИЯ ЖИЛИЩНОГО 
ПРОСВЕЩЕНИЯ

Одним из наиболее важных аспек-
тов деятельности общественных ор-
ганизаций и объединений является 
жилищное просвещение. Ежегодно 
проводится более тысячи просвети-
тельских мероприятий. В последнее 
время всё больше из них проходит в 
онлайн-формате. Специальный об-
разовательный канал для активи-
стов сети «ЖКХ Контроль» открыт на 
платформе YouTube, где опубликова-
но свыше 150 методических матери-
алов по всем значимым темам сферы 
ЖКХ: управление МКД, проведение 
текущего и капитального ремонтов, 
взаимодействие с ресурсоснабжаю-
щими организациями, а также даёт-
ся обзор актуального законодатель-
ства.

Методическая библиотека насчи-
тывает несколько десятков изда-
ний, создана аудиокнига «Просто о 
ЖКХ» – это первый аудиоучебник по 
управлению многоквартирным домом 
для собственников.

РЕАЛИЗАЦИЯ ЛОКАЛЬНЫХ 
ПРОЕКТОВ

Стоит отметить, что региональные 
общественные организации и объ-
единения накопили значительный 
опыт по реализации проектов по 
контролю в жилищной сфере, жи-
лищному просвещению. Приведём 
некоторые из них.

Волгоградская область. «Меж- 
региональный институт обще-
ственных жилищных инспекто-
ров и экспертов» 

Институт общественных жилищ-
ных инспекторов и экспертов – уни-
кальный инфраструктурный проект, 
объединивший участников жилищ-
но-коммунальных отношений 20 

субъектов РФ юга России. В основе 
такой франшизы – успешный вол-
гоградский опыт комплексного под-
хода к развитию, с одной стороны, 
практики общественного жилищного 
контроля на площадке Региональной 
общественной инспекции, аккреди-
тованной при Общественной палате 
Волгоградской области, а с другой – 
вовлечения молодёжи и подготовки 
кадров для его осуществления в АНО 
ДПО «Международная академия про-
фессионального образования».

Важно, что Институт решает про-
блемы, учитывая запросы и тех, 
кому помогают, – собственников по-
мещений в многоквартирных домах, 
и тех, кто помогает, – общественных 
жилищных инспекторов, экспертов, 
добровольцев.

Более 15 тыс. собственников жи-
лых помещений МКД Волгоградской 
области, Республики Калмыкии, Ка-
бардино-Балкарской Республики, 
Республики Северной Осетии-Ала-
нии, города Севастополя получи-
ли консультативную, юридическую 
и медиативную помощь в решении 
проблем; 75% из более 300 судеб-
ных дел успешно завершены в инте-
ресах получателей услуг. Благода-
ря этому собственники МКД смогли, 
например, сохранить прежний набор 
ЖКХ-услуг без необоснованного по-
вышения тарифа, вернуть неустойку 
за ликвидацию аварийной ситуации в 
МКД и возместить моральный ущерб, 
отстоять целый ряд неправильно на-
численных задолженностей за ЖКУ и 
др. При этом особое внимание уделе-
но пенсионерам и инвалидам (69%).

Более 4 тыс. собственников МКД, 
представителей ТСЖ/ТСН, ТОС и др. 
прошли бесплатное обучение по во-
просам ЖКХ на различных офлайн/
онлайн-программах, из них более 
400 человек действуют в статусе 
общественного жилищного инспек-
тора Региональной общественной 
инспекции, аккредитованной при 
Общественной палате Волгоградской 
области, работает институт обще-
ственных жилищных экспертов.

Проведено около 300 мероприятий 
общественного жилищного контроля 
с результативностью выполнения ре-
комендаций не менее 70%.

Для общественных жилищных ин-
спекторов проводятся регулярные 
вебинары по вопросам ЖКХ и нового 
формата воркшопа, результатом ко-
торого стали: успешное применение 
в работе разработанных командой 
проекта методических рекомендаций 
по организации работы горячих ли-
ний по капитальному ремонту МКД и 
ЖКХ, проработка кейсов полезного 
реагирования по наиболее сложным 
вопросам, системный обмен опы-

том по вопросам консультирования 
граждан, в т.ч. с применением ГИС 
ЖКХ и др.

Общественники получили новый 
статус профессионального медиа-
тора, стали членами Коллегии не-
зависимых посредников по альтер-
нативному урегулированию споров 
и начали применять технологии пе-
реговоров и медиации в ЖКХ (80% 
специализируются в сфере ЖКХ). 
Благодаря этому у жителей МКД по-
явилась возможность решать споры 
в этой конфликтогенной сфере мир-
ным путём, договариваясь.

Также работают:
• Региональная общественная ин-

спекция – субъект общественного 
жилищного контроля;

• Коллегия независимых посредни-
ков по альтернативному урегули-
рованию споров;

• Центр информационной культуры 
в сфере ЖКХ преимущественно 
для людей пожилого возраста;

• Межрегиональное движение «Хар-
тия солидарности в сфере ЖКХ».

Московская область. Портал 
ОКжкх.рф.

«ОКей ЖКХ» – это сервис для 
граждан России, который помогает 
решить конкретные проблемы в сфе-
ре ЖКХ и строительства без долгого 
поиска ссылок на законы и различ-
ные инстанции для взаимодействия с 
органами исполнительной власти ва-
шего региона.

Портал сочетает в себе несколько 
блоков.

База знаний по вопросам ЖКХ. На 
портале разработан удобный рубри-
катор по основным вопросам управ-
ления многоквартирными домами и 
предоставления ЖК-услуг.

– Сервис по формированию обра-
щений в профильные надзорные ор-
ганы. Обращение составляется по 
шаблону, который заполняется по-
сетителем сайта, следуя по опреде-
лённому алгоритму. Портал предло-
жит прочесть справочные материалы 
по тематике проблемы, сформирует 
грамотное обращение в надзорные 
органы и даже поможет отправить 
его именно в то ведомство, к чьей 
компетенции оно относится.

– Справочник региональных ве-
домств, ответственных за состояние 

ЖКХ: министерства, органов жилищ-
ного надзора, региональных админи-
страций и пр.

Сайт проекта: окжкх.рф

Удмуртская Республика. Интер- 
активная карта энергоэффектив-
ности многоквартирных домов 

Карта разработана Общественной 
организацией потребителей услуг 
ЖКХ «Объединение советов домов 
Удмуртской Республики» на основе 
сервиса карт Яндекса, куда помести-
ли информацию об энергетической 
эффективности 82 многоквартирных 
домов, расположенных в четвёртом 
микрорайоне Октябрьского района 
города Ижевска.

Карта создана с использованием 
программного продукта «Помощник 
ЭКР», разработанного Фондом со-
действия реформированию ЖКХ для 
оценки энергоэффективности МКД. 
Сведения об объёмах потребления 
тепловой энергии, коммунальных 
ресурсов собраны на основе анали-
за, проведённого по итогам опросов 
жителей, ТСЖ и управляющих орга-

низаций. Кроме того, авторы проек-
та создали своеобразный рейтинг: 
дома, отмеченные жёлтым, оран-
жевым и красным цветами, имеют 
высокий потенциал для повышения 
энергоэффективности, в частности, 
среди них есть здания, пока ещё не 
оборудованные узлами погодного 
регулирования, в которых не про-
ведены работы по утеплению тру-
бопроводов и фасадов. Выполнение 
этих и других мероприятий позволит 
жителям получить существенную 
экономию при оплате за коммуналь-
ные услуги.

Также на карте отмечены серым 
цветом дома, в которых не установ-
лены общедомовые приборы учё-
та потребления тепловой энергии. 
Опыт может легко тиражироваться 
и быть успешно применён в других 
субъектах РФ.

Калининградская область
Ситуационный центр мониторинга 

проблем ЖКХ Калининградской об-
ласти создан в рамках проекта «Об-
щественный контроль в сфере ЖКХ с 
применением IТ-технологий». Проект 
реализуется совместно регцентром 
Калининградской области и регио-
нальным министерством строитель-
ства и ЖКХ. Сервис выполнен в виде 
интернет-портала, на котором жители 
области смогут найти информацию по 
реализации региональных программ 
капитального ремонта и переселения 
граждан из аварийного жилья, а так-
же по защите прав собственников на 
общедомовое имущество. 
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Курская область
В рамках проекта «Уроки ЖКХ на 

дому», реализуемого курским рег-
центром «ЖКХ Контроль», по обра-
щениям жителей многоквартирных 
домов проводятся встречи с соб-
ственниками. Собственникам помо-
гали проводить обследование техни-
ческого состояния МКД, составлять 
и передавать в управляющие ком-
пании акты, отслеживать устране-
ние нарушений, выявленных при 
обследовании. Жильцов знакомили 
с условиями участия в программе 
«Комфортная городская среда», учи-
ли контролю начислений за ЖКУ, за 
вывозом ТКО, за оборудованием кон-
тейнерных площадок, межеванием 
земельных участков.

Республика Коми
Региональный центр обществен-

ного контроля в сфере ЖКХ «ЖКХ 
Контроль» по Республике Коми вы-
ступил соинициатором уникального 
общерегионального образовательно-
го проекта «Муниципальный факуль-
тет».

Проект нацелен на повышение 
правовой грамотности депутатов и 
глав в самых разных сферах их дея-
тельности. При этом ключевой при-
оритет – это сфера ЖКХ, поскольку 
по вопросам, связанным с функци-
онированием данной отрасли, воз-
никает больше всего вопросов и 
нареканий у населения. Проект ре-
ализуется в формате выездных се-
минаров с выступлениями перед 
депутатами и главами поселений ав-

торитетных региональных экспертов 
по разным темам.

Приморский край
Команда ИМЦ «Тихоокеанский 

проект» – Приморский региональ-
ный центр общественного контроля 
на протяжении нескольких лет осу-
ществляет проект «Социальная и 
правовая адаптация заключённых к 
реинтеграции в общество на стадии 
освобождения от отбывания наказа-
ния в 2020–2021 годах». Специали-
сты центра в рамках этого проекта 
регулярно проводят выездные семи-
нары и консультации для осуждён-
ных, направленные на их жилищное 
просвещение и защиту жилищных 
прав. В общей сложности участни-
ками семинаров в исправительных 
колониях ГУФСИН России по При-
морскому краю стали более полуто-
ра тысяч человек, несколько тысяч 
человек получили консультации.

Псковская область
Эксперты псковского центра ре-

ализовали проект «ЖКХ-право 
знать», в котором создали набор 
простых алгоритмов для решения ча-
сто встречающихся в ЖКХ проблем. 
Основной целевой группой проекта 
стали молодые пенсионеры. Проект 
включал несколько блоков: сбор и 
обобщение информации по наиболее 
часто встречающимся юридическим 
вопросам; поиск оптимальных ме-
тодов решения этих проблем; под-
готовку экспертами итогового мето-
дического материала с навигацией 

по основным проблемам и образцам 
юридически значимых документов. 
В период карантина были организо-
ваны онлайн-мероприятия с транс-
ляцией в социальных сетях, где слу-
шатели имели возможность задавать 
юристу вопросы.

В результате реализации проекта 
разработан и размещён в электрон-
ном виде на сайте НП «ЖКХ Кон-
троль» алгоритм решения правовых 
проблем в ЖКХ.

Ярославская область
Эксперты ярославского регцентра 

«ЖКХ Контроль» в течение несколь-
ких лет проводят обучение с фор-
мированием консультантов в сфере 
ЖКХ из числа инвалидов и пенсио-
неров, которые готовы участвовать в 
управлении общим имуществом при 
условии, что будут иметь опреде-
лённые знания в сфере ЖКХ. В ходе 
проекта с оригинальным названием 
«Компетенции в ЖКХ как удочка для 
инвалидов и пенсионеров» было при-
влечено более 500 участников, 44 из 
которых прошли обучение и получи-
ли статус консультанта по управле-
нию МКД с возможностью дальней-
шего трудоустройства. Планируется, 
что в дальнейшем участники проекта 
смогут стать председателями советов 
МКД на платной основе (Жилищный 
кодекс позволяет оформлять граж-
данско-правовой договор по реше-
нию общего собрания жителей) или 
будут выбраны председателями ТСЖ 
(ТСН) и официально трудоустроены 
в этих организациях.

В декабре 2022 года НП «ЖКХ Контроль» и Комиссия Обще-
ственной палаты Российской Федерации по ЖКХ, строительству 
и дорогам провели ежегодное всероссийское совещание по 
развитию жилищного просвещения и общественного контроля 
в сфере ЖКХ. Участников познакомили с лучшими практиками 
работы общественных организаций, управляющих компаний и 
жилищных активистов. Также на мероприятии обсудили воз-
можности совершенствования жилищного законодательства и 
план дальнейшей работы сети общественного контроля. Сове-
щание традиционно провели в Общественной палате РФ.

Участие в совещании приняли руководители Министерства строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства России, ППК «Фонд развития территорий», депутаты профильного комитета 
Государственной Думы РФ, члены Общественной палаты РФ, руководители профильных органов 
власти г. Москвы, руководители региональных центров общественного контроля из всех субъек-
тов Российской Федерации и иные эксперты отрасли.

О распространении лучших практик  
в сфере земельно-имущественных 
отношений и взаимодействии  
с Росреестром

СЕРВИС «ТЕХНОКАД-
МУНИЦИПАЛИТЕТ» ДЛЯ МЕСТНОГО 
САМОУПРАВЛЕНИЯ

Сервис «ТехноКад-Муниципалитет» по-
зволяет сотрудникам органов местного са-
моуправления и государственной власти 
принимать оперативные управленческие 
решения в сфере земельно-имуществен-
ных отношений в части имеющихся полно-
мочий:

• по организации и проведению комплекс-
ных кадастровых работ, кадастрового учё-
та и регистрации прав;

• по инвентаризации земель и ведению рее-
стра объектов недвижимости; 

• по гаражной амнистии и выявлению пра-
вообладателей РУОН;

• по анализу налогового потенциала.
Специалисты ОМСУ с помощью современ-

ных технологий решают различные прак-

Альберт 
ЗУБАИРОВ,
руководитель 
управления по работе  
с клиентами  
ООО «ТехноКад»

В феврале 2023 года состоялось заседание Президиума Совета 
муниципальных образований Московской области, на котором 
принято решение заключить соглашение о сотрудничестве между 
Советом муниципальных образований Московской области  
и ООО «ТехноКад». 
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тические задачи в сфере оказания 
муниципальных услуг и исполнения 
полномочий в части муниципального 
управления. Общее у всех решаемых 
задач – развитие территории, повы-
шение привлекательности для биз-
неса и граждан.

ООО «ТехноКад» развивает со-
трудничество с общественными и 
профессиональными организациями, 
поддерживает форум муниципаль-
ных служащих, проводит регулярные 
практические вебинары для специа-
листов ОМСУ. С программным обеспе-
чением этой компании уже знакомы 
многие специалисты органов местно-
го самоуправления Подмосковья. 

СОТРУДНИЧЕСТВО С МЕСТНЫМ 
САМОУПРАВЛЕНИЕМ 
ПОДМОСКОВЬЯ

Предметом соглашения со СМО Мо-
сковской области является сотруд-
ничество по приоритетным направ-
лениям, представляющим взаимный 
интерес:
• выявление, исследование и рас-

пространение среди органов мест-
ного самоуправления лучших 
практик информационного взаимо-
действия;

• оказание содействия в использова-
нии современных средств автома-
тизации контроля и управления зе-
мельными ресурсами и объектами 
капитального строительства, в том 
числе с целью увеличения поступ- 

лений земельно-имущественных 
налогов в бюджет муниципалитета 
и более эффективного использова-
ния земельных ресурсов.
Стороны договора определили ос-

новные формы взаимодействия:
• осуществлять в установленном 

порядке взаимный обмен накоп- 
ленным опытом, информацией, на-
учными и образовательными мате-
риалами, ссылками, баннерами, а 
также содействовать доступу к ба-
зам данных и другим источникам 
информации, осуществлять взаим-
ные консультации, оказывать ме-
тодологическую поддержку в ходе 
проведения мероприятий по прио-
ритетным направлениям;

• планировать, организовывать и 
проводить совместные рабочие 
встречи, семинары, круглые сто-
лы, конференции и иные меро-
приятия, включая направление 
для участия в таких мероприятиях 
специалистов и экспертов.

ВЕБИНАРЫ «ТЕХНОКАД-
МУНИЦИПАЛИТЕТ: 
ПРАКТИКА РЕШЕНИЯ 
АКТУАЛЬНЫХ ЗАДАЧ ПО 
УПРАВЛЕНИЮ ТЕРРИТОРИЕЙ 
МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ОБРАЗОВАНИЙ»

Для решения подобных задач 
экспертами компании «ТехноКад» 
подготовлены тематические ве-
бинары. Серия практических он-
лайн-семинаров для специалистов 
и руководителей органов местного 
самоуправления направлена на ре-
шение наиболее актуальных задач 
по управлению земельными ресурса-
ми и недвижимостью:
• Тема 1. Выявление правообладате-

лей ранее учтённых объектов не-
движимости.

• Тема 2. Инвентаризация земель  
и предоставление земельных 
участков.

• Тема 3. Планирование и прове-
дение комплексных кадастровых  
работ.

• Тема 4. Анализ налогового потен-
циала и увеличение поступлений 
по земельному налогу.
На семинарах детально рассмотре-

на практика работы по данным на-
правлениям, инструменты для повы-
шения эффективности таких работ, а 
также предоставлены ответы на мно-
гочисленные вопросы, поступившие 
от участников. Детально рассмотре-
ны методики решения этих вопро-
сов с применением сервиса «Техно-
Кад-Муниципалитет». Рассмотрены 
способы выявления правооблада-
телей через информацию о связан-
ных объектах, а также применение 
инструментов массовых запросов, 
фильтрации данных, сопоставле-
ния сведений из разных источников. 
Участники семинаров также озна-
комились с возможностями автома-

тического формирования решений 
о выявлении правообладателей и о 
направлении заявлений о внесении 
сведений о выявленных правообла-
дателях. 

 
С записью семинара 
по выявлению право-
обладателей (тема 1) 
можно ознакомиться 
по ссылке.

Отдельный семинар посвящён ин-
вентаризации земель – проведению 
мероприятий по выявлению неис-
пользуемых, нерационально исполь-
зуемых или используемых не по 
целевому назначению и не в соответ-
ствии с разрешённым использова-
нием земельных участков и земель. 
Рассмотрена практика применения 
инструментов кадастровой карты, 
включая сопоставление информа-
ции о правообладателях, арендато-
рах с данными старых источников, 
например планов внутрихозяйствен-
ного землеустройства. Кроме того, 
рассмотрены вопросы выделения 
неиспользуемых земельных долей, 
оформления права муниципальной 

собственности, а также инструменты 
для подготовки схемы расположе-
ния при предоставлении земельных 
участков. 

 
С записью семинара 
по инвентаризации 
земель и предостав-
лению земельных 
участков (тема 2) 
можно ознакомиться 
по ссылке.

Тема планирования комплексных 
кадастровых работ, актуальная для 
многих муниципальных образова-
ний, также рассмотрена на отдель-
ном семинаре. Продемонстрированы 
способы определения кадастровых 
кварталов, наиболее приоритетных 
для проведения комплексных када-
стровых работ, а также рассмотрены 
вопросы экономической эффектив-
ности таких работ. 

 
С записью семинара 
по комплексным ка-
дастровым работам 
(тема 3) можно озна-
комиться по ссылке. 

Детально рассмотрена и проблема-
тика вовлечения в налоговый оборот 
земельных участков и объектов недви-
жимости, выпадающих из налогооб- 
ложения. Продемонстрированы прак-
тические способы выявления таких 
объектов, составление соответствую-
щих перечней и работа с ними, а так-
же даны пошаговые рекомендации по 
анализу налогового потенциала терри-
тории муниципального образования. 

 
С записью семинара 
по анализу налого-
вого потенциала и 
увеличению собира-
емости земельного 
налога (тема 4) мож-
но ознакомиться по 
ссылке.

По вопросам сотрудничества, орга-
низации совместных рабочих встреч, 
семинаров и иных мероприятий по 
эффективному применению совре-
менных средств автоматизации учёта 
и управления земельными ресурса-
ми и объектами капитального стро-
ительства просьба связаться с авто-
ром материала. 

Компания «ТехноКад» – аккредитованная Минцифры 
отечественная ИТ-компания. Её разработки прошли 
государственную регистрацию, внесены в реестр 
отечественного ПО. Основная экспертиза компании 
сосредоточена на автоматизации процессов в сфере 
земельно-имущественных отношений и взаимодействии 
с Росреестром. Около 4000 сотрудников ОМСУ 
ежедневно используют ПО и сервисы «ТехноКад»  
в своей профессиональной деятельности.
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Цифровое государство: 
информационные технологии

 как административный 
ресурс

Геннадий Панин,
первый зам. председателя 
Комитета Госдумы  
по региональной 
политике и местному 
самоуправлению

ЦИФРОВИЗАЦИЯ ГОСУСЛУГ  
И ВСЕХ ОТРАСЛЕЙ ХОЗЯЙСТВА 

Цифровая трансформация была определе-
на главой государства в качестве одной из 
пяти национальных целей. В марте Прези-
дент Владимир Путин подписал указ о мерах 
по обеспечению опережающего развития от-
расли информационных технологий. А геопо-

литическая обстановка стала катализатором  
процессов цифровых изменений. 

Перед государством, перед всеми орга-
нами управления и всеми уровнями власти 
встала задача «догнать и перегнать», что 
значит не только обеспечить технологиче-
ский суверенитет на текущий момент, но и 
двигаться по пути стратегического развития. 

Комитет Госдумы по региональной политике и местному 
самоуправлению и Финансовый университет при Правительстве 

РФ провели в конце прошлого года II Всероссийский форум 
«Трансформация и цифровизация экономики и социальной сферы 

регионов и муниципалитетов, подготовка региональных  
и муниципальных управленческих команд».

Сегодня всё больше говорят не 
просто о цифровом развитии, но и о 
цифровом государстве. Цифра ста-
новится административным ресурсом 
для завоевания и удержания резуль-
татов развития экономики, соци-
альной сферы. Цифровые решения 
«прошивают» и федеральный, и ре-
гиональный, и муниципальный уров-
ни власти. 

Мы можем говорить о повсемест-
ной цифровизации госуслуг. На дан-
ный момент онлайн оказывается 182 
из 204 госуслуг.

Происходит всеобщая оцифровка 
документов в транспортной сфере. 
На днях глава правительства на фо-
руме «Транспорт России» ознако-
мился с информационной системой 
обмена сведениями между участ-
никами перевозочного процесса 
и предоставления таких сведений 
органам государственной власти.  
С 1 марта 2023 года появилась воз-
можность оформления электронного 
путевого листа. 

На данный момент все российские 
авиакомпании переведены на оте-
чественные системы бронирования 
авиабилетов.

В последние годы наблюдается ак-
тивное внедрение искусственного 
интеллекта также в сельское хозяй-
ство, строительство, здравоохране-
ние и иные отрасли. Вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко сообщил, что 
до конца года федеральные органы 
исполнительной власти представят в 
кабмин перечень решений по снятию 
барьеров, сдерживающих широко-
масштабное внедрение искусствен-
ного интеллекта. 

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ ЦИФРОВИЗАЦИИ

«Цифра» помогает успешно реа-
лизовывать национальные проекты. 
Система мониторинга, контроля за 
мероприятиями позволяет заблаго-
временно понять, где есть сбои, где 
нужно поднажать. Здесь важна по-
стоянная обратная связь с жителя-
ми. И она должна быть удобной, опе-
ративной. С этой целью планируется 
использование портала Госуслуг для 
обращения граждан в органы вла-
сти. Соответствующий законопроект 
16 ноября прошёл первое чтение в 
Госдуме. Использование платфор-

мы сократит срок ожидания ответа. 
Принцип «одного окна» очень важен 
в вопросе качественной коммуника-
ции с гражданами. 

Госдумой в декабре 2021 года 
приняты поправки в закон «Об об-
разовании», которые касаются ве-
рификации цифровых платформ и 
онлайн-учебников, используемых в 
государственных школах и учреж-
дениях среднего профессионального 
образования, а также урегулирова-
ния оборота персональных данных 
учеников – теперь они будут хра-
ниться в государственной информа-
ционной системе.

В Госдуму внесены поправки о му-
ниципально-частном партнёрстве 
для создания «умных» городов и сёл. 
Принятие позволит местным властям 
эффективнее реализовывать обще-
ственно значимые проекты с помо-
щью IT-WiFi в парках и библиотеках, 
«умные» остановки с информацией 
о движении транспорта и с автома-
тическими билетными кассами, про-

граммные комплексы для безопасно-
сти во дворах и на дорогах, системы 
онлайн-голосования по вопросам 
благоустройства и многое другое.

В текущем созыве Госдумой рассмо-
трено 10 законопроектов, которые 
касаются цифровизации, ещё 16 – 
на рассмотрении. Темпы цифровиза-
ции увеличиваются: в прошлом со-
зыве 57 проектов было рассмотрено.

ЗАДАЧИ МЕСТНОЙ ВЛАСТИ
Для успешной реализации цифро-

вой трансформации страны муници-
палитеты могут и должны активно 
включиться в эту работу. Руковод-
ству местным самоуправлением сле-
дует анализировать положение дел 
с цифровизацией на всех уровнях 
управления, обозначать потребности 
муниципальных образований с учё-
том специфики. Задачами местной 
власти должны стать:
• совершенствование информацион-

ной безопасности и защита персо-
нальных данных, 

• приоритетное внедрение отече-
ственных решений в программное 
и аппаратное обеспечение, 

• цифровая социализация – мас-
штабное вовлечение и обучение 
цифровой грамотности граждан, 

• качественная подготовка кадров 
(как управленческих команд, так и 
научно-производственной среды), 
поддержка профильных стартапов, 

• законодательное регулирование, 
• соответствующее финансирование. 
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В России есть платформа 
для технологического 

рывка 
В конце прошлого года в Екатеринбурге проходил Международный чемпионат 

высокотехнологичных профессий «Хайтек» и II Кубок по рационализации  
и производительности, на котором в качестве информационного партнёра  

работала «Российская муниципальная практика».
На протяжении трёх дней более тысячи участников под контролем почти 500 экспертов 

соревновались в 34 компетенциях «Хайтека» и восьми конкурсных направлениях Кубка.

НОВЫЕ СТАНДАРТЫ  
ДЛЯ ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ 
ПРОЦЕССОВ

Мероприятие было организовано 
Агентством развития навыков и про-
фессий при поддержке Минпромторга 
России, правительства Свердловской 
области и Агентства стратегических 
инициатив по продвижению новых 
проектов, а также крупнейших хол-
дингов и корпораций.

«Мы находимся в таких условиях, 
когда наша страна обязана произво-
дить много разнообразной продук-

ции. Востребованы люди, которые 
умеют не продавать, а делать», – эти 
слова Роберта Уразова, генерально-
го директора Агентства развития на-
выков и профессий задали тон чем-
пионату «Хайтек».

Сегодня в фокусе Агентства разви-
тия навыков и профессий – вопросы 
оптимизации деятельности в про-
мышленности. Соревнования «Хай-
тека» и Кубка по рационализации и 
производительности не столько вы-
явили лучших работников, сколько 
вырабатывали новые стандарты для 

совершенствования производствен-
ных процессов. 

В Агентстве сейчас проводится 
работа по обновлению требований 
к рабочим местам в различных сек-
торах российской экономики – по 
10 компетенциям пересматриваются 
стандарты: сознательно исключает-
ся оборудование, которое произво-
дится недружественными странами, 
и осуществляется переход к исполь-
зованию того, что есть в России 
или производится в наших государ-
ствах-партнёрах по поставкам. 

Самыми популярными компетенци-
ями чемпионата по числу конкурсан-
тов стали «Управление жизненным 
циклом» – 77, «Инженерное проек-
тирование» – 40, «Электромонтаж» и 
«Информационная безопасность» – 
29 конкурсантов.

ИНВЕСТИЦИИ  
В КАРЬЕРУ РОССИЯН

На Международном чемпионате 
высокотехнологических профессий 
«Хайтек» помимо соревнований шла 
деловая программа, презентовались 
лучшие практики в сфере обучения 
кадров. В частности, был представ-
лен проект «Заработаем вместе». Это 
пилотный проект, он реализуется АСИ 
совместно с Агентством развития на-
выков и профессий и правительством 
Сахалинской области при поддержке 
Минтруда России. «Заработаем вме-
сте» – принципиально новый инстру-
мент по созданию рынка прозрачных 
инвестиций в карьеру граждан и по-
вышение их благосостояния. Основ-
ным механизмом выступает модель 
«получи навыки бесплатно сейчас – 
плати в случае успеха»: за счёт раз-
деления части своих будущих дохо-
дов человеку не придётся вносить за 
обучение предварительный платёж. 
Инициатива стала финалистом фору-
ма «Сильные идеи для нового време-
ни», организованного АСИ и Фондом 
«Росконгресс».

Оператором проекта «Заработа-
ем вместе» выступает одноимённая 
компания, в задачи которой входит 
формирование карьерного плана 
человека, сопровождение на про-
тяжении профессионального роста 
и возврата вложенных инвестиций. 
Учредителем компании-оператора 
является Агентство развития навы-
ков и профессий. 

7 октября в столице островного 
региона были заключены первые до-
говоры между местными жителями и 
компанией – оператором програм-
мы. Сахалинцы пройдут подготов-
ку по наиболее востребованным на 
местном рынке труда направлениям. 
Планируется, что до конца 2025 года 
участниками проекта станут более 
15 тыс. человек.

Владимир Путин поручил рассмо-
треть вопрос о целесообразности 
распространения опыта реализации 

проекта «Заработаем вместе» на ре-
гионы Дальнего Востока. Поручение 
адресовано Правительству РФ со-
вместно с Агентством стратегических 
инициатив (АСИ) и органами испол-
нительной власти субъектов РФ, вхо-
дящих в состав ДФО. Доклад по это-
му вопросу должен быть представлен 
до 1 марта 2023 года. Соответствую-
щий перечень поручений утверждён 
по итогам Восточного экономическо-
го форума, где Президент России от-
метил старт пилотной программы на 
территории Сахалинской области.

СЕТЬ ОТРАСЛЕВЫХ  
ЦЕНТРОВ КОМПЕТЕНЦИЙ

На одном из мероприятий деловой 
программы ГК «Росатом» поделилась 
опытом создания сети отраслевых 
центров компетенций (ОЦК). Сеть 
ОЦК обеспечила «Росатому» лидер-
ские позиции в сфере профессио-
нального обучения.

Изначально ОЦК в «Росатоме» 
были созданы для подготовки со-
трудников к чемпионатам нацио-

нального и международного уровней 
и оправдали свою миссию: многие 
чемпионы прошли обучение в них. 
На основе результатов чемпионатов 
ОЦК начали разработку программ 
повышения квалификации. Сеть 
ОЦК «Росатома» была заложена в 
2017 году, когда открылись первые 
центры компетенций. Помимо подго-
товки к чемпионатам, в них стали ре-
ализовывать программы повышения 
квалификации для сотрудников ком-
пании и отрасли в целом. В ситуа-
ции пандемии COVID-19 в 2020 году 
стартовал формат онлайн-обучения.

Поначалу эксперты ОЦК не вери-
ли, что онлайн-обучение может быть 
полезно для освоения сложных ком-
петенций. Но через какое-то время 
обнаружилось, что отрасли инте-
ресны учебные ролики и вебинары, 
которые записывали ОЦК. Основная 
часть видеоматериалов, создавае-
мых ОЦК, выкладывается в «Рекорд.
Мобайл», но часть роликов была вы-
ложена в открытом доступе. 

«Платформа – первое, с чего надо 
начинать формирование сети. На 
платформе формируются цифровые 
профили сотрудников «Росатома» и 
кандидатов на трудоустройство (на-
пример, студентов опорных учебных 
заведений), в которых отражают-
ся все активности по прохождению 
обучающих и оценочных мероприя-
тий. Мы планируем, что с помощью 
платформы работодатели «Росато-
ма» смогут подбирать себе персонал 
не только по формальным признакам 
типа опыта работы и квалификации, 
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но и по уровню развития конкретных 
профессиональных навыков, – рас-
сказал Сергей Шабельников, руко-
водитель программы развития сети 
ОЦК. – Ни у одной компании нет 
пока такой сети, как у «Росатома».

В 2022 году отдел развития сети 
ОЦК в Корпоративной Академии «Рос- 
атома» сосредоточился на создании 
профессионального сообщества сети 
ОЦК и налаживании горизонтально-
го взаимодействия между центрами. 
Горизонтальные связи дают эффект 
синергии, поэтому важно создавать 
среду для такого взаимодействия.

ПОБЕДИТЕЛИ ЧЕМПИОНАТА
Перед организаторами чемпиона-

та стояла важная задача – показать, 
что наша промышленность может ра-
ботать не только на импортном, но и 
на российском оборудовании. В 11 
компетенциях «Хайтека» участники 
практически полностью перешли на 
отечественные рельсы. Это значит, 
что у страны есть платформа для 
технологического рывка, есть с чем 
и на чём работать. 

Рекордсменами «Хайтека» этого 
года стали конкурсанты из «Роскос-

моса». Наибольшее количество бал-
лов среди всех компетенций – 863 – 
набрали участники компетенции 
«Информационная безопасность» 
Михаил Осипов и Лев Черкашин. 

Традиционно Фонд развития про-
мышленности вручает сертификаты 
по миллиону рублей конкурсанту и 
его наставнику, которые получают 
максимальное число баллов среди 
направлений блока «Производство и 
инженерные технологии». В этот раз 
премию заслужили Максим Трушкин 
и Алексей Храмцов. Они выступали в 
компетенции «Промышленная робо-
тотехника».

В Топ-9 стран-победительниц чем-
пионата «Хайтек» вошли Россия, 
Республика Беларусь, Китай, Гана, 
Казахстан, Бразилия, Индия, Узбеки-
стан и Южная Африка. При этом по 
результатам Международного пер-
венства каждая из стран выработала 
эффективные практики и решения, 
которые будут применяться на наци-
ональном уровне. 

По итогам чемпионата представи-
тели российских компаний показали 
высокую производительность в ре-
ализации реальных производствен-
ных кейсов в таких компетенциях, 
как «Токарные работы на станках с 
ЧПУ» и «Фрезерные работы на стан-
ках с ЧПУ», а также «Сварочные тех-
нологии» и «Электромонтаж». Участ-
ники соревнований из Узбекистана 
разработали эффективные решения в 
компетенции «Информационная без-
опасность», а участники из Бразилии, 
Китая и Индии продемонстрировали 
передовые навыки работы по про-

рывным технологическим компетен-
циям – «Инженерный дизайн CAD», 
«Промышленная робототехника», 
«Корпоративная защита от внутрен-
них угроз информационной безопас-
ности». Конкурсанты из Беларуси ре-
ализовали производственную задачу 
совместно с российскими и белорус-
скими предприятиями в компетенции 
«Магистральные линии связи. Строи-
тельство и эксплуатация ВОЛП».

Золотым медалистом Кубка по ра-
ционализации и производительности 
в направлении «Инженерное мышле-
ние. Каракури» стала команда ком-
бината «Электрохимприбор». В «Фа-
брике производственных процессов» 
выиграл Улан-Удэнский авиа- 
ционный завод, а высшую награду 
в «Теории решения изобретатель-
ских задач. Бизнес-ТРИЗ» получи-
ла компания «Харампурнефтегаз».  
В направлении «Питч-сессии стар-
тапов» лучшими стали представите-
ли Высокогорского горно-обогати-
тельного комбината, а первое место  
в компетенции «Коллаборатив-
ные роботы: оптимизация произ-
водственного процесса» получило  
ООО «УГМК-ИТ». 

Победитель в направлении «Бе-
режливое производство на желез-
нодорожной станции» – Российские 
космические системы. 

Производственное объединение 
«Старт» им. М.В. Проценко и ОАО 
«РЖД» разделили первое место  
в «Организации среднесерийного 
производства предприятий тяжёлой 
промышленности». 

Обладателями главной награды 
первенства – Кубка по рационали-
зации и производительности – за 
максимальный результат стали пред-
ставители комбината «Электрохим-
прибор» в направлении «Инженер-
ное мышление. Каракури».

Малые города России: 
размышляя о будущем

ВДАЛИ ОТ СУЕТЫ МЕГАПОЛИСА
Перейти от забвения к развитию малых го-

родов важно не только для сохранения исто-
рического наследия. Малый город выраба-
тывает навыки адаптации к жизни, которые 
невозможно приобрести в мегаполисе. Пре-
жде всего, такие города значительно менее 
подвержены социальной атомизации – в них 
граждане могут и умеют помогать друг дру-
гу, не дожидаясь помощи начальства, высту-
пают совместно в защиту своих интересов и 
даже образуют городские общины, способ-
ные организовать свою жизнь.

Именно в малых городах, где, с одной сто-
роны, имеются все преимущества культур-
ной городской жизни, а с другой – нет то-
тальной зависимости от техносферы и суеты, 
которая обезличивает жителей мегаполисов, 

ярче проявляется национальный характер и 
формируются ценности гражданина, кото-
рые одновременно являются опорными для 
общества и государства. Люди в малых го-
родах традиционно консервативнее, это так-
же подтверждается опросами общественного 
мнения, они следуют своим моральным ори-
ентирам и идеалам, разделяя националь-
ные интересы. Этот консерватизм органично 
уравновешивает столичную страсть к пере-
менам (иногда радикальным).

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ В МАЛЫХ 
ГОРОДАХ

На большом историческом отрезке вре-
мени люди в нашей стране проживали в ос-
новном в малых городах и на селе. Ещё в 
1910 году численность населения в девяти 

Станислав 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ,  
губернатор Ивановской 
области

В России огромное – одно из самых больших в мире! – количество городов с древней 
историей и со своим неповторимым обликом. Однако сегодня считается, что монополия 
на хорошую жизнь есть только у жителей мегаполисов. Поэтому люди стремятся туда, а 
в малых городах живут всё меньше. В последние годы стала устойчивой миграционная 
тенденция, особенно среди молодых людей: малый город – областной центр региона – 
крупный мегаполис (как правило, Москва). И эту тенденцию можно и нужно переломить.
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городах из десяти не превышала 50 
тысяч человек. Низкий удельный вес 
населения чаще всего объяснялся 
высокой ролью сельского хозяйства. 
Однако на том же историческом от-
резке Российская империя входила 
в первую пятёрку стран по промыш-
ленному производству. На примере 
Ивановской области видно, как про-
мышленные истории успеха укре-
пляли экономику малых городов.  
В городе Шуя численностью 20 тысяч 
человек в 1897 году функциониро-
вало 29 фабрик и заводов, которые 
обеспечивали работой примерно по-
ловину горожан. В Кинешме (10 ты-
сяч жителей) наряду с развитой тек-
стильной промышленностью в 1878 
году открылся электротехнический 
завод А.И. Бюксенмейстера, одно 
из первых в России предприятий по 
производству электроугольных из-
делий и ламп накаливания. А в не-
большом городе Гороховец в сосед-
ней Владимирской области в начале 
XX века был построен крупнейший в 
России 200-метровый танкер, возив-
ший по Каспию нефть из Баку.

Интересен факт, что в малых го-
родах центральной России объекты 
социальной инфраструктуры разме-
щались в зданиях, построенных на 
деньги меценатов и фабрикантов в 
период бурного экономического ро-
ста в конце XIX – начале XX века.

В советский период эти объек-
ты финансировалось не только го-
сударством, но и предприятиями.  
С развалом советской системы мно-
гие заводы и фабрики отказались 
поддерживать созданную инфра-

структуру и перевели её на баланс 
государства. В условиях устойчиво-
го снижения численности населения 
малых городов сохранение инфра-
структуры оказывается экономиче-
ски нецелесообразным, что в боль-
шинстве регионов повлекло за собой 
оптимизацию и неизбежно повлияло 
как на доступность этих услуг, так и 
на общее качество жизни.

БОЛЬШЕ НЕ ЗНАЧИТ ЛУЧШЕ
Людям в малых городах России се-

годня живётся тяжелее, чем столе-
тие назад. Молодые люди зачастую 
просто не видят перспектив. Трудно 
найти работу, редко где есть доступ 
к качественной медицине, образо-
ванию и досугу. Большая часть ра-
бочих мест малых городов создана в 
бюджетном секторе – в администра-
ции, школе, отделениях полиции. По 
данным исследования ВЦИОМ, про-

ведённого в 2021 году, в малых го-
родах сегодня больше пессимисти-
ческих настроений. Но ситуацию всё 
ещё можно изменить: современные 
вызовы укрепления технологическо-
го суверенитета страны дают шанс 
малым городам, которые могли бы 
стать базой для развития новых ин-
дустрий, особенно в сфере IT и по-
требительской сфере.

Жизнь в огромном мегаполисе по-
дойдёт не каждому. Крупные города 
сегодня – это точки концентрации 
техногенных рисков и своего рода 
фабрики страхов: уровень бытового 
стресса там выше. Стратегически ма-
лые города – пространство большей 
безопасности для семьи. На этом 
фоне реализуемая политика по раз-
витию в России агломераций долж-
на сопровождаться «умной» урба-
низацией – созданием комфортных  
условий для жизни и самореализа-
ции людей в малых городах.

Во многих странах сейчас актив-
но обсуждают вопросы дальнейшего 
развития малых городов. Например, 

в Германии, где треть населения 
проживает в малых городах, феде-
ральным министерством запускает-
ся специальный проект «Академия 
малых городов». Цель проекта – 
подобрать меры развития малых го-
родов и внедрить их на практике.  
В Канаде сделали упор на повышение 
привлекательности жизни и бизне-
са в малых городах. Принятые меры 
включают в себя налоговые льготы, 
переезд бюрократических структур 
из более крупных деловых центров, 
газификацию сельских районов, про-
ведение широкополосного интернета 
в малых населённых пунктах.

ПЯТЬ ШАГОВ К МАЛОМУ 
ГОРОДУ МЕЧТЫ

России свойственна своя специ-
фика малых городов. В отличие от 
Европы, решающее влияние на их 
развитие оказывает удалённость от 
крупнейших агломераций. 

Как ни крути, главный вопрос – 
это доходы людей и наличие рабо-
ты. Чтобы доходы жителей росли, 
в малом городе должны появляться 
новые рабочие места, а для этого не-
обходимо создание специальных ус-
ловий. 

Первое – ввести льготы для пред-
принимателей, которые создают но-
вые рабочие места в малых городах. 
Речь о налоговых льготах и о концен-
трации специальных мер поддержки 
наподобие реализованных в своё 
время в отношении моногородов.

Второе – обеспечить малые города 
базовой необходимой инфраструкту-
рой: провести газификацию, высо-
коскоростной интернет и обеспечить 
транспортную доступность. Такой 
подход в случае дефицита рабочих 
мест и объектов социальной инфра-

структуры в малом городе позволит 
получить доступ к ним, не переезжая 
навсегда. С другой стороны, появле-
ние качественной инфраструктуры 
привлечёт поток туристов, а каждо-
му малому городу есть что показать 
и чем удивить.

Третье. Можно и нужно разгру-
жать мегаполисы от избыточной 
концентрации офисных пространств 
и учреждений государственного и 
корпоративного управления. Ряд ре-
гулирующих органов и офисов (как 
минимум госкомпаний) могут быть 
переведены в регионы. Да, улучше-
ния в этом случае напрямую затронут 
областные центры, но дополнитель-
ная деловая активность позволит со-
здать новые рабочие места, доступ-
ные и для жителей малых городов, 
имеющих необходимую квалифика-
цию. И это важно в качестве полити-
ческого сигнала органичного разви-
тия всей территории страны.

Четвёртое. Определить модели 
здравоохранения и образования для 
малых городов с учётом развития 
новых технологий. В сфере здраво- 
охранения уже действуют програм-
мы по привлечению кадров – напри-
мер, «Земский доктор» и «Земский 
фельдшер», ремонтируются детские 
сады, поликлиники и школы. Но сама 

модель оказания медицинской по-
мощи в малом городе, равно как и 
модель образования, требует дона-
стройки с учётом появления новых 
технологических возможностей.

Пятое – наполнение бюджетов ма-
лых городов. Стоит пересмотреть в 
отношении малых городов правила 
уплаты налога на доходы физиче-
ских лиц. Часть налога следует пе-
речислять не по месту регистрации 
компании, а по месту проживания 
сотрудников.

Человек, как правило, потребляет 
социальные услуги там, где он ра-
ботает. Но сегодня, с учётом новых 
форм занятости, стоит быть более 
гибкими. Можно жить в малом горо-
де, потреблять социальные услуги 
там, но работать, например, дистан-

Цель этой статьи заключается не в поиске ответов на все вопросы, 
а в том, чтобы привлечь внимание к малым городам и начать об-
стоятельное обсуждение образа будущего малых городов России. 
Для детального анализа этих вопросов, обмена опытом и выработ-
ки необходимых решений создаём в городе Шуя центр исследова-
ния малых городов и будем рады сотрудничеству. 
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ционно на компанию в крупном ме-
гаполисе. Справедливо, чтобы налог 
в таком случае зачислялся в бюджет 
региона и того муниципалитета, где 
человек живёт. 

ХОРОШАЯ ЖИЗНЬ  
ЗА САДОВЫМ КОЛЬЦОМ

Важно мотивировать известных 
людей на смену места регистрации 
и переезд в малые города. В двух 
целях: конечно, важно обеспечить 
перемещение налоговых платежей, 
но главное – такие люди могут стать 
активными представителями неболь-
ших населённых пунктов, потому что 
для развития нужны не только сред-
ства, но и человеческий капитал, 
тщательно структурированные идеи 
и проекты.

Малые города могли бы стать и 
центрами притяжения для возвраща-
ющихся в страну соотечественников. 
Предлагаю всерьёз обсудить и при-
влечение в малые города тех талант-
ливых граждан европейских стран, 
кому близки наши консервативные 
ценности, прежде всего важность 
института семьи. 

Сложившаяся в мире специфи-
ческая визовая обстановка делает 
необычайно востребованным вну-
тренний туризм. Уже сейчас инфра-
структура наиболее знаменитых 
малых городов с трудом справляет-
ся с наплывом соотечественников, 
решивших, наконец, открыть для 
себя свою родину. И очень важно 
не только принять эти туристиче-
ские потоки, но и удержать их в бу-
дущем.

Наконец, огромную важность ма-
лые города имеют как фабрики на-
циональной идентичности и нацио-
нального самосознания. В XX веке 
устоялся подход, при котором пре-
подавание истории ограничивалось 
двумя-тремя знаменитыми битвами 
да полудюжиной исторических ге-
роев. А наша страна полна святых 
мест, полей славных битв, имён кня-
зей и бояр, иноков и святителей, 
купцов и благотворителей. Факти-
чески каждый малый город всей 
толщей своей истории привязывает 
накрепко к родной земле, создаёт 
«мечту своей Родины». В этой свя-
зи учебники истории можно было бы 
дополнить такими фактами, а в са-
мих малых городах в рамках уроков 
истории рассказывать подробнее о 
людях и событиях, повлиявших на 
развитие города и страны, чтобы 
дети впоследствии чаще связывали 

свою судьбу с теми малыми города-
ми, в которых они родились.

Модель, к которой, на мой взгляд, 
мы должны стремиться и которую 
можно реализовать как минимум в 
пределах центральной России с её 
сравнительно небольшими расстоя-
ниями между населёнными пунктами 
и значительным историческим на-
следием поселений, предусматрива-
ет создание комфортной среды для 
жизни без большого разрыва между 
уровнем жизни в «столице» и «про-
винции» и отказ от мегаполисных 
«сгущений» с предельно высокой 
концентрацией населения.

В пространстве, в котором хоро-
шая жизнь не заканчивается сра-
зу за пределами Садового кольца, 
открывается простор для инициа-
тивы, самодеятельности, развития 
культуры и творчества. Концентри-
руя внимание на реализации инфра-
структурных проектов и проектов в 
сфере железнодорожного транспор-
та (а в перспективе – речного, ма-
лой и средней авиации, внедрения 
инноваций в транспортной сфере), 
мы должны добиться превращения 
центральной России в единую среду, 
в которой каждый человек сможет 
сделать выбор в пользу жизни в од-
ном из прекрасных старых городов, 
не теряя при этом связи с деловым 
центром. Тема развития и «переза-
пуска» малых городов требует ос-
мысления, проведения расчётов не-
обходимых ресурсов и реализации 
соответствующего плана действий.

Полностью материал опубли-
кован в «Российской газете»

Малые города развиваются лишь 
с мотивацией жителей

О развитии небольших территорий 
шла речь на последних Тюменских 
губернаторских чтениях с участием 
главы области.

Игорь Задорин, старший научный 
сотрудник института социологии 
РАН, выделил четыре сценария раз-
вития малых городов и муниципали-
тетов. Одни опираются на открытие 
новых производств. Тут можно на-
звать челябинскую Сатку (социологи 
любят приводить в пример городок, 
который угасал на финише пере-
стройки, но с восстановлением ме-
таллургического производства вос-
прянул), новгородскую Окуловку, 
калининградский Гусев. Эту же исто-
рию переживает Тобольск.

– В старинный город пришёл круп-
ный бизнес и стал мощным стимулом 
для его роста, – отметил Задорин, 
имея в виду закрепление в духовной 
столице Западной Сибири производ-
ственных площадок крупнейшего  
нефтехимического гиганта.

Второй сценарий – экономика  
услуг (показателен пример мурман-
ской Териберки, которая из столицы 
российской депрессии перекочевала 
в городки из топ-20 лучших туристи-

ческих мест по версии журнала о пу-
тешествиях: 11 тысяч туристов – на 
600 местных жителей). Третий – ис-
пользование финансовых техноло-
гий (в югорском Пыть-Яхе благодаря 
механизму инициативного бюдже-
тирования создали топиарный парк 
«Ноев ковчег» – в прошлом году он 
был признан самым оригинальным 
в стране). Последний базируется на 
социальных технологиях (тут бли-
стает Сысерть с её креативным кла-
стером).

Губернатор Тюменской области 
Александр Моор подчеркнул, что ре-
гион в той или иной степени исполь-
зует разные варианты продвижения 
своих муниципалитетов. Создание 
предприятий за периметром област-
ной столицы, расширение сферы 

качественных услуг, от которых не 
портится первое впечатление, – всё 
применяется.

– Мы должны искать и осваивать 
новые способы и методы фронталь-
ного развития всех территорий на-
шего субъекта, помня, что импор-
тировать внешнее не получится, 
нужно использовать лишь внутрен-
ние ресурсы. Нельзя продвигать не-
большие сельские поселения через 
федеральные жёсткие структуры 
управления! Многие жители говорят, 
что их беспокоит отток из сёл моло-
дёжи. Я, например, против способов 
распределения и насильного закреп- 
ления людей на местах – ничего хо-
рошего из этого не выйдет. Поможет 
лишь мотивация и стимул – именно 
в такой парадигме и надо искать ре-
шения. Ещё один момент, который 
тоже не всем понравится: развитие 
сельских поселений не равно разви-
тию АПК. Мы зачем-то пытаемся всё 
увязать, но современная жизнь на 
селе – не только сельское хозяйство. 
Если это уяснить, откроются новые 
возможности для старта бизнеса дру-
гого порядка, – высказал свою точку 
зрения глава региона.

Также губернатор выразил заинте-
ресованность в концепции «медлен-
ного города», то есть места, предна-
значенного для проживания граждан 
пенсионного возраста (можно при-
вести в пример калининградский 
Светлогорск с его университетом не-
прерывного образования для пенси-
онеров).

– Нужно подумать на эту тему. 
Ялуторовск, Ишим, Заводоуковск – 
малые города региона с абсолютно 
комфортной средой для вовлечения 
пожилых людей в социальные и мно-
гие другие проекты.

Пожалуй, сейчас наиболее часто в регионах звучит тема укреплений позиций малых 
городов и сельских поселений. Очевидно, вектор развития страны наконец-то стал 
смещаться от центра к окраинам, которые теперь называют не иначе как «фабрикой 
сохранения национальной идентичности».
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Парк Галицкого – 
российское чудо света

Татьяна 
КАЛИНИНА,
гл. редактор 
журнала «Российская 
муниципальная практика»

В прошлом месяце удалось побывать в Краснодаре в парке Галицкого, который  
я бы назвала «российским чудом света». Причём «света» во всех смыслах слова. 

Но больше, чем сам парк, меня поразила история его возникновения и личность 
создателя. Позже я просмотрела в Интернете несколько интервью, где Сергей Галицкий 

озвучивал свою жизненную позицию. Так родилась идея проекта «Созидатели».  
И первое место в этом проекте, конечно, Сергею Галицкому. 

ДЛЯ ЛЮДЕЙ И С ДУШОЙ
Парк «Краснодар» был основан по ини-

циативе и на средства Сергея Николае-
вича Галицкого – известного бизнесмена, 
основателя известной федеральной роз-
ничной сети магазинов «Магнит», вла-
дельца футбольного клуба «Краснодар». 
Весь парковый ансамбль расположился у 
грандиозной футбольной арены, постро-
енной также на частные средства пред-
принимателя.

Парку «Краснодар», в народе просто пар-
ку Галицкого, прошлой осенью исполнилось 
пять лет. Редко какой объект называют в 
честь его создателя при жизни, но это как 
раз тот случай. Сергей Галицкий содержит 
территорию полностью на свои средства. 

Грандиозный проект, с которым теперь со-
ревнуются все остальные общественные 
пространства России, даже сейчас продол-
жает расширяться и с каждым годом удивля-
ет новыми локациями. При этом вход в парк 
бесплатный. Туалеты, нужно заметить, тоже 
бесплатны. В общем, всё сделано для людей 
и с душой.

Через каждые несколько десятков ме-
тров перед посетителями открываются но-
вые объекты и панорамы. Такого эффекта 
удалось добиться благодаря использованию 
особых архитектурных приемов.

Газон находится ниже уровня дорожек, 
благодаря чему грязь и дождевая вода не-
заметно уходят в землю, а не скапливаются 
под ногами.

Зона над корневой системой каж-
дого дерева закрыта решёткой, за 
счёт чего нет грязи на дорожках и 
деревья защищены от травм.

СТАДИОН ГАЛИЦКОГО
Обычно посещение парка начина-

ется у стадиона «Краснодар». Стади-
он Галицкий тоже выстроил на свои 
деньги. Арена была построена всего 
за 3,5 года, открытие состоялось в 
2016 году. В отличие от большинства 
новых российских стадионов, это 
именно клубный объект, не приуро-
ченный к какому-нибудь мегапроек-
ту. Он довольно компактный (на 34 
тысячи зрителей) и чисто футболь-
ный, без беговых дорожек, зато с 
подогревом трибун и с крышей, за-
щищающей зрителей от осадков.

Стадион сразу же стал точкой при-
тяжения горожан и добавил болель-
щиков клубу «Краснодар» (которым 
владеет всё тот же Галицкий). Для 
детей при стадионе работает фут-
больная школа. Она считается одной 
из лучших в стране, ведь Галицкий 
изрядно постарался, чтобы создать 
идеальные условия для юных фут-

болистов. Сергей Николаевич вло-
жил огромные деньги в развитие 
собственной футбольной академии. 
«Краснодар» стремится прививать 
своим ученикам комбинационный и 
«умный» футбол. Ученики живут на 
территории академии, в ней строгий 
режим и расписание, дисциплина. 
Сначала уроки, потом футбол. Ребят 
не допускают до футбольного мяча, 
если они недорабатывают на дру-
гих занятиях. Каждый ученик обязан 
уметь играть в шахматы. 

Современная академия «Красно-
дара» уже сейчас выпускает готовых 
футболистов.

КАК НАЧИНАЛСЯ ПАРК
Ландшафт в окрестностях улицы 

Восточно-Кругликовской не менял-
ся годами: с 2000 года краснодар-
цев встречал цветочный рынок да 
поля вокруг. В декабре 2016 года 
предприниматель и тогда ещё вла-
делец «Магнита» Сергей Галицкий 

написал в своём твиттере, что на-
чал закладку будущего парка во-
круг стадиона «Краснодар». И хоть 
разработкой проекта занималось 
немецкое бюро GMP International, 
но главный архитектор всего ком-
плекса – это сам Сергей Галицкий. 
Его идея организации пространства 
была положена в основу. Но вопло-
тить её пригласили лучших мировых 
дизайнеров. Ранее они работали с 
Галицким, делали проект стадиона. 
На их счету ещё десятки крупных 
объектов в Германии, Польше, на 
Украине и в других странах. Среди 
них музей китайской традиционной 
культуры в Пекине, станция метро 
над рекой Эльбой в Гамбурге, на-
циональный стадион в Варшаве и 
стадион в Бразилии, построенный 
к чемпионату мира по футболу. А 
подрядчиком Галицкий пригласил 
тоже проверенную в деле турецкую 
фирму ESTA Construction, которая в 
своё время строила краснодарские 
гиперы «Магнита».

СМИ сообщали, что проект обо-
шёлся предпринимателю в 4 млрд 
рублей. Но это лишь начальные тра-
ты. Парк растёт и прибавляется но-
выми территориями. За последние 
три года он уже приобрёл несколько 
новых локаций, последнюю из кото-
рых – «Японский сад» – я наблюдала 
только из-за ограждений. Сад дол-
жен был войти в строй перед новым 
годом, но Галицкому не понрави-
лось, как строители уложили плитку, 
и он отложил открытие до того, как 
всё будет приведено в соответствие 
с идеалом. И так во всём. Каждая де-
таль, каждое пространство продума-
но и создано так, что придраться аб-
солютно не к чему. 

«Ленты новостей –  
не твоя жизнь.  

Твоя жизнь – что-то 
придумать. Я хочу 

построить красивые 
парки в Краснодаре, 
чтобы мы гордились 

своим городом».
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ВСЕМИРНОЕ ПРИЗНАНИЕ
В 2021 году Галицкий скромно ска-

жет на шоу в YouTube, что не считает 
свой парк чем-то выдающимся:

– Это просто парк! Не надо из 
всего этого фетиш делать. Я просто 
считаю, что наши граждане долж-
ны иметь нормальные человеческие  
условия.

Однако творение Галицкого отме-
чается на всевозможных уровнях, 
начиная с всероссийской премии 
2018 года в области архитектуры и 
дизайна «Приметы городов» в но-
минации «Общественное простран-
ство». В 2019 году парк получил 
международную премию Urban Parks 
Awards – жюри назвало его лучшим 
проектом, возникшим на постсовет-
ском пространстве за последние де-
сятилетия.

В 2022 году парк и стадион «Крас-
нодар» вошли в число лучших ар-
хитектурных объектов России в XXI 
веке. Критики поставили краснодар-
ские достопримечательности в один 
ряд с «Москва-Сити» и «Сколково». 
Но, по моему мнению, парк круче.

О парке рассказать невозможно, 
его надо увидеть и прочувствовать, 
пройдясь по аллеям и постояв возле 
арт-объектов.

Дизайн парка вообще не имеет 
углов, всё гармонично и закруглён-
но. С высоты парк ночью похож на 
галактическую спираль. 

В отделке парка использован нату-
ральный камень. Никаких бетонных 
сооружений, всё естественно и гар-
монично. Ландшафт со всеми холма-
ми до шести метров высоты создан 
не только ради красивого вида, но 
и из-за технической необходимости: 
таким образом под землёй спрятали 
обеспечивающие работу стадиона 
системы. Но такое решение позво-
лило сделать парк «объёмным», а не 
плоским.

На изначальном участке площа-
дью 22,7 га посадили более 2 тысяч 
деревьев – сразу взрослых и ото-
бранных из передовых питомников.  
В одном месте владелец собрал та-
кое количество необычных и экзо-
тичных растений, что парк впору на-
зывать дендрарием. Здесь есть даже 
дерево с острова Мадагаскар! А еще 

пальмы, бонсаи и растения из Афри-
ки, Южной Америки и Азии. Даже по-
считать сложно, во сколько это обо-
шлось владельцу, если одно дерево 
стоит сотни тысяч.

В парке созданы 30 разных совре-
менных зон от амфитеатра до скейт-
парка, который считается одним из 
самых лучших в России. 

В амфитеатре в тёплое время ка-
ждую неделю показывают фильмы 
бесплатно и проводят мероприятия.

АРТ-ОБЪЕКТЫ
За эти годы парк превратился, как 

бы громко это ни звучало, в центр 
современного искусства. Внутри по-
ставили арт-объекты и инсталляции 
от передовых современных худож-
ников.

Скульптуру «Геолокация» созда-
ла арт-группа Recycle. «Скульптура 
отождествляет долю секунды, за-
стывшую в металле», – рассказал 
автор, Андрей Блохин.

Инсталляция в виде колонн под 
названием «Абстракта» выполне-
на из проволочной сетки и особен-
но впечатляет в тёмное время, ког-
да подсвечена и представляет собой 
останки классической древнеримской 
архитектуры: разрушенную полупро-
зрачную колоннаду с центром компо-
зиции в виде ротонды. Работа выпол-
нена мастерами итальянской студии 
Эдоардо Тресольди из Милана.

Огромный многофигурный баре-
льеф с фигурами называется «Игры 
искусственного разума». Фигуры из 
пластиковой сетки кажутся воздуш-

«Люди имеют право 
сетовать на жизнь. 

Предприниматель нет. 
предприниматели – 

не люди.  
Если ты хочешь 

зарабатывать сотни 
миллионов – терпи».

ными и очень нравятся посетителям. 
Краснодарцы в соцсетях называют 
их «волшебными», «изысканными» и 
«невероятными». 

«Идея произведения заключает-
ся в вопросе: как объяснить искус-
ственному разуму, что такое игра, и 
возможно ли передать машине чув-
ства человека, причастного к игре? 
Вымышленные персонажи кропотли-
во собирают знания об этом, загру-
жают их на серверы и вступают во 
взаимодействие с машиной, которая 
по-своему интерпретирует понятие 
слова «игра», делая своего создате-
ля частью нового цифрового мира», – 
объясняют создатели барельефа.

«Идея артобъекта «Внутренний ре-
бёнок» в моём понимании – это та-
кое место внутри нас самих, которое 
даёт нам максимальное количество 
счастья», – говорит автор K. Kelleher.

Фонтан «Инфинити» ниспадает 
бесконечными косами с 5-метровой 
высоты. По специальному мостику 
можно зайти за водные струи внутрь 
водопада и разместиться на лавоч-

ках, установленных по всей окруж-
ности объекта.

В водном объекте под названием 
«Стремительная река» вода широ-
ким, но несильным потоком стека-
ет по невысоким ступенькам. Здесь 
очень любят резвиться дети. Вода 
обычно тёплая, и бегать по ней – 
одно удовольствие

Необычные водопады и водопади-
ки, спокойные пруды и шутихи для 
развлечения – всё безупречно. Осо-
бенно завораживает круглый бас-
сейн с подогревом, в котором пле-
щутся разноцветные декоративные 
карпы, нежные создания потрясаю-
щей красоты.

НЕ МЕСТО ДЛЯ ТОРГОВЛИ
В парке есть зеркальный и музы-

кальный лабиринты, аллеи кипари-
сов, сакуры и пальм, диковинные 
скамейки в виде деревьев, изогну-
тых под форму сидений, и плоскост-
ные фонтаны, которые не перестают 
работать даже зимой.

Особенно понравились гостям пар-
ка фиолетовые огни полей шалфея. 

Понравились настолько, что зимой, 
когда естественные растения отцве-
ли, сотрудники парка решили их за-
менить на искусственные и к каждо-
му цветочку подвели фиолетовые 
гирлянды. Выполнен колоссальный 
труд, а результаты впечатляют отды-
хающих до восторга. 

Между французским и террасиро-
ванным садом находятся бесплатные 
спортивные площадки, доступные 
абсолютно всем желающим.

На одной из площадок есть пе-
сочная зона с небольшим верёвоч-
ным парком, а прямо рядом с ней – 
водная, чтобы можно было сра-
зу обмыть ноги. Многие элементы в 
водной зоне интерактивные – нуж-
но что-то покрутить, где-то нажать, 

чтобы пошла вода. Детям это очень 
нравится.

Далее ещё один детский объект – 
музыкальный лабиринт. В зависимо-
сти от вида инструмента детки могут 
бить по ним резиновыми молоточка-
ми либо руками по клавишам.

Рядом с музыкальным лабиринтом 
вдоль лавочек и на поляне разме-
щены светодиодные одуванчики. Их 
свет плавно меняется, а всё вокруг 
окрашивается в яркие насыщенные 
цвета. Одуванчики – одна из люби-
мых фотолокаций горожан. 

«Важно то, что  
у каждого человека 

есть шанс. Активный 
человек всё равно 

будет замечен».
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Интересная интерактивная задумка 
для детей – Водный лабиринт. Чтобы 
вода полилась фонтанчиком из тру-
бок, выходящих с верхушек брёвен, 
нужно где-то вдвоём покачаться на 
качели, где-то попрыгать на специ-
альных площадках, а где-то порабо-
тать бревном, словно насосом.

В амфитеатре транслируют фут-
больные матчи и устраивают кино-
показы. В другое время здесь прово-
дят различные мероприятия, а также 
крутят видеоролики с живописными 
пейзажами из разных уголков плане-
ты. Вместимость амфитеатра – около 
200 человек. Он оборудован боль-
шим экраном и звуковой системой. 
Зрители располагаются на лавочках, 
оборудованных полукругом. В зоне 
амфитеатра, за его стенами, нахо-
дятся бесплатные туалеты.

Парк отличается особой культурой 
и изысканностью. Сюда не допуще-
ны торговые точки, которые так на-
зойливо лезут в глаза во всех дру-
гих парках и скверах. На территории 
парка Галицкого работает ресторан, 
который создан в стиле эстетики все-

го парка. Он монохромен, минимали-
стичен, и в нём много зелени. Есть 
также бургерная, которая даст фору 
любому столичному ресторану. Оба 
заведения принадлежат Галицкому, 
и цель их появления не прибыль, а 
удобство посетителей и дополнение 
к парковому великолепию. 

ЯПОНСКИЙ САД
Как уже было сказано, 30 марта 

состоялось открытие пятой очереди, 
возможно, самой претенциозной ча-
сти всего проекта. Это Японский сад, 
по некоторым данным, самый боль-
шой за пределами самой Японии. За 
огромными деревянными воротами, 
которые сами по себе выглядят как 
произведение искусства, спроекти-
ровали несколько озёр, водопады, 
мостик и извилистые аллеи с хол-
мами. Не так давно около ворот по-
ставили автоматы. В соцсетях сразу 
предположили, что это для платно-
го входа: ещё бы, такую красоту – и 

бесплатно! Но администрация парка 
быстро опровергла такие слухи и за-
явила, что вход, конечно же, будет 
бесплатным. 

ПОЗИЦИЯ ГАЛИЦКОГО
Свою позицию Сергей Николаевич 

высказал в одном из телеинтервью. 
Он, в частности, сказал:

– Я закончил как предприниматель. 
Самая большая должность, которую 
я хочу до конца жизни теперь зани-
мать, – это президент футбольного 
клуба «Краснодар». Это моя жизнь. 
И я готов участвовать в социальных 
проектах в городе. Потому что я бо-
гатый человек, и я считаю, что бо-
гатые люди должны это делать... Го-
ворят, что я там какие-то рестораны 
открываю. Это неправда. Это не мой 
бизнес, просто в парке нужен людям 
ресторан. Мы отремонтировали, сда-
ли в аренду – всё. Я хочу построить 
красивые парки в Краснодаре, хочу, 
чтобы мы просто жили здесь жизнью 
обычных людей и гордились своим 
городом, его дорогами. И я считаю, 
что это важно, чтобы богатые люди 
там, где они живут, улучшали усло-
вия, которые есть.

Благодарность краснодарцев свое-
му земляку не знает границ. Нередко 
горожане встречают Сергея Никола-
евича, прогуливающегося по алле-
ям, – а следом восторженно выстав-
ляют это в Сеть. Миллиардер лично 
контролирует свой проект и заодно 
здоровается с прохожими. 

Буквально на днях стало известно, 
что Галицкий готовит ещё одну оче-
редь – она появится на месте быв-
шей парковки в районе улицы Вла-
дислава Посадского. Краснодарцы 
ждут очередного чуда.

«Я стараюсь много 
работать. Труд – это моя 

жизнь. Я не могу  
в выходные быть дома. 
Это невозможно. Мне 
надо постоянно что-то 

делать, создавать. Это мне 
доставляет удовольствие».
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